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ORAL ANSWERS TO QUESTIONS 

 

माननीय अ�य�: �� स�ंया 21- �ी बी.एन. बचेगौडा - उपि�थत नह�  । 

   �ी एटंो ए�टोनी - उपि�थत नह�  । 

   …(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय मं�ी जी  ।  

…(�यवधान) 

11.02 hrs 

(At this stage Shri Kodikunnil Suresh and some other hon. Members came and 
stood on the floor near the Table.) 
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 (Q.21) 

�ीमती सगंीता आजाद : महोदय, सरकार िकसान� क� आय को दोगनुा करने क� बात करती है, 

िक�तु मौजूदा समय म� िकसान धान क� कटाई कर चकुा है और गेह�,ं मटर, चना, सरस� आिद 

फसल� क� बआुई श�ु करने म� डर रहा है, �य�िक उसे डर है िक आवारा पश ुउसक� फसल को न� 

कर द�गे  । �या सरकार आवारा पशओु ं�ारा िकसान� क� फसल बबा�द करने से होने वाली �ित को 

िकसान� क� �ितपूित� के �प म� देने पर िवचार करगेी? साथ ही साथ �या सरकार िकसान� को डीजल 

व िबजली पर सि�सडी देने पर िवचार करगेी?…(�यवधान)  

�ी परषो�म �पाला: माननीय अ�य� महोदय, वैसे तो जो �� है, वह मूल �� से अलग है, मगर 

माननीया सासंद ने आवारा पशओु ंसे जो िकसान� क� फसल� को नकुसान हो रहा है, उसके सबंधं म� 

जानकारी लेनी चाही है और िबजली और डीजल म� सि�सडी महैुया कराने क� बात कही है  । 

…(�यवधान)  । म� आपके मा�यम से माननीया सांसद को बताना चाह�गंा िक रा�य सरकार� �ारा इस 

िवषय म� कई कदम उठाए गए ह� और अगर इसम� रा�य सरकार क� ओर से िकसी भी �क�म के तहत 

इस �� को िकसी �ोजे�ट के �प म� भारत सरकार के सामने रखने का �यास होगा तो हम अव�य 

इसे देख�गे और आगे के िलए कोई काय�वाही कर�गे  । पे�ोल, डीजल आिद म� अभी सि�सडी देने का 

कोई िवचार नह� है  । …(�यवधान)  

माननीय अ�य�: �ी टी.आर. बालू जी  । आपने आ�ह िकया था िक आप ��काल म� सवाल पूछना 

चाहते ह�  । म� आपसे आ�ह क�ंगा िक कृपया अपनी सीट पर जाकर इस मह�वपूण� िवषय पर सवाल 

पूछ�  । …(�यवधान) 

�ी दु�यतं िसहं : अ�य� महोदय, म� माननीय मं�ी जी से यह पूछना चाहता ह� ंिक माननीय �धान मं�ी 

�ी नर�े� मोदी जी ने पद सभंालने के बाद कई काम िकए ह�  । �धान मं�ी िकसान मानधन योजना 
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इ�ह�ने श�ु क� है  । …(�यवधान)  । इ�ह�ने सॉइल हे�थ काड�  के बार ेम� बात क� है  । म� सरकार से 

यह जानना चाह�गंा िक �ॉप डायविस�िफकेशन और �ॉप को बढ़ाने का जो काम आप कर रह ेह�, उसम� 

ऐसा �या कर रहे ह� िजससे िकसान� क� आय और बढ़े  । आपने ऑग�िनक फािम�ग के बार ेम� कहा है  । 

हमार े िकसान, जो सोयाबीन उगाते ह�, उनको आप आगे �या द�गे?  …(�यवधान) उनको आप आगे 

�या देने जा रह े ह�? आपने कहा है िक हम आगे उ�पादन बढ़ाएगें, लेिकन िकस तरह से बढ़ाएगें? 

…(�यवधान) राज�थान म� पीएम मान धन योजना म� लगभग 27 हजार लोग� का एनरोलम�ट ह�आ है  । 

इस योजना से हम िकसान� को िकस �कार से ज�ड़�गे, तािक िकसान� को लाभ पह�चें और खेती का 

�ोड�शन बढ़ सके और हमार े�े� म� उ�पादन बढ़ाने के िलए आप �या कर�गे? …(�यवधान) 

�ी परषो�म �पाला : माननीय अ�य� महोदय, माननीय सासंद महोदय ने बह�त ही मह�वपूण� 

सवाल उठाया है  । यह आपके �देश से भी जड़ुा ह�आ मसला है  ।…(�यवधान) उ�ह�ने दो सवाल पूछे 

ह�  । अभी पीएम िकसान मान धन योजना म� िकसान� को तीन हजार �पये 60 साल क� उ� के बाद 

िमलने क� एक बह�त ही मह�वपूण� योजना है जो हमार ेआदरणीय �धान मं�ी जी के िनद�श पर हमार े

िडपाट�म�ट क� तरफ से रोलआउट ह�ई है  । पूर ेदेश म� इसको बह�त ही अ�छा �र�प�स िमल रहा है  । म� 

राज�थान क� सरकार से और राज�थान के कृिष मं�ी जी से आ�ह क�ंगा िक �यादा से �यादा 

िकसान� को इसम� रिज�टर कर�  ।…(�यवधान) इस योजना म� 50 �पये से लेकर 200 �पये तक 

मािसक अंशदान जमा करवाना होता है  । 60 साल क� उ� होने पर उसको तीन हजार �पये �ित माह 

का मआुवजा सरकार क� ओर से लाइफ टाइम िमलता है  । …(�यवधान) एक �कार से उसको 60 

साल के बाद जब एक सहार ेक� आव�यकता होती है तो उसको एक परमान�ट सहारा िमल सकेगा  । 

मगर इसम� राज�थान क� सरकार को इनीिशएिटव लेकर �यादा से �यादा िकसान� को जोड़ने का 

�यास करना चािहए  ।  
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दूसरा सवाल माननीय सद�य ने यह पूछा है िक वहा ंके सोयाबीन उगाने वाले  िकसान� को हम 

िकस �कार से सहायता कर सकते ह�  ।…(�यवधान) म� माननीय सद�य को बताना चाहता ह� ंिक हमने 

राज�थान के सभी एमपीज़ को हमार ेपूसा स�ंथान म� बलुाकर हमार ेवै�ािनक� से इंटर�ैट करवाया था  

। उसम� उस �देश के िकसान� को उस �देश क� आव�यकता के अनसुार सरकार क� �क�म� क� 

जानकारी साझा क� गयी थी  ।…(�यवधान) इसम� सरकार के �ारा ि�प इ�रगेशन और ऑग�िनक 

फािम�ग के िलए िजस �कार क� सहायता दी जाती है, उसको लोग� और िकसान� के बीच म� पह�चंा कर 

और इन सभी सहायताओ ंका लाभ उठाकर अपने खेत म� �योग करते ह�ए अपनी आमदनी बढ़ाने का 

�यास कर सकते ह�  । …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �ी ए. राजा   । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, आज िकसान� से सबंिंधत मह�वपूण� िवषय पर इस सदन म� 

चचा�  हो रही है, लेिकन आप िकसान� से सबंिंधत मह�वपूण� िवषय� पर चचा�  नह� करना चाहते ह�  । यह 

सदन क� अ�छी पर�पराए ंनह� ह�  । 

�ी सनुील कुमार मंडल   । 

…(�यवधान) 

SHRI SUNIL KUMAR MONDAL : Sir, till today, the farmer of India remains 

neglected.…(Interruptions) We say that the income of the farmers of India has 

doubled but it is seen that the situation in respect of most of the agricultural 

products is getting worse due to not getting proper price.…(Interruptions) So, my 
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question to the hon. Minister is that whether there is any plan wherein there will 

be a proper pricing of every agricultural product, and wherein rice and wheat can 

be easily bought and sold. Is there any plan to set up an agricultural 

industry?…(Interruptions) 

�ी परषो�म �पाला : माननीय अ�य� महोदय, माननीय सद�य ने ए�ीक�चरल �ोड�ट्स के 

�ाइस के बार ेम� बह�त ही मह�वपूण� �� उठाया है  । …(�यवधान) म� वैल म� खड़े अपने सभी सािथय� 

से शािंत से िकसान� के इस मह�वपूण� सवाल के बार ेम� सरकार क� राय सनुने क� िवनती कर रहा हूॅ ं । 

…(�यवधान) आजादी के बाद पहली बार इस देश के �धान मं�ी के िनद�श से िकसान� क� फसल के 

दाम, जो एमएसपी तय ह�आ करता था, उसम� नीितगत िनण�य लेते ह�ए, उसक� लागत के ऊपर 50 

�ितशत का मनुाफा लगा कर एमएसपी तय करने का ऐितहािसक िनण�य हमारी सरकार ने िलया है  । 

…(�यवधान) इसके चलते िकसान� को अब उसक� िजसं� के दाम सही िमल�, उसके िलए हम �यास 

कर रहे ह�  । …(�यवधान) 

 अ�य� जी, म� आपके मा�यम से इस सभा पटल पर एक त�य को रखना चाह�गंा  । 

…(�यवधान)   एमएसपी के भाव तय हो जाने से िकसान को �या िमलता है, वह एक अलग िवषय है  । 

…(�यवधान) लेिकन म� आपको दो िफगस� बताऊंगा, िजससे आपको और आपके मा�यम से देश के 

िकसान� क� जानकारी म� रहे िक एमएसपी के डेढ़ गनुा दाम से, जब एमएसपी तय क� गई, उसके बाद 

सन् 2009 से 2014 तक िजतनी खरीद ह�ई थी, उसका वॉ�यमु था 7.24 लाख मीि�क टन  । 

…(�यवधान) सन् 2014-2019 के काल खंड के दौरान, जब से भाजपा क� सरकार आई, जब से 

मोदी जी �धान मं�ी बने, इस पाचं साल के काल खंड म� जो सात लाख क� खरीदी थी, वह 91.49 

लाख मीि�क लाख टन तक पह�चं गई है  । …(�यवधान) सात लाख के सामने करीबन सौ लाख टन, 

तो यह खरीदी िकसान� के िहत म� सरकार क� मदद से हो रही है और उनके दाम  सीधे  िकसान�  के  
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खाते  म�  जा रहे ह�  । …(�यवधान) अब िबचौिलय� को कुछ नह� िमल रहा है  । …(�यवधान) यह 

सदंेश म� आपके मा�यम से िकसान� को देना चाहता हूॅ ं । …(�यवधान) 

डॉ. जी. रणजीत रड्ेडी : माननीय अ�य� महोदय, हमारी तेलंगाना सरकार िकसान� के एक एकड़ के 

िलए दस हज़ार �पये सि�सडी इनपटु द ेरही है  । …(�यवधान) वह� भारत सरकार केवल छह हज़ार 

�पये �ित पाचं एकड़ के िलए द ेरही है  । …(�यवधान) म� आपके मा�यम से भारत सरकार और कृिष 

मं�ी को भी कहना चाह�गंा िक अगर तेलंगाना म� िकसी िकसान के पास पाचं एकड़ है तो उसको 50 

हजार �पये इनपटु सि�सडी िमल रही है  । …(�यवधान) वह� भारत सरकार के िहसाब से पाचं एकड़ 

के िलए िसफ�  छह हजार �पये ही िमल रहे ह�  । …(�यवधान) इसिलए मेरी िवनती है िक इसको छह 

हजार �पये से बढ़ा कर 10 हजार �पये �ित एकड़ िकया जाए  । 

 महोदय, ई-नैम के मा�यम  से 22 हजार मंडल� म� से अभी केवल 585 मंडल ही कनै�ट ह�ए  । 

म� आपके मा�यम से यही पूछना चाहता हूॅ ं िक सभी 22 हजार मंडल� को ई-नैम से कनै�ट करने के 

िलए और िकतने साल लग�गे?  

�ी परषो�म �पाला : माननीय अ�य� महोदय, तेलंगाना के माननीय सद�य ने तेलंगाना सरकार के 

�ारा िकसान� को जो सहायता दी जाती है, उनका िफगर देते ह�ए भारत सरकार से अनरुोध िकया है 

िक हम इसम� विृ� कर�  । …(�यवधान) म� आपके मा�यम से माननीय सद�य को बताना चाहता हूॅ ंिक 

यह छह हज़ार �पये हर िकसान को देने का फैसला भारत सरकार ने पहली बार िकया है और यह पूर े

देश के िकसान� के िलए है, िकसी एक रा�य के िलए नह� है  । …(�यवधान) कृिष वैसे तो रा�य का 

िवषय है  । …(�यवधान) सभी रा�य अपने-अपने िकसान� के िलए अपनी-अपनी योजनाए ंचलाते ह�  । 

…(�यवधान) तेलंगाना सरकार िकसान� क� जो मदद कर रही है, उसके िलए म� इनको ध�यवाद देता 
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हूॅ ं । …(�यवधान) परतं ुभारत सरकार ने पहली बार यह छह हजार �पये िकसान� को देने का फैसला 

िकया है और देश के सात करोड़ िकसान� तक पह�चंाने का काम भी िकया है  । …(�यवधान) 

म� नह� मानता ह� ंिक आज से पहले कभी इतनी मा�ा म� डायर�ेट बेिनिफट िकसान� के एकाउंट 

म� िदया हो  ।…(�यवधान) दूसरी बात उ�ह�ने यह भी कही है िक हमार े�ो�ाम से रा�य के िकसान� को 

�या मदद िमल रही है, वह सार े�ो�ा�स इसम� ह�  । वे कह�गे तो म� िडटेल आपके सामने रख दूगंा  

।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, िकसान� क� आय वष� 2022 तक दगुनुी हो, इस मह�वपूण� 

िवषय पर चचा� हो रही है  । आप सभी माननीय सद�य भी इस पर सवाल पूछते ह�  । म� अंितम बार 

मौका द ेरहा ह�,ं अगर आप इस पर सवाल करना चाहते ह� तो अपनी सीट पर चले जाए ंअ�यथा म� 

ने��ट �वे�न बलुाऊँगा  । म� िफर इस मह�वपूण� िवषय पर आपसे आ�ह करना चाहता ह� ंिक िकसान� 

क� आय को दगुनुा करने के सवाल पर सदन म� �� है, एक मौका आपको िफर द ेरहा ह� ं । आप अपनी 

सीट पर चले जाइये, अ�यथा म� ने��ट �वे�न बोल रहा ह� ं । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �वे�न नबंर 22- �ी कुलदीप राय शमा�  । उपि�थत नह�  । 

एडवोकेट डीन कु�रयाकोस  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय मं�ी जी, आप उ�र दे द�  । 

…(�यवधान) 
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माननीय अ�य� : �ी �तापराव जाधव, �या आप स�लीम��ी पूछना चाहते ह�? 

…(�यवधान) 
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(Q.22) 

 

उपभो�ा मामले, खा� और साव�जिनक िवतरण म�ंी (�ी रामिवलास पासवान):  

(क)  से (च)  एक िववरण सभापटल पर रख िदया गया है । 
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(Q. 23) 

�ी धम�वीर िसहं : अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय कृिष मं�ी जी से पूछना चाहता ह�,ँ 

�य�िक हमार ेदेश के अंदर िजस �कार से रासायिनक खाद और क�टनाशक दवाइय� का �योग हो रहा 

है, उसक� वजह से हम ऑ�रजनल गेह�,ं सि�जया ंया फल-�ूट्स नह� खा पाते ह�।…(�यवधान) उसी 

क� वजह से बीमा�रय� ने सार ेदेश को बरुी तरह से घेर िलया है  । करोड़�-अरब� �पय� क� दवाइय� के 

बावजूद हमारा इलाज नह� हो पाता है  ।…(�यवधान) इसिलए म� माननीय मं�ी जी से पूछना चाहता ह� ं

िक �या सरकार के पास ऐसी कोई योजना है िक हम रासायिनक खाद और क�टनाशक दवाइय� के 

बजाय जैिवक खाद को बढ़ावा देने के िलए िकसी �कार से हम खाली जमीन म� 20 हजार �पये �ित 

एकड़ के�� और �देश क� सरकार से िमलकर द� या इस �कार से जैिवक खाद तैयार करने के िलए, 

िजस �कार से देश म� बह�त सी गौशालाए ंह�, हम गौशालाओ ंको डायर�ेट पैसा देकर जैिवक खाद 

बनाने के िलए कोई कार�वाई कर रह ेह�।…(�यवधान) दूसरा, आज के िदन िजस �कार से पया�वरण 

खराब है और हम �रपर के िलए, िजससे हम जीरी का बचा ह�आ अवशेष या गेह� ंका अवशेष उसके िलए 

�रपर के�� और �ातं क� सरकार िमलकर अगर उसका �बधं कर द�, उसी से हम जैिवक खाद भी 

तैयार कर सकते ह� और उसी से हम पया�वरण को भी बचा सकते ह�  । म� माननीय मं�ी जी से यह 

पूछना चाहता ह�।ँ…(�यवधान) 

�ी कैलाश चौधरी: माननीय अ�य� महोदय, कृिष के िवषय पर िवप� िजस तरह से हगंामा कर रहा 

है, इनका कोई म�ुा नह� है  ।…(�यवधान) माननीय सद�य ने �� पूछा है िक जैिवक खेती के िलए 

सरकार क� कौन सी योजना है, जो िकसान के िलए लाभकारी िस� हो सके  । हमारी सरकार के �ारा 

िकसान� के िलए पूजंी िनवेश राजसहायता �क�म �ार�भ क� गई है, िजसके अंदर िकसान को एक 

करोड़ 60 लाख �पये अिधकतम सीमा तक जैिवक बीज िकस तरह से तैयार कर�, जैिवक खाद िकस 

तरह से हो, उसके िलए रा�य सरकार का भी �ावधान है  ।…(�यवधान) अगर कोई �यि�गत िकसान 
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चाहता है िक म� जैिवक खेती का �लाटं लगाना चाहता ह� ंतो उसके िलए भी अिधकतम 40 लाख �पये 

का �ावधान िकया गया है  । दूसरा, पर�परागत कृिष िवकास योजना, हमारी एक योजना है  

।…(�यवधान) उसके अंदर िकसान को जैिवक खेती के िलए 50 हजार �पये तीन साल के िलए िदए 

जाते ह�, िजसम� 31 हजार �पये सीधे िकसान को िदए जाते ह�  । इसी तरह से जो पूव��र �े� ह�, उनके 

िलए पूव��र �े� जैिवक मू�य �ृखंला िवकास योजना श�ु क� थी  । …(�यवधान) िजसके अंदर 25 

हजार �पये �ित िकसान तीन साल के िलए िदया जाता है।…(�यवधान) इसी तरह से हमार े

आईसीएआर के �ारा भी �ार�भ िकया गया है  ।…(�यवधान) रा��ीय ितलहन और ऑयल पाम िमशन 

को भी हमने चालू कर रखा है  ।…(�यवधान)  

महोदय, इसके साथ ही म� आपके मा�यम से सदन को यह भी बताना चाहता ह�।ँ…(�यवधान) 

इस जैिवक खेती के िलए हमने…(�यवधान) िजस तरह से यह बात आयी िक इसम� आपने पराली के 

िलए कुछ नह� रखा है  ।…(�यवधान) गेह� ँ के अवशेष खेत म� बच जाते ह�, उसके िलए भी हमारी 

सरकार क� तरफ से योजना है िक हम िकस तरह से पराली को खेत के अंदर खाद के �प म� �योग म� 

ले सक�   ।…(�यवधान) हम कह सकते ह� िक डीक�पोजर का भी जैिवक खेती के अंदर बह�त बड़ा 

मह�व है  ।…(�यवधान) इसके साथ ही म� आपको बताऊँ िक हमने जैिवक खेती को बढ़ावा देने के 

िलए �लान भी िकया है  ।…(�यवधान) सॉइल हे�थ काड�  �क�म के अंतग�त हमने दस बायो 

फिट�लाइजर यूिनट भी �थािपत क� ह�  ।…(�यवधान) इसके साथ ही हमारी पर�परागत कृिष योजना है  

।…(�यवधान) इसके अंदर हमने �थम चरण (वष� 2015-17) के अंदर 947 करोड़ �पये का जैिवक 

खेती के िलए आबटंन िकया था  ।…(�यवधान) उसम� से हमने 646 करोड़ �पये खच� िकए  

।…(�यवधान) इसका 6 लाख िकसान� को सीधा लाभ ह�आ था  ।…(�यवधान) इसी तरह जो हमारा 

दूसरा चरण वष� 2018-19 के अंदर चल रहा है, इसके अंदर भी िकसान� को जैिवक खेती के िलए 

�ो�सािहत िकया जा रहा है  ।…(�यवधान) 3 लाख 50 हजार है�टेयर ए�रया के अंदर इसको कवर 
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िकया है  ।…(�यवधान) इसके साथ ही 6 लाख 85 हजार करोड़ �पये का आवंटन भी िकया है  

।…(�यवधान) इसके साथ ही इसके ऊपर 2 लाख 95 हजार करोड़ �पये खच� भी हो चकेु ह�  

।…(�यवधान) इसका सीधा-सीधा 15 लाख िकसान� को लाभ भी िमला है।…(�यवधान) म� आपसे यह 

कह सकता ह� ँिक िकसान� के िलए जैिवक खेती के मा�यम से, …(�यवधान) आने वाले समय म� हमार े

िकसान� के िलए, जो आज रासायिनक खाद का �योग करने से बह�त नकुसान हो रहा है  

।…(�यवधान) िकसान� को जैिवक खेती से फायदा हो सके।…(�यवधान) िकसान� को जैिवक खेती क� 

तरफ िकस तरह से आकिष�त कर सक� ।…(�यवधान) सरकार का इस तरफ पूरा �यान है  

।…(�यवधान) 

�ी धम�वीर िसहं : महोदय,  म�  आपके  मा�यम  से   माननीय मं�ी  जी से यह   जानना    चाहता ह� ँ

।…  (�यवधान)     हमार े  ह�रयाणा �देश  के अंदर  सबसे  �यादा  गेह� ँ और  जीरी  पैदा  होती  है  

।…(�यवधान) िपछले िदन� माननीय �धान मं�ी जी जब �ाजील गए थे  ।…(�यवधान) हमारा एक 

फैसला, िजसके बार ेम� माननीय �धान मं�ी जी का �ट�ड रहा था  ।…(�यवधान) म� पूछना चाहता ह�,ँ 

�य�िक हमारी ए�सपोट�  �वािलटी रासायिनक खाद खेत� म� डालने क� वजह से गेह� ँऔर जीरी िबगड़ 

चकु� है  ।…(�यवधान) �या कोई ऐसी �क�म दोन� �देश� ह�रयाणा और पजंाब के अंदर  बनाई  

जाएगी  िक  िकसान को कुछ डायर�ेट पैसा िदया जाए तािक वह रासायिनक खाद क� बजाय जैिवक 

खाद �यादा तैयार कर सके  ।…(�यवधान) �यादा नह� तो कम से कम 20 हजार �पये �ित एकड़ 

अगर आप द� तो हम दावा कर सकते ह�, ह�रयाणा और पजंाब का िकसान दावा  कर  सकता  है  िक वे  

सबसे  �यादा  बिढ़या �वािलटी का चावल और गेह� ँपैदा कर सकते ह�  ।…(�यवधान) 

�ी कैलाश चौधरी : महोदय, जैसा माननीय सद�य ने कहा है िक कृिष के �े� अंदर जैिवक खेती के 

िलए हम िकस तरह से सहायता करते ह�  ।…(�यवधान) म�ने इसके बार ेम� अपने जवाब म� कहा है  

।…(�यवधान) जैिवक खेती का उपयोग करने वाले िकसान� के िलए हमारी सरकार क� ओर से 50 
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हजार �पये तक तीन साल के िलए िदए जाते ह�  ।…(�यवधान) 31 हजार �पये सीधा उसके खाते म� 

आए ह�  ।…(�यवधान) िकसान� के िलए आपने िचतंा क� है  ।…(�यवधान) िनि�त �प से म� मानता ह� ँ

िक इससे पहले जो सरकार� रही ह�  ।…(�यवधान) जो का�ेंस क� यूपीए सरकार थी, उ�ह�ने  इसके  

ऊपर  इतना  �यान  नह�  िदया   ।…(�यवधान)  उस  समय  खेती  म� रासायिनक खाद  का  उपयोग  

�यादा  िकया  गया   । …(�यवधान) उ�ह�ने  जैिवक खेती को बढ़ावा नह� िदया  ।…(�यवधान) 

उ�ह�ने जैिवक खेती के िलए कोई योजना नह� बनाई  ।…(�यवधान) इसक� वजह से आज कई तरह 

क� बीमा�रया ँकाि��टपेशन आिद होती ह�  ।…(�यवधान) अगर यूपीए सरकार के समय म� इस बात का 

िवशेष �यान िदया गया होता, तो म� समझता ह� ँिक इससे िकसान� और आम आदमी के िलए बह�त बड़ा 

लाभ होता  ।…(�यवधान) जैिवक खेती को बढ़ावा देने के िलए आज �यास िकये जा रहे ह�  

।…(�यवधान) इससे कई तरह के लाभ होते ह�  ।…(�यवधान) एक तो जैिवक खेती म� लागत कम 

आती है  ।…(�यवधान) इसके उ�पादन का �यादा से �यादा ए�सपोट�  भी होता है  ।…(�यवधान) 

माननीय �धान मं�ी जी का ल�य वष� 2022 तक िकसान� क� आमदनी को दोगनुा करना है  

।…(�यवधान) िकसान� क� आमदनी को दगुना करने के िलए हमार ेिकसान� के उ�पादन का ए�सपोट�  

अिधक से अिधक होना चािहए  ।…(�यवधान) इसके अंदर हमने उ�पादन क� �वािंटटी को बह�त 

बढ़ाया है  ।…(�यवधान) 

हमारी सरकार िकसान� म� जैिवक खेती के �ित जाग�कता के िलए भी �यास कर रही है िक 

जैिवक खेती के मा�यम से जैव उव�रक� का अिधक से अिधक �योग कर�  ।…(�यवधान) इसके िलए 

�यास िकए जा रहे ह�  ।…(�यवधान) माननीय �धान मं�ी जी का ल�य है िक आने वाले समय म� हम 

जैिवक खेती को बढ़ावा द� और िकसान� क� आमदनी भी बढ़ाए,ं इसके िलए हमारी सरकार �सार कर 

रही है  ।…(�यवधान) लेिकन, िवप� िजस तरह से िकसान� से सबंिंधत म�ु� के समय आज ह�ला कर 

रही है, उससे साफ जािहर होता है िक इनका िकसान� के �ित कोई �झान नह� है, िकसान� के �ित 
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कोई सोच नह� है  ।…(�यवधान) आज पूरा देश इ�ह� देख रहा है िक इतने मह�वपूण� िवषय के ऊपर ये 

इस तरह से अपने �वाथ� के िलए ऐसे म�ु� को उठा रहे ह�, िजनका कोई औिच�य नह� है  

।…(�यवधान) 

 महोदय,  म�  माननीय  सद�य  को  आ��त  करना  चाहता  ह� ंिक आपने जैसा कहा है, अगर  

आप  िकसी  योजना का लाभ लेना चाहते ह� तो आप आइए  ।…(�यवधान) हम सब िमलकर िकसान� 

क� आमदनी दगुनुी कर�  ।…(�यवधान) इसके िलए हम जैिवक खेती को �ाथिमकता द�  ।…(�यवधान) 

आपका िवषय बह�त अ�छा था  ।…(�यवधान) म� आपको बह�त-बह�त ध�यवाद देता ह� ं ।…(�यवधान) 

�ीमती शारदा अिनल पटेल : अ�य� महोदय, जैिवक खाद से िकसान� एव ंउपभो�ाओ ंको कई 

अपरो� लाभ होते ह�  ।…(�यवधान) जैिवक खाद के उपयोग से जहा ंिम�ी क� गणुव�ा एवं उपजाऊ 

शि� बढ़ती है, वह� उपभो�ाओ ंको बेहतर �वािद� और पोषक मू�य वाले आहार के साथ �व�थ 

आहार िमलता है  ।…(�यवधान) जैसा िक कई �रपोट्�स म� दावा िकया गया है िक आज  मानव  जीवन  

के  िलए  अित  आव�यक  त�व, जैसे  वाय ु और  जल काफ� �दूिषत हो चकेु  ह�, तब  िम�ी  और 

अ�न को �दूिषत होने से बचाने म� जैिवक खाद का मह�व बह�त बढ़ जाता है  ।…(�यवधान) 

महोदय, म� माननीय मं�ी जी से पूछना चाहती ह� ं िक िपछले तीन वष� म� सरकारी �े� क� 

कंपिनय�, जैसे कृभको, इ�को, नाफेड आिद ने जैिवक खाद का िकतना उ�पादन िकया है एव ंअगले 

तीन साल� म� जैिवक खाद के उ�पादन को बढ़ावा देने हेत ुइन कंपिनय� को सरकार ने �या िनद�श 

िदया है?…(�यवधान) 

�ी कैलाश चौधरी: माननीय सद�या ने जो िवषय उठाया है िक कंपिनयां िकतने जैव उव�रक का 

उ�पादन कर रही ह� तो उसके आंकड़े म� आपको अलग से द े दूगंा, लेिकन मेरा यह कहना है िक 

सरकार का एक ही ल�य है िक हम कम लागत म� िकसान� को अिधक से अिधक लाभ द ेसक� , उसके 

िलए हमारी सरकार ने सॉयल हे�थ काड�  के मा�यम से िम�ी क� िचतंा क� है  ।…(�यवधान) िजस 
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तरह से माननीय �धान मं�ी जी ने पूर ेदेश के अ�दर सॉयल हे�थ काड�  क� योजना �ार�भ क� है, 

उसके  अंतग�त  िकस  तरह  से  िम�ी  को  �यादा �यूि�एट्ंस  िमल�, उसके  िलए  हमार े�यास जारी 

ह�  ।…(�यवधान) पूर ेदेश के अ�दर जो सॉयल हे�थ काड्�स बने ह�, उसका यही उ�े�य है िक हम 

िकसान�  को  इसके  मा�यम  से जैिवक खाद से अिधक से अिधक जोड़ते ह�ए उ�ह� इसका लाभ द े

सक�   ।…(�यवधान)  

आपने िकसान� क� िचतंा क� है िक हम जैिवक खेती के मा�यम से उ�ह� लाभ द� तो िनि�त �प 

से उ�ह� आने वाले समय म� इसका लाभ िमलेगा  ।…(�यवधान) आपने कंपिनय� क� िजस तरह से बात 

क� है, उसे भी हम करने क� बात कर�गे और िकसान� के िहत� म� जो भी िनण�य ह�गे, वे िनि�त �प से 

हमारी सरकार के �ारा िकए जाएगें  ।…(�यवधान) 

 डॉ.( �ो.)  िक�रट �मेजीभाई सोलकं�: माननीय अ�य� महोदय, आज देश म� क� सर जैसी बीमा�रया ं

बह�त तेजी से बढ़ रही ह�  ।…(�यवधान) म� पेशे से एक डॉ�टर ह� ं तो म� आपका �यान इस ओर 

आकिष�त करना चाहता ह� ंिक शायद केिमकल फिट�लाइजस� क� वजह से ये बीमा�रया ंबढ़ रही ह� और 

आई. सी. एम. आर. ने ‘क�टनाशक�  का  �वा��य  पर  �भाव’  नाम  से  एक अ�ययन भी श�ु िकया 

है  ।…(�यवधान) 

 महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से जानना चाहता ह� ंिक जैिवक फिट�लाइजस� 

को बढ़ावा देने के िलए, परपंरागत खेती को बढ़ावा देने के िलए हम �या ठोस �यास कर रहे ह� तािक 

इस �कार क� जो बीमा�रया ंह�, उन पर हम अंकुश लगा सक� ? …(�यवधान) हमारी परपंरागत कृिष 

प�ित से बह�त ही फायदा होता है और हमार ेनॉथ�-ई�टन� �टेट्स म� उसे बह�त अ�छी तरह से लागू 

िकया जाता है  ।…(�यवधान) पूर ेभारत म� इसे लागू करने के िलए हमार ेमं�ालय क� ओर से �या 

�यास िकए जा रह ेह�, यह म� जानना चाहता ह� ं ।…(�यवधान) 
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कृिष और िकसान क�याण म�ंी; �ामीण िवकास म�ंी तथा पचंायती राज म�ंी (�ी नर�े� िसहं 

तोमर): अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय सद�य से अनरुोध करना चाहता ह� ं । सामा�य 

तौर पर यह चचा� चलती रहती है िक खेती म� रासायिनक उव�रक और पेि�टसाइड के �योग से क� सर 

होता है  । …(�यवधान) लेिकन इस �कार क� कोई अ�ययन क� �रपोट�  नह� आई है  । आईसीएआर 

और आईसीएमआर ने भी अभी इस �कार का कोई �माण नह� िदया है िक इससे हमार ेजीवन पर 

िकसी �कार का नकुसान पड़ता है  । अभी आईसीएआर ने एक अ�ययन क� श�ुआत क� है  । जब 

इसक� �रपोट�  आएगी, तो उस िहसाब से सोचा जाएगा  ।…(�यवधान) लेिकन म� सामा�य तौर पर 

आपके मा�यम से सभी सद�य� से आ�ह करना चाहता ह� ंिक रासायिनक उव�रक और पेि�टसाइड इन 

दोन� का जब सही उपयोग होगा, तो िनि�त �प से िकसान� क� उ�पादकता बढ़ेगी और पानी क� 

खपत भी कम होगी  ।…(�यवधान)  इससे  िकसान�  को  उनक� उपज का उिचत मू�य भी िमल 

सकेगा  । 

 जहा ंतक जैिवक खेती का मामला है, जैिवक खेती को बढ़ावा देने के िलए भारत सरकार ने 

अनेक �क�म� को सचंािलत िकया है  । इसका फायदा आज पूर ेदेश को िमल रहा है  । …(�यवधान)  

भारत के �धान मं�ी नर�े� मोदी जी के नेत�ृव म� पहली बार कृिष िनया�त नीित बनाई गई है, िजसम� हम 

कृिष िनया�त को वष� 2022 तक दोगनुा करना चाहते ह�  ।…(�यवधान)  जहा ंतक कृिष के मा�यम से 

कृषक क� आमदनी को दोगनुा करने का मामला है, माननीय अ�य� महोदय, अगर वष� 2022 तक 

कृषक� क� आमदनी को दोगनुा करना होगा, तो एक ही चीज पर �यान  देने  से काम नह� चलेगा  

।…(�यवधान)  हमको कृिष के �े� म� बह�आयामी �यास करने पड़�गे  ।…(�यवधान)  हम� उव�रक� का 

भी उपयोग करना पड़ेगा, पेि�टसाइडज़ का भी उपयोग करना पड़ेगा और जैिवक खेती को भी बढ़ावा 

देना पड़ेगा  ।…(�यवधान)  इस बार बजट म� माननीय �धान मं�ी जी के िनद�श से जीरो बजट खेती क� 

भी घोषणा क� गई है  । हमारी जो �ाकृितक प�ित  है,  िजसको  आज  तक  उपेि�त  कर  रखा  था, 
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उसक�  भी  घोषणा  क�  गई है  ।…(�यवधान)  उसके अनसुार भी �क��स बन रही ह� और उनका 

फायदा भी देश को िमलेगा  । 

SHRI MARGANI BHARAT: Hon. Speaker, Sir, I have three questions regarding 

this issue. Firstly, how is the Ministry going to improve the quality of bio-fertilizers 

available in the market? Secondly, what are the steps taken to make well-qualified 

micro-biologists are appointed by the industry to take care of production, 

marketing and distribution of all bio-fertilizers? Thirdly, what is the regulatory 

mechanism that the Ministry proposes to bring in to regulate bio-fertilizers in the 

country?  

�ी कैलाश चौधरी: अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय सद�य को बताना चाह�गंा िक हमार े

िकसान� के िलए जीरो बजट फािम�ग का �ावधान रखा गया है  ।…(�यवधान)  इसके साथ ही उसके 

अंदर हमारी गाय का भी बह�त बड़ा मह�व है, िजससे हमार े िकसान के िलए िडक�पोजर का उपयोग 

िकया जाएगा  ।…(�यवधान)  िडक�पोजर से िकसान क� जो खाद है, उस खाद को बनाने के िलए 

उसके अंदर पानी तथा गड़ु को डालकर तैयार िकया जाता है  । …(�यवधान) िकसान के िलए इसको 

बह�त  बड़ा  मह�व िदया जाता  है  । यह आने वाले िदन� म� िकसान के िलए काफ� उपयोगी सािबत 

होगा  । यह 40 िदन तक खेत के अंदर रहेगा  ।…(�यवधान) उसक� िजतनी खाद या क�पो�ट है, गाय 

के गोबर से बनी जो खाद है, जब हम उसको 40 िदन तक एक जगह डालकर रख�गे, तो उससे िम� 

जीव पैदा ह�गे  ।…(�यवधान) इस तरह से िम� जीव को िकसान के बीज से िम�स िकया जाएगा और 

उसम� िलि�वड भी होगा  ।…(�यवधान)  इस �कार आईसीएआर के वै�ािनक� के मा�यम से कई 

�कार के �योग िकए जा रहे ह�  ।…(�यवधान)  इसका हम जैिवक खेती के अंदर िकस �कार से 

अिधकािधक �योग कर�  । इसक� वजह से हमार े िकसान� क� इनकम भी बढ़ेगी  । हमने इस बार ेम� 
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आईसीएआर के अंदर �योग करके भी देखा है  । इसके मा�यम से 15 से 25 �ितशत तक फसल का 

उ�पादन भी बढ़ा है  ।…(�यवधान)  इसिलए म� आप से कह सकता ह� ं िक आने वाले समय म� हमार े

िकसान� को ‘आ�मा’ योजना के मा�यम से भी काफ� फायदा िमलेगा  । ‘आ�मा’  योजना  के  अंदर 

हमार ेकृिष िव�ान के�� भी ह�  । वहा ंपर भी �ेिनगं दी जाती है  । ‘आ�मा’ योजना के तहत िकसान� को 

�िश�ण भी िदया जाता है िक हम� जैिवक खेती के अंदर िकस तरह से फसल को बोना है, िकस तरह 

से खाद का उपयोग करना है  ।…(�यवधान)  इस �कार क� सारी �ेिनंग देकर हम िकसान� को आने 

वाले समय म� जैिवक खेती क� तरफ ले जाएगें  । हम िवदेश� म� इसका ए�सपोट�  भी करते ह�  । 

ए�सपोट�  के अंदर हमार ेरासायिनक खाद का उपयोग करने क� मागं कम है  । जैिवक खेती के िलए 

सरकार क� तरफ से बढ़ावा िदया जा रहा है  । हमारी तरफ से इसके िलए अलग से �ेिनंग भी दी जा 

रही है  ।…(�यवधान)  िकसान�  म� जाग�कता इसके िलए मह�वपूण� है  ।…(�यवधान)   म�  सदन  के 

सभी सद�य� से भी कह�गंा िक वे इस बात को  �यादा से �यादा लोग� तक पह�चंाए,ं तािक अपने-अपने 

�े� म� िकसान इसका �यादा �योग कर�  ।…(�यवधान) िकसान पे�टीसाइड या अ�य   केिमकल  य�ु 

उव�रक का कम मा�ा म� �योग कर�गे, तो इसका फायदा होगा  ।…(�यवधान) 

�ी राजीव �ताप �डी : महोदय, छोटे मं�ी और बड़े मं�ी ने जो इस िवषय पर उ�र िदया, यह 

सचमचु  बह�त  ही सराहनीय है  । यह दभुा� �य है िक हमार ेिवप� के लोग इसका लाभ नह� उठा पा रहे 

ह�  ।…(�यवधान)  

 अ�य� महोदय, म� सदन को जानकारी देना चाह�गंा िक आज म� अपने िजले के एक बड़े िकसान 

के  �प  म� िपछले  कुछ  वष�  म�  िवकिसत  होकर  आया ह� ं ।…(�यवधान) बह�त सार ेकाय� के बीच 

म� खेती म� भी मेरा लगाव बह�त बढ़ चकुा है  ।…(�यवधान)  आप  सब लोग� से आ�ह क�ंगा िक 

जैिवक  खेती  का  �या �व�प हो सकता है, इसे समझने के िलए म�ने अपने आप के िलए यह िकया 

था  ।…(�यवधान) म�ने अपने आप के िलए जैिवक खेती के सदंभ� म� इसे िकया था और िजस �कार से 
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अगल-बगल के िकसान उसको अपना रह ेह�, म� समझता ह� ंिक यह बह�त है ।…(�यवधान) मूलत: यह 

रा�य  सरकार  का िवषय होता है और रा�य सरकार को बड़ा समथ�न इसम� द�, तो उसका लाभ होता 

है  । हमार ेसाथ लोग� क� किठनाई �या है िक जो बड़ी योजनाए ंजैिवक फिट�लाइजस� के उपयोग के 

िलए भारत सरकार क� जाती ह�, वह िकसान� तक पह�चंने का जो मा�यम है, वह रा�य सरकार है और 

�ख�ड है और इन योजनाओ ंक� �प-रखेा �या होगी, यह समझना कई बार हमार े िलए किठन हो 

जाता है  । …(�यवधान) �ख�ड �तर पर �ख�ड कृिष पदािधकारी या िजला कृिष अिधकारी होते ह�  । 

इस पर िव�तार से इस सदन म� आप जानकारी द ेद� िक आपके �ारा जो �वीकृत भारत सरकार क� 

योजनाए ंह�, वह रा�य सरकार म� जो  काया�ि�वत हो रही ह�, उसक� �प-रखेा �या है, �या मा�ा म� 

जाता है, उसका मानक �या है और िकस बारे म� है? …(�यवधान) 

 महोदय, जब म� देहात म� घूमता ह�,ं तो एक चीज म� महसूस कर रहा ह� ं िक देहात म� साग क� 

खेती, बाक� खेती होती है और माननीय मं�ी ने कहा िक जब उव�रक का इ�तेमाल सतंलुन के साथ 

होता है, तो उसका कु�भाव नह� होता है  ।…(�यवधान) ऐसा उनका कहना था िक सतंिुलत इ�तेमाल 

करना चािहए  ।…(�यवधान) �य�िक पूरी दिुनया म� खा�ा�न का बोझ बढ़ता जा रहा है, इसिलए 

क�टनाशक   दवाओ ं  का  उपयोग, फिट�लाइजस�  का   उपयोग भी उसी अनपुात म� िकसान बढ़ा रहे 

ह�  ।…(�यवधान) िकसान को हमेशा यह लगता है िक अिधक खाद देने पर अिधक उ�पादकता होगी 

और उससे हम� अिधक लाभ होगा  ।…(�यवधान) ये जो �र�यनुरिेटव �ाइसेज़ ह�, िकसान को लगता है 

िक अिधक उ�पादकता करके हम अपना तो खच� िनकाल ल�गे, लेिकन कह� न कह� यह सतंलुन िबगड़ 

जाता है  ।…(�यवधान) म� जवाब के एक सदंभ� से थोड़ा सा िचिंतत ह�आ और ऐसा लगता है िक भारत 

क� सरकार ने पहली बार यह तय िकया है िक �या इसका �वा��य पर �भाव है या नह�, इसके िलए 

हमने आईसीएमआर को कहा है  ।…(�यवधान) इस उ�र से म� थोड़ा असतं�ु ह�,ं �य�िक 70 वष� के 

इितहास म� अगर भारत क� सरकार का यह उ�र आता है िक खा�ा�न� म� उपयोग िकए जाने वाले 
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फिट�लाइजर से �या �वा��य पर �भाव नह� पड़ता है और उसके िलए अभी हम लोग� ने अनसुधंान 

िकया है, तो म� मानने के िलए तैयार नह� ह� ंऔर ऐसा नह� होगा  । …(�यवधान) 

माननीय अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से कहना चाह�गंा िक अगर यह अनसुधंान 

आईसीएमआर से होता है िक फिट�लाइजस� के उपयोग से �या �भाव पड़ता है, इसक� कोई समय-

सीमा िनधा��रत हो जाती है और आईसीएमआर यह कहता िक अगले 6 महीने या साल भर म� हम एक 

िव�ततृ �रपोट�  इस सदंभ� म� द�गे, तो देश का भी भला होता और हम सब लोग जो खेत� के खा�ा�न 

खाते ह�, शायद हम� भी लाभ होता  ।…(�यवधान) हमार ेिम� ने बताया िक आज अगर सौ पेश�ट देहात 

से आ रह ेह�, तो 60 पेश�ट क� सर से �भािवत होकर आ रह ेह�  । अगर सबसे �यादा बोझ क� सर का 

िदख रहा है, तो शहरी �े� से �यादा �ामीण �े� म� िदख रहा है, जहां लोग उव�रक का उपयोग अिधक 

कर रहे ह�  ।…(�यवधान)  

महोदय, म�  माननीय  मं�ी  जी  से  यही  आ�ह क�ंगा िक जो आईसीएमआर का �ितवेदन 

तैयार  होकर  आना  है, वह अगर एक समयाविध के भीतर देश को िमल जाए, तो सरकार भी उसका  

लाभ उठा  सकेगी  और  सवा  सौ  करोड़  देशवािसय�  को  भी  उसका लाभ हो  सकेगा  । यह मेरा 

आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से आ�ह है और इस पर म� उ�र भी लेना चाह�गंा  ।…(�यवधान) 

�ी नर�े� िसहं तोमर : माननीय सद�य ने बह�त िव�तार से अपनी बात कही है और म� उनक� भावना 

से पूरी तरह सहमत ह� ं । …(�यवधान) उनके जो दो-तीन �� ह�, म� उनके बार ेम� कहना चाहता ह� ंिक 

आम तौर पर हम सब जानते ह� िक लोकतं� म� सघंीय रा�य है, इसम� क� � सरकार को जो भी काम 

करना पड़ता है, वह रा�य के मा�यम से करना पड़ता है  ।…(�यवधान) रा�य ठीक �कार से इसे 

इि�पिलम�ट कर े…(�यवधान) इस बात क� कोिशश के�� सरकार �ारा क� जाती है और इसके िलए 

िदशा मोिनट�रगं कमेटी है, उसम� सासंद अ�य� होते ह�, वह भी उसक�  मोिनट�रगं  करते  ह�  । मझेु  

लगता है िक राजीव �ताप �डी जी इस मामले म� एक उदाहरण ह�  । वे िदशा कमेटी क� बैठक का 
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साथ�क उपयोग कर रहे ह�  । …(�यवधान) जहां तक जैिवक �े� म� के�� सरकार �ारा उपयोग क� जाने 

वाली �क�म� ह�, उनके मापदडं  और फंिडंग ह�, उसक� जानकारी उनके पास भेज दी जाएगी  ।  

 दूसरा, म� उनसे आ�ह करना चाहता ह�,ं उव�रक और पेि�टसाइडज का जो िवषय है, �वभािवक 

�प से  चाहे आईसीएआर हो या आईसीएमआर जैसी स�ंथाए ंजब तक कोई चीज �मािणत नह� कर 

देती तब तक हम इसे मान नह� सकते  । …(�यवधान) लेिकन अभी तक सामा�य तौर पर इस �कार 

के द�ु�भाव क� �रपोट�  नह� दी है  । अभी आईसीएमआर ने अ�ययन श�ु िकया है, उव�रक और 

पेि�टसाइड क� �भाव और द�ु�भाव पर �रसच� क� जानी है  । …(�यवधान)  यह कृिष के �े� म� लंबा 

िवषय होता है इसिलए उसक� अविध �या होगी उसक� एकदम  आज  म� इस समय कुछ नह� कह 

सकता लेिकन म� उनक� भावना से सहमत ह� ंऔर उनका यह सझुाव �वागत यो�य है  ।  

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, िकसान� क� सम�याओ ंसे सबंिंधत �� लगा ह�आ है। अगला 

�� भी िकसान� से सबंिंधत है, म� आपसे आ�ह करता ह� ंिक आप सभी अपनी-अपनी सीट� पर चले 

जाए ंतािक िकसान� क� मह�वपूण� सम�याओ ंपर इस सदन म� चचा�  हो सके �य�िक हम सभी लोग 

िकसान� क� चचा� करते ह� लेिकन सदन म� इतने मह�वपूण� सवाल आ रहे ह�, आप अपनी सीट पर 

बैिठए  । अगला �वे�न िकसान� क� सम�याओ ंपर ले रहा ह� ं ।  

…(�यवधान) 

�ी पी. पी. चौधरी : अ�य� महोदय, माननीय म�ंी जी ने बह�त ही िव�तार से जवाब िदया है  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: माननीय सद�यगण, यहा ं वेल म� खड़े होकर आसन से सदन म� चचा�  कराने क� 

परपंराए ंरही ह�गी …(�यवधान) िक�तु आज के बाद वेल म� खड़े होकर आसन से चचा�  न कर ेऔर नह� 

तो मझेु कार�वाई करनी पड़ेगी  ।  
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�ी पी. पी. चौधरी : अ�य� महोदय, माननीय मं�ी जी ने बह�त िव�तार से कृिष क� सम�या 

पेि�टसाइड और इनेि�टसाइड के बार े म� बताया  । म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी पूछना 

चाह�गंा, मेर ेतीन छोटे-छोटे स�लीम�टरी �वे�न ह�  । …(�यवधान) पहला, कुछ इ�सेि�टसाइड और 

पेि�टसाइड िस�टेमेिटक होते ह� जो �लाट्ंस और �ूट के अंदर जाकर कार�वाई करते ह� और �ूट म� 

िडपोिजट  हो  जाते ह�  । आप चाहे स�जी या फल को ल�, उसके असर से वह क� सर का कारण बनता 

है  । इस तरह से इ�सेि�टसाइड और पेि�टसाइड जो िससेि�टमेिटक है, उसे दूसरी कं�ीज ने बैन कर 

रखा है, �या हमने उन चीज� को देखा है िक उनको बैन करने क� ज�रत है? 

म� माननीय मं�ी जी से यह भी पूछना चाह�गंा िक आग�िनक ए�ीक�चर �रसच� �ारा इसे पशु 

करने  के  िलए  फॉरने कं�ीज या एज�सी से कलैबरशेन करने क� सोचते ह�  । जब तक हम आग�िनक 

का �रसच� नह� कर�गे, इंिडिजनस �रसच� क� �परखेा �या है? म� तीसरा स�लीम�टरी �वे�न माननीय 

मं�ी जी से पूछना चाह�गंा िक िजस तरह से गोवा म�  आग�िनक ए�ीक�चर यूिनविस�टीज खोली गई है, 

�या आग�िनक ए�ीक�चर यूिनविस�टी और जगह खोलने का सरकार का ��ताव है? 

�ी कैलाश चौधरी: अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय सद�य को बताना चाह�गंा िक 

जैिवक खेती के बार ेम� आपने िजस तरह से कहा है  । आईसीएआर के मा�यम से हमार ेसाइंिट�ट हर 

समय यह �यास करते ह� और िकसान� से भी सझुाव लेते ह�  । कई ऐसे िकसान भी ह� जो आग�िनक �े� 

म� अलग-अलग �योग करते ह� तािक िकसान� के िलए उसम� पेि�टसाइड का उपयोग कम हो  । हम ऐसे 

िकसान� को स�मािनत भी करते ह�  जो आग�िनक के अंदर काम कर रहे ह�  । हमार ेसाइंिट�ट भी खेती 

के अंदर जीवा�म के मा�यम से उ�पादन को बढ़ा सकते ह� तािक पेि�टसाइड का उपयोग कम हो  । 

इस  तरह  से  साइंिट�ट्स �ारा आईसीएआर म� िवभाग के मा�यम यह काय��म चल रहा है  । 

…(�यवधान) जैसा आपने कहा िक आने वाले समय म� बाहर से �या �यास िकए जा रहे ह�? म� कहना 

चाहता ह� ंिक आईसीएआर िव� का माना ह�आ स�ंथान है जहा ं�रसच� होती है  । देश म� साइंिट�ट और 
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िकसान िमलकर सोच रहे ह� िक िकसान�  के िलए �या कुछ कर�  । माननीय �धानमं�ी जी का ल�य 

िकसान� क� आमदनी बढ़ाने का है  ।…(�यवधान)  माननीय �धान मं�ी जी क� शरण म� �रसच� हो रही 

है, जैिवक खेती और जीरो बजट फािम�ग को बढ़ावा िदया जा रहा है, इन 60 साल� म� िज�ह�ने शासन 

िकया, अगर उ�ह�ने पहले यह करवाया होता तो आज क� सर जैसी भयंकर बीमारी सनुने को नह� 

िमलती  । िकसान क� चचा� पर ये लोग आज िजस तरह से सदन के अंदर िवरोध कर रह ेह�, इन लोग� 

ने 60 साल म� िकसान क� प�रभाषा बदल दी  । …(�यवधान) इन लोग� ने िकसान के नाम पर 

राजनीित क�, िकसान के नाम पर वोट क� बात क�  । िकसान श�द का अथ� गरीब हो गया  । इ�ह�ने 

िकसान क� प�रभाषा ही गरीबी से कर दी  । आज  भी िकसी कहानी क� श�ुआत करते ह�, कहते ह� िक 

गावं म� एक गरीब िकसान रहता था  । यह कभी नह� कहा गया िक एक गावं म� एक अमीर िकसान रहता 

था  । इस तरह से इ�ह�ने िकसान क� प�रभाषा को ही बदलने का काम इनके रवैये से िदख रहा है  । 

इनको िकसान� क� िब�कुल िचतंा नह� है  । …(�यवधान) आज पूरा सदन िकसान� पर चचा� कर रहा 

है, ये लोग िवप� म� बैठे ह�, आज इस तरह से हगंामा कर रहे ह�  । 

 म� आपके मा�यम से माननीय सद�य को कहना चाहता ह� ं िक आपके सझुाव� को �यान म� 

रख�गे  । 
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(Q.24) 

�ी किपल मोर�ेर पाटील : माननीय अ�य� जी, मेर े�� के उ�र म� िदया है िक  कौशल िवकास 

योजना के मा�यम से खेती करने वाले 56 लाख 50 हजार िकसान, 12,000 पशपुालक और 65,000 

मछली पालक िकसान� को िपछले चार साल� म� �ेिनंग दी है  । …(�यवधान) 

 म� आपके मा�यम से मं�ी महोदय से जानना चाहता ह� ं िक कौशल िवकास के मा�यम से 

�िश�ण लेने के बाद �या इन िकसान� ने उस तरह से खेती, पशपुालन और मछली पालन करना श�ु 

िकया है? अगर िकया है तो उनके जीवन म� �या फक�  पड़ा है? उनक� आय म� कौशल िवकास के 

मा�यम से �िश�ण लेने के बाद जो खेती ह�ई, �या इससे उनक� आय म� �या फक�  पड़ा? �या इसक� 

कोई जानकारी लेता है? अगर लेता है तो उसके आकंड़े �या ह�? …(�यवधान) 

�ी परषो�म �पाला:  माननीय अ�य� जी, जैसा िक माननीय सासंद ने पूछा है, ि�कल डैवलपम�ट 

से �िशि�त होने के बाद जब िकसान अपने खेत म� उस टे�नोलॉजी का �योग करते ह�, इससे उनको 

िकतना बेिनिफट िमला है, उनक� आय म� िकतनी बढ़ोतरी ह�ई है, ऐसा कोई सव� अभी नह� ह�आ है  । 

ऐसा अभी कोई सव� चल भी नह� रहा है  । …(�यवधान) 

 म� आपके मा�यम से माननीय सद�य को बताना चाहता िक कृिष म� परपंरागत रीित म� ही 

िकसान बह�त कुशल थे और कुशल ह�  । लेिकन टे�नोलॉजी म� नवाचार आते ह�, बीज आिद  म� नए 

नवाचार आते ह�  । अगले सवाल म� जैिवक उव�रक� के उपयोग म� काम करने क� चचा� हो रही थी, इन 

सार ेनवाचार� को िकसान� के बीच म� जाकर �िशि�त करने से िकसान लाभाि�वत होता है और खेती 

म� इनका �योग करने से िनि�त ही उनको बेिनिफट िमलता है  । …(�यवधान) जो िकसान अपने खेत 

म� नवाचार करते ह�, जैसे �डी जी बता रह ेथे िक वह अपने खेत म� जैिवक उव�रक� का �योग कर रहे 

ह�, उसे देखकर आसपास वाले िकसान उनके बेिनिफट को लेने के िलए उ�सकु हो जाते ह�, तैयार हो 
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जाते ह�  । इस �कार से कृषक समाज म� इस तरह के नवाचार को देखकर अनसुरण करने क� परपंरा है  

। इस �ेिनगं से कृिष को िकसान� से बेिनिफट हो रहा है  । 

�ी किपल मोर�ेर पाटील : माननीय अ�य� महोदय, हमार ेबजट म� जीरो बजट म� खेती को बढ़ावा 

देने क� बात कही गई है  । म� आपके मा�यम से मं�ी महोदय से जानना चाह�गंा िक �या कौशल िवकास 

योजना के मा�यम से आग�िनक फािम�ग को बढ़ावा दनेे के िलए िकसान� को �िशि�त करने के बार ेम� 

सरकार ने कुछ कदम उठाए ह�, अगर उठाए ह� तो ऐसे िकतने िकसान� को अभी तक इस मा�यम से 

�िशि�त िकया गया है और िकतने िकसान आग�िनक खेती क� तरफ आकिष�त ह�ए ह�? कृपया इसक� 

जानकारी द�  । 

�ी परषो�म �पाला: माननीय अ�य� महोदय, जो ि�कल डेवलपम�ट और ि�कल देने का काम 

िकसान� के बीच हो रहा है, उसम� सबसे �यादा हमारी एक योजना ‘आ�मा’ के नाम से सार ेरा�य� म� 

बह�त ही �चिलत है और आ�मा के मा�यम से अभी तक 56 लाख िकसान� को �ेिनंग देने का काम हो 

चकुा है  । भारत कृिष कौशल प�रषद ्के मा�यम से ऐसे अ�यास �म अनमुोिदत िकए गए ह�, िजसम� 

200 घटं� क� एक �ेिनंग दी जाती है  । इसके ज�रये 21162 िकसान�  को �िशि�त िकया गया है  । 

नेशनल इंि�टट्यूट ऑफ ए�ीक�चर ए��ट�शन मैनेजम�ट के नाम से हमारी एक बह�त परुानी स�ंथा है 

और ि�कल �ेिनगं ऑफ �रल यूथ, इसके तहत एसटीआरवाई नाम से वष� 2019 तक 14 हजार 687 

�ामीण यवुक� को �ेिनंग देने का काम स�प�न हो गया है  । इन सार े�ेिनगं� के बावजूद स�मीशन ऑफ 

ए�ीक�चर मैकेनाइजेशन, इसके ज�रए �ेिनंग, टेि�टंग, डेमो���ेशन िकसान� के बीच करते ह�ए 49 

हजार 33 िकसान� को �ेिनगं देने का काम स�प�न हो चकुा है  । 

�ी रिव िकशन : ध�यवाद अ�य� महोदय, आपने मझेु बोलने का मौका िदया  । यह बड़ा अजीब लग 

रहा है  । ये वे लोग िवरोध कर रह ेह�, ये वे लोग यहा ं….. कर रह ेह�, जो िकसान� के िखलाफ ह�  । म� 

                                                           
 Not recorded. 
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इसिलए खड़ा ह�आ ह� ं िक आपके मा�यम से देश को बताना चाहता ह� ं िक दो िदन पहले हम लोग� ने 

गोरखपरु म� िपपराइच चीनी कारखाना श�ु िकया  । यह चीनी कारखाना िजसको िपछली सरकार ने, 

का�ेंस क� सरकार ने बदं कर िदया था और कई लाख� िकसान� को बेरोजगार कर िदया  । आज हम 

लोग� ने जो चीनी कारखाना श�ु िकया है, वहा ंरोज 50,000 ि�वंटल ग�ने क� पेराई हो सकती है  । 

आज वे लोग िवरोध कर रहे ह�, िजन लोग� ने िकसान� का िवरोध िकया, िकसान� को ख�म िकया  ।  

म� आपको कुछ िडटेल बताना चाहता ह� ं । वहा ं27 मेगावाट िबजली भी बनेगी और तकरीबन 

45 हजार लोग� को गोरखपरु म� रोजगार िमलेगा  । यह हमार े��ये �धान मं�ी जी, हमार ेअ�तु पू�य 

योगी महाराज जी और क� � सरकार जो िकसान� के �ित स�िसिटव है, जो गरीब िकसान� के िलए 

सोचती है, उसके िलए चीनी कारखाना, इससे पूर ेदेश म�, पूर ेउ�र �देश म�, पूर ेपूवा�चल म�, खशुी क� 

लहर दौड़ गयी है  । ये लोग िवरोध कर रहे ह�, जहां पर आज िवशेष �प से िकसान� के िलए बात क� 

जा रही है  । म� िकसान का बेटा ह� ं । म� िकसानी जानता ह�,ं उसी खेल से म� पला, बढ़ा और पढ़ाई क�  । 

म� जानता ह� ंिक िक िकसान क� मजदूरी, िकसान का खेत और िकसान का मेहनताना िकतना ज�री 

होता है  । करोड़� �पये पािल�याम�ट अफेयस� का खच� होता है और  यहा ं  पर आंदोलन हो रहा है  ।  

इस देश के साथ ये लोग �या करना चाहते ह�, मझेु नह� मालूम  है, लेिकन के�� सरकार  को म� 

ध�यवाद दूगंा, रा�य सरकार और योगी महराज को ध�यवाद  दूगंा  िक िपपराइच म�, पीलीभीत म� और 

न जाने िकतने अ�य ग�ना कारखाने श�ु हो रहे ह�  ।…(�यवधान) म� आपको बताना चाह�गंा िक हम 

लोग वहा ंपर ऐसा शगुर �� भी बना रहे ह�, िजसको ए�सपोट�  िकया जाएगा, उससे हम� 200 �पये से 

300 �पये �यादा िमल�गे  ।…(�यवधान) म� मं�ी जी से िनवेदन करना चाहता ह� ं िक जब ग�ना तोला 

जाए, उसी व�  उनका भगुतान हो जाए, तािक और ग�ना िकसान� को �ो�साहन िमले, इन सारे 

िवरोिधय� का मुंह ब�द हो, जो िकसान� के िखलाफ रहे ह�, िज�ह�ने िकसान� को ख�म िकया है  । 

…(�यवधान) 
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�ी परषो�म �पाला :अ�य� जी, माननीय सासंद जी ने ग�ना िकसान� का सवाल यहा ंउठाने का 

�यास िकया है  । …(�यवधान) िकसान कोई भी हो, िकसी भी �े� से काम कर रहा हो, उसक� 

सम�या का समाधान करना हमारी िज�मेदारी है  ।…(�यवधान) ग�ना िकसान� का भगुतान हो, इसके 

िलए सरकार ने �या -�या काम िकए ह� , वह इस सवाल से सबंिंधत नह� होने के कारण उसके िफगस� 

म� अभी नह� दे सकता ह�ं, मगर म� इनक� भावना के साथ त�वतः सहमत ह� ं िक जब भी िकसान क� 

कोई उपज माक� ट म� जाए, उसक� खरीद हो जाए तो उसके पैसे तरु�त ही उनको िमल जाए ं  । 

…(�यवधान) इस �कार क� �यव�था करने क� सरकार क� मंशा है और उसके चलते, उ�र �देश 

सरकार के साथ बैठकर, माननीय सासंद क� भावना के अन�ुप, इस मसले म� जो कुछ करना होगा, 

वह कर�गे  ।…(�यवधान) 

 

HON. SPEAKER: Question 25–Shri  Nandkumar Singh Chauhan– Not present. 

 Shri Raghu Rama Krishna Raju. 
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(Q.25) 

SHRI RAGHU  RAMA KRISHNA RAJU: Sir, as the time is short, I would 

straightaway come to the question.   

I had gone through the reply given by the hon. Minister about the care 

taken by the hon. Prime Minister of the agricultural sector.  We heartily welcome 

all the decisions taken by the Government of India in this regard along with Rs. 

6,000 crores which is being given by the hon. Prime Minister under the Pradhan 

Mantri Kisan Samman Nidhi.  Our hon. Chief Minister, Shri Y. S. Jaganmohan 

Reddyji, had added another Rs. 6,500 crore.  Along with the name of the hon. 

Prime Minister and the mentor of our party, Dr. Y. S. Rajasekhara Reddy, under 

the Rythu Bharosa and the Prime Minister’s Rythu Nidhi, we have already 

released the first instalment of the money.  Very soon, the second instalment will 

also be released.   

In addition to this, there are several other schemes taken by the 

Government of India like e-portal and the interest subsidy scheme wherein the 

Government is giving loan upto Rs. 3 lakh with an interest rate of 7 per cent and 

for the prompt repayment, there is a further discount of 3 per cent.  These are all 

very much welcoming steps.   

 While I appreciate the Government and the initiatives of the hon. Prime 

Minister, I would like to bring in two issues, through the hon. Speaker, to the 

notice of the hon. Minister.  One is that under the Pradhan Mantri Fasal Bima 
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Yojana, the farmer is supposed to submit his claim within three working days.  As 

we all know, farmer is a sentimental man.  Farmer takes care of his land just like a 

mother takes care of her children.  If there is any calamity, he will be under shock 

for initial one or two days.  If you force him to submit his claim within three days, 

such act becomes highly discourteous.  I would submit to the hon. Minister, 

through you, to kindly consider a time of, at least, 10 days for him to come out of 

the shock and submit his claim.   

There is another submission through the hon. Speaker to the hon. Minister.  

Whenever there is a calamity or an indication of calamity, our State Government 

submits a report with a request to send the Central Team to assess the extent of 

damage due to calamity but by the time the Ministry officials come, one season is 

gone.  Sometimes, even an entire season is over.  As a result, the real facts of the 

calamity would not be visible to them.  I urge the hon. Minister through you, Sir, to 

direct them to visit the place within 15 days.  If these two issues are kindly be 

considered, the real interest of the hon. Prime Minister to serve the farmers would 

certainly be fulfilled.   

12.00 hrs 

�ी परषो�म �पाला : माननीय अ�य� जी, यह सवाल �धान मं�ी िकसान स�मान िनिध के सबंधं म� 

था  । माननीय सद�य पूछना चाहते ह� िक �धान मं�ी फसल बीमा योजना के तहत िकसान� को जो 

नकुसान ह�आ है और उस नकुसान को इंिडिवजअुल फाम�स� को क�पिनय� के सम� तीन िदन म� 

अपनी बात रखने को कहा गया है  । माननीय सद�य ऐसा मान रहे ह� िक िकसान तीन िदन म� अपनी 
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बात रख नह� पा रह ेह�  ।…(�यवधान) म� आपके मा�यम से माननीय सासंद और माननीय सभा गहृ को 

आ��त करना चाहता ह� ंिक यह पहली बार ह�आ है िक �यि�गत िकसान को पहली बार अपनी बात 

रखने का मौका िदया गया है  । इसम� पहले तीन िदन का �ावधान रखा गया है  ।…(�यवधान) इस 

अनभुव से हम� पता चलेगा िक इसम� कोई �िुट तो नह� है  । अपने अनभुव को शेयर करते ह�ए आपके 

सझुाव को हमारी योजना म� शािमल करने क� बात हम सोच�गे  ।…(�यवधान) 

 इसके अलावा आपने बताया है िक िकसान� के यहा ंसव� के िलए टीम भेजने म� देर हो रही है। 

हम� बताते ह�ए हष� हो रहा है िक रा�य सरकार क� ओर से सूचना िमलने के बाद एक स�ाह म� ही टीम 

भेजने का काम कर रह ेह�  । यिद िकसी रा�य क� ओर से बात आएगी, तो हम उसे आगे देखने का 

काम कर�गे  ।…(�यवधान) 
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माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, मझेु कुछ िवषय� पर �थगन ��ताव से सबंिंधत सूचनाए ं�ा� 

ह�ई ह�  । म�ने �थगन ��ताव क� िकसी भी सूचना के िलए अनमुित �दान नह� क� है  ।  

…(�यवधान) 

 

12.02 hrs   

PAPERS LAID ON THE TABLE 

 
माननीय अ�य� :  अब प� सभा पटल पर रखे जाएगें  । 

 �ी जी. िकशन रड्ेडी  । 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HOME AFFAIRS (SHRI G. 

KISHAN REDDY) : On behalf of Shri Amit Shah, I beg to lay on the Table— 

(1)   (i) A copy of the Proclamation (Hindi and English versions) dated 12th 

November, 2019 issued by the President under article 356 of the Constitution 

in relation to the State of Maharashtra published in Notification No. 

G.S.R.837(E) in Gazette of India dated the 12th November, 2019 under article 

356(3) of the Constitution. 

(Placed in Library See No. LT-746/17/19) 
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(ii) A copy of the Order (Hindi and English versions) dated 12th November, 

2019 made by the President in pursuance of sub-clause (i) of clause (c) of 

the above proclamation published in Notification No. G.S.R.838(E) in 

Gazette of India dated the 12th November, 2019. 

(Placed in Library See No. LT-747/17/19) 

(2) A copy of the Report (Hindi and English versions) dated the 12th November, 

2019 of the Governor of Maharashtra.  

(Placed in Library See No. LT-748/17/19) 

 

(3)  A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under Section 103 of the Jammu and Kashmir Reorganisation Act, 2019:-  

(i) The Jammu and Kashmir Reorganisation (Removal of Difficulties) Order, 

2019 published in Notification No. S.O.3912(E) in Gazette of India dated 

30th October, 2019.  

(ii) The Jammu and Kashmir Reorganisation (Removal of Difficulties) 

Second Order, 2019 published in Notification No. S.O.3979(E) in Gazette of 

India dated 2nd November, 2019. 

(Placed in Library See No. LT-749/17/19) 
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THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HOME AFFAIRS (SHRI G. 

KISHAN REDDY): I beg to lay on the Table— 

(1) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the REPCO 

Bank Limited, Chennai, for the year 2018-2019, alongwith Audited 

Accounts. 

  

(2)  A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government of 

the working of the REPCO Bank Limited, Chennai, for the year 2018-2019. 

(Placed in Library See No. LT-750/17/19) 

 

…(Interruptions) 

12.03 hrs 

ASSENT TO BILLS 

SECRETAY GENERAL: Sir, I lay on the Table the following ten Bills passed by 

the Houses of Parliament during the First Session of Seventeenth Lok Sabha and 

assented to by the President since a report was last made to the House on the 

21st June, 2019:- 

1. The Appropriation (No.2) Bill, 2019; 

2. The Finance (No.2) Bill, 2019; 

3. The Protection of Children from Sexual Offences (Amendment) Bill, 2019; 
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4. The Insolvency and Bankruptcy Code (Amendment) Bill, 2019; 

5. The Airports Economic Regulatory Authority of India (Amendment) Bill, 

2019; 

6. The National Medical Commission Bill, 2019; 

7. The Motor Vehicles (Amendment) Bill, 2019 

8. The Arbitration and Conciliation (Amendment) Bill, 2019; 

9. The Jammu and Kashmir Reorganisation Bill, 2019; and 

10. The Supreme Court (Number of Judges) Amendment Bill, 2019 

 

I also lay on the Table one copy each, duly authenticated by the Secretary 

General, Rajya Sabha, of following twenty Bills passed by the Houses of 

Parliament and assented to by the President:  

1. The Special Economic Zones (Amendment) Bill, 2019; 

2. The Jammu and Kashmir Reservation (Amendment) Bill, 2019; 

3. The Central Educational Institutions (Reservation in Techers’ Cadre) Bill, 

2019; 

4. The Homoeopathy Central Council (Amendment) Bill, 2019; 

5. The Indian Medical Council (Amendment) Bill, 2019; 

6. The Dentists (Amendment) Bill, 2019; 

7. The Aadhaar and other Laws (Amendment) Bill, 2019; 

8. The Central Universities (Amendment) Bill, 2019; 
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9. The National Investigation Agency (Amendment) Bill, 2019; 

10. The New Delhi International Arbitration Centre Bill, 2019; 

11. The Protection of Human Rights (Amendment) Bill, 2019; 

12. The Muslim Women (Protection of Rights on Marriage) Bill, 2019; 

13. The Banning of Unregulated Deposit Schemes Bill, 2019; 

14. The Companies (Amendment) Bill, 2019; 

15. The Right to Information (Amendment) Bill, 2019; 

16. The Unlawful Activities (Prevention) Amendment Bill, 2019; 

17. The Code on Wages, 2019; 

18. The Repealing and Amending Bill, 2019; 

19. The Consumer Protection Bill, 2019; and 

20. The Public Premises (Eviction of Unauthorised Occupants) Amendment 

Bill, 2019.  

                                                  (Placed in Library See No. LT-751/17/19) 

 

 

…(Interruptions) 
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12.03 ½  hrs   

BUSINESS ADVISORY COMMITTEE 

8th Report 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): अ�य� महोदय, म� अपने सहयोगी �ी ��ाद जोशी क� ओर से काय� मं�णा 

सिमित का आठवा ं�ितवेदन ��ततु करता ह� ं । 

 

…(Interruptions) 
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12.04 hrs  

STANDING COMMITTEE ON SCIENCE AND TECHNOLOGY, ENVIRONMENT, 
FORESTS AND CLIMATE CHANGE 

325th Report 

DR. JAYANTA KUMAR ROY (JALPAIGURI): I beg to lay on the Table the 325th 

Report on ‘An Expanded Role for the Department of Atomic Energy (DAE) in 

Cancer Treatment in India through an Enlarged Network of the Tata Memorial 

Centre (TMC)’ (Hindi and English versions) of the Standing Committee on 

Science and Technology, Environment, Forests and Climate Change. 

 

 

 

 

 

  

                                                           
 The Report was presented to Hon’ble Chairman, Rajya Sabha on 11th November, 2019 and was forwarded to Hon’ble 

Speaker, Lok Sabha the same day. 
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12.04 ½ hrs  

ELECTION TO COMMITTEES 
(i) Committee on Public Accounts 

 

SHRI JAGDAMBIKA PAL (DOMARIYAGANJ): I beg to move the following: -  

“That this House do recommend to Rajya Sabha that Rajya Sabha 

do agree to nominate one Member from Rajya Sabha to associate 

with the Committee on Public Accounts of the House for the 

unexpired portion of the term of the Committee vice Shri 

Bhubaneswar Kalita resigned from Rajya Sabha and do 

communicate the name of the Member so nominated by the Rajya 

Sabha.” 

माननीय अ�य� : �� यह है : 

“िक यह सभा रा�य सभा को िसफा�रश करती है िक रा�य सभा, सभा क� लोक लेखा 

सिमित क� शेष अविध के िलए �ी भवुने�र कािलता के रा�य सभा से �यागप� देने के 

कारण उनके �थान पर सिमित के सद�य के �प म� सहयोिजत होने के िलए अपने म� 

से एक सद�य नामिनिद�� करने के िलए सहमत हो तथा रा�य सभा �ारा इस �कार 

नामिनिद�� सद�य का नाम इस सभा को सूिचत कर े ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 

…(�यवधान) 
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(ii) Committee on Public Undertakings 

SHRIMATI  MEENAKASHI  LEKHI (NEW DELHI): I beg to move the following:-  

“That this House do recommend to Rajya Sabha that Rajya Sabha 

do agree to nominate one Member from Rajya Sabha to associate 

with the Committee on Public Undertakings of the House for the 

unexpired portion of the term of the Committee vice Shri Surendra 

Singh Nagar resigned from Rajya Sabha and do communicate the 

name of the Member so nominated by the Rajya Sabha.” 

माननीय अ�य� : �� यह है: 

“िक रा�य सभा, सभा क� सरकारी उप�म� सबंधंी सिमित क� शेष अविध के िलए �ी सरु�े� 

िसहं नागर के रा�य सभा से �यागप� देने के कारण उनके �थान पर सिमित के सद�य के �प 

म� सहयोिजत होने के िलए अपने म� से एक सद�य नामिनिद�� करने के िलए सहमत हो तथा 

रा�य सभा �ारा इस �कार नामिनिद�� सद�य का नाम इस सभा को सूिचत कर े ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 
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(iii) Committee on the welfare of Scheduled Castes 
and Scheduled Tribes 

 

डॉ.( �ो.)  िक�रट �मेजीभाई सोलकं�: माननीय अ�य� जी, म� ��ताव करता ह�:ं 

“िक इस सभा के सद�य लोक सभा क� �ि�या तथा काय� सचंालन िनयम� के िनयम 331 ख 

�ारा अपेि�त रीित से, िनयम 254 के उप-िनयम (3) के अंतग�त अनसूुिचत जाितय� और 

अनसूुिचत जनजाितय� के क�याण सबंधंी सिमित क� शेष अविध के िलए �ी रामच�� 

पासवान के िनधन के कारण उनके �थान पर सिमित के सद�य के �प म� काय� करने के िलए 

अपने म� से एक सद�य िनवा�िचत कर े ।” 

माननीय अ�य� : �� यह है: 

“िक इस सभा के सद�य लोक सभा क� �ि�या तथा काय� सचंालन िनयम� के िनयम 331 ख 

�ारा अपेि�त रीित से िनयम 254 के उप-िनयम (3) के अंतग�त अनसूुिचत जाितय� और 

अनसूुिचत जनजाितय� के क�याण सबंधंी सिमित क� शेष अविध के िलए �ी रामच�� 

पासवान के िनधन के कारण उनके �थान पर सिमित के सद�य के �प म� काय� करने के िलए 

अपने म� से एक सद�य िनवा�िचत कर े ।” 

 

��ताव �वीकृत ह�आ  । 
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माननीय अ�य� : माननीय सद�य अपने-अपने �थान� पर वापस जाए ं । 

12.07 hrs 

(At this stage Shri Gaurav Gogoi and some other hon. Members 
went back to their seats) 

  
कंुवर दािनश अली (अमरोहा) : माननीय अ�य� जी, म� एक बह�त ही मह�वपूण� म�ुा उठाने के िलए 

यहा ंखड़ा  ह�आ ह� ं  । वैसे तो म�ने शू�यकाल के िलए बैलेट म� जो िवषय लगाया था, उसके पहले म� 

आपसे िसफ�  इतना कहना कहना चाहता ह� ं िक जवाहरलाल नेह� यूिनविस�टी के छा�� पर जो कल 

लाठीचाज� ह�आ है, िद�ली के अंदर उनके ऊपर िजस तरीके से लाठीचाज� ह�आ है, यह िन�दनीय है  । 

इसक� उ�च�तरीय जाचं कराई जाए  । …(�यवधान) और सरकार माफ� मागें िक िद�ली के अंदर 

िजस  तरीके से बब�रतापूव�क िद�ली पिुलस ने जेएनयू के छा�� पर ज�ुम िकया है, …(�यवधान) 

 

 اٹُھانے مُده اہم ہی بہت ایک میں صاحب، اسپیکر محترم):  امروہہ( علی دانش کنور

 جو میں بیلیٹ لئے کے اوٓر زیرو نے میں تو ویسے ہوں۔ ہوا کھڑا یہاں لئے کے

 کہ ہوں چاہتا  کہنا اتنا صرف سے اپٓ میں پہلے کے اس تھا، لگایا  سبجیکٹ

 کے دہلی ہے ہوا چارج لاٹھی کل جو پر طلباء کے یونیورسٹی نہروں لال جواہر

 کی اس ۔ ہے مذمت قابلِ  وه ، ہے ہوا چارج لاٹھی سے طرح جس اوپر کے ان اندر،

 کے دہلی کہ مانگے معافی سرکار اور  ۔)مداخلت( جائے کرائی جانچ پر سطح اعلیٰ 

 ظلم پر طلباء کے جے۔این۔یو۔ نے پولس دہلی بربرتاپوروک سے طریقے جس اندر

  ۔۔۔۔۔)مداخلت( کیا
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माननीय अ�य� : आपका शू�यकाल का ��ताव इस िवषय पर नह� था  । आप बैठ जाइए  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, आप व�र� सद�य ह�  । िजस िवषय पर आपने शू�यकाल म� 

��ताव िदया था, उस िवषय पर आप नह� बोल रहे ह�  । अब आपका न�बर नह� है  । आप बैठ जाइए  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �ी अधीर चौधरी जी, आप �या कहना चाहते ह�? 

… (�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): माननीय अ�य� जी, म� श�ुआत म� इतना ही िनवेदन करना 

चाहता ह� ंिक मझेु मेरी पूरी बात कहने का मौका िदया जाए  ।…(�यवधान)  

 माननीय अ�य� जी, म� एक गंभीर म�ुा उठाने क� कोिशश कर रहा ह� ं । िजस म�ेु  को लेकर 

सार ेिह�द�ुतान क� आम जनता िच�ता और शकंा म� है, वह हमारी पाट� के नेताओ,ं गाधंी प�रवार के 

सद�य� क� जान खतर ेम� है  । …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, आप कल इस िवषय पर बोल चकेु ह�  । 

…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी: माननीय अ�य� जी, आप सब जानते ह� िक सोिनया गाधंी जी और राह�ल 

गाधंी जी के प�रवार को जो एसपीजी �ोटे�शन िमला ह�आ था, यह मामूली �ोटे�शन नह� है। सर, मझेु 

मेरी बात रखने दीिजए  ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, म�ने आपको अभी एसोिशएट करने के िलए नह� कहा है  । 

एसोिशएट माना भी नह� है  । 

…(�यवधान) 
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�ी अधीर रजंन चौधरी: माननीय अ�य� जी, मैडम इंिदरा गाधंी जी क� ह�या ह�ई थी, उसके बाद यह 

तय िकया गया था िक िह�द�ुतान का जो पी.एम. होगा, उनको और उनके प�रवार को एसपीजी 

�ोटे�शन   िदया जाएगा  और खासकर �ी अटल िबहारी वाजपेयी जी ने गांधी प�रवार को एसपीजी 

�ोटे�शन देने क� इजाजत दी थी  ।   वष�  1991  से  लेकर  वष�  2019  तक  आज 28 साल हो गये 

ह�  ।…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, आपको बोलने का मौका िदया गया, आपने िकसान� के मामले म� 

सवाल उठाया था  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : आपने िकसान� से सबंिंधत सम�या के बार ेम� सवाल नह� उठाए  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य आपने िनयम-�ि�या के तहत बोल िदया है  । 

…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी: सर, वष� 1991 से वष� 2019 के बीच म� एनडीए सरकार एक बार नह�, बि�क 

दो बार थी, लेिकन गाधंी प�रवार के ऊपर से एसपीजी कवर कभी नह� हटाया गया।…(�यवधान) इन 

लोग� को �या हो गया है?…(�यवधान) … 

HON. SPEAKER: No.  

…(�यवधान) 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग और लोक उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी 

(�ी अजु�न राम मेघवाल): अ�य�  जी, इनका  नोिटस एडजन�म�ट एडज�म�ट मोशन के िलए है, जो 

आपने खा�रज कर िदया है  ।…  (�यवधान) इनका जीरो ऑवर का िवषय नह� है, तो यह जीरो ऑवर 

                                                           
 Not recorded 
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म�  िवषय  कैसे उठा सकते ह� ?… (�यवधान)  यह  पहले  नोिटस  द�, िफर  िवषय    

उठाए।ं…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �ी पशपुित नाथ िसहं  ।  

…(�यवधान) 

HON. SPEAKER: No.  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, आपने यह िवषय कल भी रखा था  ।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, आप िनयम-�ि�या के तहत आए ं । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �ी पशपुित नाथ िसहं जी  ।  

…(�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी: इन लोग� क� जान खतर ेम� है  ।…(�यवधान) सोिनया गाधंी जी…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �ीमती किनमोझी क�णािनिध और �ीमती सिु�या सदानंद सलेु को �ी अधीर 

रजंन चौधरी �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �ी टी. एन. �थापन जी  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �ी टी. एन. �थापन जी, �या आप बोलना चाहते ह�?  

…(�यवधान) 
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HON. SPEAKER: No.  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �ीमती गीताबेन जी  । 

…(�यवधान)… 

�ीमती गीताबेन वी. राठवा (छोटा उदयपुर) : अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से सदन म� अपने 

लोक सभा �े� के एक अित मह�वपूण� िवषय को रखने जा रही ह� ँ  ।…(�यवधान) मेरी ससंदीय �े� 

छोटा उदयपरु क� जनता अभी तक इस लाभ से वंिचत है  । …(�यवधान) 

13.12 hrs 

(At this stage Shri Adhir Ranjan Chowdhury and some other 
 hon. Members left the House.)  

 
 

महोदय, आज हमारा देश माननीय मोदी जी के नेत�ृव म� हर �े� म� िनरतंर िवकास क� नई 

ऊंचाइय� को �ा� कर रहा है  ।…(�यवधान)  हमारी ससंदीय �े� छोटा उदयपरु म� सरदार सरोवर है, 

जहा ंसे नम�दा कैनाल �ारा गजुरात म� ह�रयाली हो रही है तथा इसके मा�यम से यहा ंकुदरती ह�रयाली 

भी बह�त है  ।…(�यवधान) माननीय अ�य� महोदय, केविड़या कॉलोनी नामक �थान पर िव� के 

सबसे ऊंचे सरदार व�लभ भाई पटेल का “�टे�यू आफ यूिनटी” का सन 2018 म� अनावरण  िकया  

गया  है  । इसके  बनने  से  यह  �े�  बह�त  बड़ा  �चिलत पय�टन �थल बन चकुा है  ।…(�यवधान)  

पूर े िव�  से  �ितिदन  लगभग  हजार�  क�  स�ंया  म�  लोग  यहा ँ आते  ह�  ।…(�यवधान) िव� का 

सबसे बड़ा �टे�यू होने के कारण यह एक दश�नीय �थल बन चकुा है, लेिकन महोदय, यहा ँआवागमन 

                                                           
 Not recorded 
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क� सिुवधा के िलए अभी भी हवाई सेवा उपल�ध नह� है, िजसके कारण आज भी हमार े�े� म� �थािपत 

पय�टक �थल पर आने वाले दश�क� को काफ� परशेािनय� का सामना करना पड़ता है  ।…(�यवधान) 

महोदय, म� आपके मा�यम से सरकार से िनवेदन करती ह� ं िक यहा ंपर एक अतंरा��ीय हवाई अड्डा 

बनाया जाए तािक यहा ँदेश-िवदेश से जो लोग आते ह�, उ�ह� आवागमन क� अ�छी सिुवधा िमल सके 

और इसके साथ-साथ हमार े�े� के भाई-बहन� को भी हवाई या�ा का लाभ िमले और हमार ेयश�वी 

�धानमं�ी जी का जो सपना ह� िक हवाई च�पल पहने वाला भी हवाई या�ा कर,े वो भी पूरा हो सके  । 

ध�यवाद  । 

माननीय अ�य� : �ी डॉ. िक�रट पी. सोलंक� को �ीमती गीताबेन वजेिसहंभाई राठवा �ारा उठाए गए 

िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

माननीय सद�य, आपका िवषय �या है? 

…(�यवधान) 

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Sir, I will conclude in two minutes. Any 

smart man and wise man would put out the spark at the sight of it. But my friends 

in the ruling side are not knowing the gravity of the situation. The Ruling Party has 

not extended the security to Madam Gandhi Ji on the ground that there is no 

threat perception. Here there is a threat perception. …(Interruptions) 

HON. SPEAKER: No. 

 Now, Smt. Pratima Mondal. 

… (Interruptions) 
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SHRI T. R. BAALU: I quote what the Government has said by way of the ‘14th 

May Notification’. While extending the ban on the LTTE, the Home Ministry, in the 

Notification on the 14th May, has said that the group continued violent and 

disruptive activities prejudicial to the integrity and sovereignty of India. 

माननीय अ�य� : �ितमा  म�डल  जी, �या आप बोलना चाहती ह� ? 

…(�यवधान) 

SHRI T. R. BAALU : “It continues to adopt a strong anti-India posture and also 

continues to pose a grave threat to the security of the Indian nationals.” Sir, she is 

an Indian national. …(Interruptions) 

SHRIMATI PRATIMA MONDAL (JAYNAGAR) : Sir, I would like to draw the 

attention of the House to an important issue regarding toilets for transgender and 

third gender people. …(Interruptions) 

 Sir, toilets are the basic necessities for us. The use of public toilets is one of 

the most common thing, but it is not easy for the transgender and third gender 

people. …(Interruptions)  

 Men use the men's room, women use the women's. The transgender 

people have a grave dilemma over the choice of their public toilets. Dealing with 

stares, sniggering, taunts and threats of violence are the dreadful situations that 

they face. It is something that is as natural as using a washroom. …(Interruptions) 
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 In 2014, the Supreme Court of India accorded ‘Third Gender’ status to 

transgender people and an individual's right to determine the gender they want to 

identify with. The verdict also included a directive for separate toilets for 

transgender individuals in public places including hospitals. …(Interruptions) 

SHRI T. R. BAALU : Sir, you should provide security to them. …(Interruptions) 

Even you are not allowing us to speak. .…(Interruptions) We are walking out in 

protest. …(Interruptions) 

12.16 hrs  

(At this stage, Shri T.R. Baalu and some other 
hon. Members left the House.) 

 
SHRIMATI PRATIMA MONDAL: But we hardly come across these toilets in 

public and finding a gender-neutral toilet in India is almost next to impossible. 

…(Interruptions) 

 So, I would request the Government to provide necessary infrastructure so 

that 4.88 lakh people of our country can lead their life with normalcy and dignity. 

Thank you, Sir, for giving me this opportunity. 

HON. SPEAKER :  Shri H. Vasanthakumar – not present. 

 Shrimati Vanga Geetha Viswanath. 

SHRIMATI VANGA GEETHA VISWANATH (KAKINADA): Thank you, Speaker, 

Sir, for giving me this opportunity to raise an important issue regarding Polavaram 
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Irrigation Project in Andhra Pradesh. …(Interruptions) This project is very 

important for my State. …(Interruptions) 

माननीय अ�य�: अभी आपके बोलने का मौका नह� है  । दादा, आप बैठ जाइए  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: एक  मिहला  सद�य बोल  रही ह�  । आप  व�र�  सद�य ह�, आप  उनके  सामने 

खड़े होकर बोल रह ेह�  । माननीय सद�य ऐसा न कर�  । 

…(�यवधान) 

SHRIMATI VANGA GEETHA VISWANATH: Sir, the approval of Revised 

Estimates of Polavaram Irrigation Project and reimbursement of payments have 

been made by the Government of Andhra Pradesh. The request of 

reimbursement of Rs.5103 crore made by the Government of Andhra Pradesh 

has been met through Andhra Pradesh State Funds on reimbursement basis. 

 Further, it is requested that Rs.16,000 crore may be provided to expedite 

the works and to undertake land acquisition, resettlement and rehabilitation.  

 Sir, it is also requested that approval of Revised Estimates of Rs.55,548.87 

crore may be granted. This amount has been approved by CWC. Out of 

Rs.55,548.87 crore, an amount of around Rs.30,000 crore is for relief and 

rehabilitation purpose. I request the Government of India to sanction this amount 

immediately.  

 Recently, in respect of Polavaram Project, our hon. Chief Minister, 

Jaganmohan Reddy Garu has taken a decision to save public fund. Based on the 



19.11.2019                                                                                                                                       58 

 
opinion of the Expert Committee, the existing contracts were terminated and 

reverse auction process was subsequently held. So, the total estimated contract 

value came to Rs.5264.35 crore and overall savings of approximately Rs.838 

crore have been realised through re-tendering of works.  This includes Rs.760 

crore from head works and hydroelectric project and Rs.58 crore from tunnel 

works.   

 I request the Government of India to release the amount for completion of 

the Polavaram Irrigation Project immediately. Thank you.  

�ी जनाद�न िसहं सी�ीवाल (महाराजगजं) : माननीय अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से कहना 

चाहता ह� ँिक देश के �थम रा��पित भारत र�न डॉ. राजे�� �साद एव ंलोकनायक जय�काश नारायण 

क� ज�म �थली िसवान एवं सारण िजले म� मेरा ससंदीय �े� महाराजगंज है  । हमार ेससंदीय �े� क� 

जनता को रा�य क� राजधानी पटना आने-जाने के िलए सीधे रले माग� से कोई �ेन नह� है  । इसिलए 

पूव��र रलेवे के वाराणसी मंडल के िसवान ज�ंशन से दरु�धा, महाराजगंज, मसरख एवं छपरा कचहरी 

होते ह�ए पटना ज�ंशन तक एक जोड़ी डी.एम.यू. या ई.एम.यू. �ेन चलाये जाने क� आव�यकता है  । 

 उपरो� रले माग� से पटना ज�ंशन तक �ेन चलाये जाने से हमार े ससंदीय �े� सिहत पूर े

सारण �मंडल के �यवसाियय�, िव�ािथ�य�, नौकरी-पेशा वाले लोग�  एवं आम जनता के िलए आने-

जाने म� काफ� सिुवधा होगी । महोदय, म� आपके मा�यम से इस �ेन क� मागं इसिलए भी करता ह� ंिक 

पूर ेसारण �मंडल  से हजार� क� तादाद म� �ितिदन लोग पटना यानी राजक�य म�ुयालय आना-जाना 

चाहते ह�, लेिकन उ�ह� काफ� किठनाई होती है  । इसिलए, म� आपके मा�यम से भारत सरकार के रले 

मं�ालय से िनवेदन कर रहा ह� ंिक आप वहा ंएक जोड़ी �ेन डीएमयू या ईएमयू शी� िसवान ज�ंशन से 
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दरु�धा-महाराजगंज, मसरख-छपरा-कचहरी होते ह�ए पटना ज�ंशन तक चलाने क� कृपा कर�  । 

ध�यवाद  । 

�ी �तापराव जाधव (बुलढाणा) : माननीय अ�य� महोदय, म� आपके मा�यम से कहना चाहता ह� ंिक 

के�� सरकार और रा�य सरकार के मा�यम से डीबीटी का जो भी पैसा है, वह डायर�ेट लाभािथ�य� के 

खात� म� रा��ीय ब�क� म� जाता है  । 

 अ�य� महोदय, ये जो रा��ीय ब�क ह�, इनम� से बह�त सार ेब��स का दूसर ेब��स म� िवलय हो 

रहा है  । इसक� वजह से बह�त सार ेरा��ीयकृत ब��स क� शाखाए ंबह�त जगह� पर कम हो रही ह�  । 

डीबीटी के लाभाथ� जब पैसे लेने ब��स म� जाते ह�, तब उन ब��स म� बह�त भीड़ होती है  । वहा ंिकसान� 

को भी कजा� ज�दी नह� िमल पाता है  । जो �यापारी लोग ब��स म� अपना �यवहार करने जाते ह�, 

उनको भी वहा ंबह�त सारी िद�कत� होती ह�  । ब��स म� पूर ेकम�चारी भी नह� होते ह�  । 

 इसीिलए, मेरा आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध है िक डीबीटी योजना के जो भी पैसे ह�, वे 

अगर हम डायर�ेट पो�ट ऑिफस म� लोग� के खाते खलुवाकर भेज�गे तो इससे छोटे-छोटे लोग� को 

आसानी हो जाएगी  । उन लोग� को गावं म� पैसे िमल�गे, �य�िक पो�ट ऑिफस क� शाखाए ंगावं� म� दूर-

दूर तक फैली होती ह�  । डीबीटी – डायर�ेट बेिनिफट �ासंफर का पैसा अगर पो�ट ऑिफस के 

मा�यम से भेजा जाएगा तो पो�ट ऑिफस को भी काम िमलेगा और लोग� को भी सह�िलयत होगी  । 

इसेक साथ ही रा��ीयकृत ब��स म� �यादा भीड़ होने क� वजह से उनके कारोबार म� जो िद�कत आ 

रही है, वह भी कम हो जाएगी  । म� सरकार के स�ंान म� यह बात लाना चाहता ह� ं । ध�यवाद  । 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ी �तापराव जाधव �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी �तापराव पािटल िचखलीकर (नादेंड़) : महोदय, मेर ेससंदीय �े� नादंेड़ म� अितविृ� के कारण 

सब िकसान� क� शत-�ितशत फसल� न� हो चकु� ह�, िजसके कारण �े� के िकसान� को गहरा आघात 



19.11.2019                                                                                                                                       60 

 
पह�चंा है  । इसिलए सरकार से मेरी मागं है िक िकसान� के इस नकुसान क� भरपाई के िलए उ�ह� िवशेष 

पैकेज मआुवजे के �प म� िदया जाए, तािक िकसान� को गजुर बसर करने म� मदद िमल सके  । सरकार 

िकसान� के िहत म� िजतना ज�दी कर सके, उतना उसे िकसान� को मआुवजा देने का काय� करना 

चािहए, ऐसी सरकार से मेरी मागं है  । ध�यवाद । 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� को �ी �तापराव पािटल िचखलीकर �ारा उठाए गए िवषय 

के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी राजीव �ताप �डी (सारण) : अ�य� महोदय, यह �यव�था का �� है  । …(�यवधान) माननीय 

सासंद� का नाम �मखुता से पूर ेभारत म� िदखता है  । …(�यवधान) इसके िलए आपने ���न क� 

�यव�था क� है  । …(�यवधान) म� देख रहा ह� ंिक मं�ी भी अपने �थान पर नह� ह�, िजससे उनका नाम 

भी गलत जा रहा है  । …(�यवधान) माननीय सासंद भी अगर अपने �थान� पर बैठकर बोल� तो उनका 

नाम पूर ेभारतवष� म� सही जाएगा  । …(�यवधान) आपके मा�यम से िनद�श िदए जाने क� आव�यकता 

है । …(�यवधान) इसके िलए आपको �यव�था देनी होगी। …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, म� पनु: आ�ह कर रहा ह� ंिक अगर आप अपनी सीट से बोल�गे 

तो ���न पर आपका नाम आएगा, जो आप ���न पर पढ़ रह ेह�  । यह �यव�था पहली बार क� गई है, 

तािक आपका नाम आपके लोक सभा �े� म� और देश के सभी िह�स� म� पह�चें  ।  

…(�यवधान) 

�ो. सौगत राय (दमदम) : सर, माननीय सद�य को बोलने िदया जाए  । …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : आप इसके िलए ध�यवाद दीिजए िक ���न पर आपका नाम आ रहा है  ।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : रघ ुराम कृ�ण राजू जी  । 
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SHRI RAGHU RAMA KRISHNA RAJU (NARSAPURAM): Sir, I am starting. My 

time starts just now.  

 Hon. Speaker, Sir, I thank you for giving me an opportunity to raise an 

important issue which is the need of the hour for our State Government. This is 

with regard to the supply of coal to our various generation companies. Basically, 

now we are getting most of our coal quantity from Singareni Collieries Company 

Limited by way of an allocation, but the coal price from Singareni Collieries 

Company Limited is substantially higher, and the difference between price for our 

annual consumption of coal from the MCL allocation compared to Singareni 

Collieries Company Limited allocation is almost to the tune of Rs. 2,800 crore. 

Our hon. Chief Minister has introduced several developmental schemes. 

Along with many developmental schemes, we are also coming out with many 

welfare schemes wherein we are supplying power to the farmers for nine hours a 

day. To overcome all the Budgetary issues of the Electricity Boards, we urge the 

Government, particularly the Ministry of Coal to kindly consider shifting of 

allocation from Singareni Collieries to MCL which is also a subsidiary of the Coal 

India Limited. That would substantially benefit our State, especially the farmers. 

So, in view of these benefits, I would once again urge the Ministry of Coal to 

consider this request in the interest of our State.  

�ी कृपाल बालाजी तुमाने (रामटेक): अ�य� महोदय, सभी जानते ह� िक नागपरु का सतंरा उसके 

ख�े-मीठे टे�ट के कारण पूरी दिुनया म� �िस� है  । कह� िक�नू है, तो कह� कुछ और है  । राज�थान म� 
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भी िक�नू है, लेिकन नागपरु का सतंरा ख�ा-मीठा होने के कारण पूरी दिुनया म� �िस� है और नागपरु 

से बड़े पैमाने पर इसका ए�सपोट�  भी होता है  । इस समय जो �यादा बरसात ह�ई है, उसके कारण उस 

पर क�ट लगी ह�ई है  । इस क�ट के कारण आज जो प�रि�थित बनी है, उससे सतंरा ख�म होने क� 

कगार पर आ गया है  । पेड़ भी सूख रह ेह�  । पहले यह ि�थित थी िक इसके िलए सरकार क� ओर से 

कुछ क�टनाशक पाउडर या खाद लेने के िलए सरकार क� तरफ से 50 �ितशत सि�सडी िकसान� को 

िमलती थी  । आज ऐसी ि�थित बन गई है िक �यादा बरसात के कारण खेती भी ने�तनाबूद हो गई है 

और सतंर ेक� भी ि�थित बह�त खराब हो चकु� है  । म� आपके मा�यम से सरकार से �र�वे�ट करना 

चाहता ह� ंिक िजस �कार से पहले िकसान� को पाउडर लेने के िलए या स�फेट, स�फर वगैरह, जो िक 

पेड़� पर ��े िकये जाते थे, को लेने के िलए जो सि�सडी िमलती थी, वह सि�सडी भारत सरकार क� 

तरफ से िफर से िकसान� को िमलनी चािहए और सतंरा उगाने वाले िकसान� का जो नकुसान हो रहा 

है, उनको 50 हजार �पये �ित हे�टेयर िमलना चािहए, यह मेरी आपसे मागं है  ।  

डॉ. भारती �वीण पवार (िद�डोरी): ध�यवाद �पीकर सर  । मेर े िद�डोरी ससंदीय �े� म� करीब 

अ�सी हजार हे�टेयर से भी �यादा खेती अंगूर क� होती है  । अंगूर क� खेती करने म� िकसान� को 

लाख� का खचा� उठाना पड़ता है  । लगभग 5 से 6 लाख मजदूर भी इसम� काम करते ह�, लेिकन जब 

भी कोई �ाकृितक आपदा आती है और अंगूर क� फसल खराब होती है तो िकसान� को इं�योर�स के 

मा�यम से मदद िमलती है  । बीमा का �ीिमयम भरने का टाइम हर साल 30 िसत�बर से लेकर 15 

अ�टूबर तक का रहा है, लेिकन इस साल वह िडले ह�आ  । वह 31 अ�टूबर से 7 नव�बर तक िडले 

ह�आ, िजससे िकसान� को भारी नकुसान ह�आ है  । साथ ही साथ वेदर �टेशन के �रकॉड�  से यह देखा 

जाता है िक िकतना नकुसान ह�आ है, लेिकन हर जगह वेदर �टेशन नह� है  । काफ� जगह वेदर �टेशन 

से दूर के �े�� का �रकॉड�  सही मायन� म� दज� नह� होता है  । इसिलए बीमा कंपनी �ारा अंगूर के खेत म� 

जाकर वहा ंपर इं�पे�शन करना चािहए तािक जो नकुसान ह�आ है, वह सही मायन� दज� हो सके  ।  
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 महोदय, इसके साथ ही अल� �टेज म� जो अंगूर आते ह�, उनको भी कवरजे दी जाए  । क��लेन 

करने के िलए जो टॉल �� नबंर िदया गया है, उस पर सपंक�  नह� होता है  । उस पर भी ठीक तरह से 

मदद िमलनी चािहए  । आपके मा�यम से यह अनरुोध है िक मेर ेनािसक िजले म� इस साल अितविृ� के 

कारण काफ� मा�ा म� अंगूर क� खेती को जो बह�त बड़ा नकुसान पह�चंा है, उसके िलए ज�द ही पूरी 

तरह से मदद िमले, ध�यवाद  ।  

माननीय अ�य� : �ी के. सरुशे  । 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Thank you, Hon. Speaker, Sir.  

माननीय अ�य� : आपक� सीट ���न पर वेक� ट बता रही है और राह�ल गाधंी जी आज छु�ी पर ह�, 

इसिलए आप अपनी सीट पर चले जाए ं । 

SHRI KODIKUNNIL SURESH: Sir, I am raising a very very serious and important  

issue.  

माननीय अ�य� : आज उनका �� काल म� नाम था और म� इंतजार कर रहा था िक वे आए ंतो म� 

उनको बोलने के िलए बलुाऊं  । 

SHRI KODIKUNNIL SURESH: Sir, In Kerala, two young Dalit girls, aged 9 and 

13, were found dead under suspicious circumstance in their house at Walayar in 

Palakkad district, Kerala. A massive outrage is being built up in Kerala State 

following the acquittal of all four persons accused in rape and death case of two 

minor Dalit girls who were sisters.  

 The elder sister, aged 13 years, was found hanging in her house on              

13th January, 2017. Within two months, the younger sister, aged 9 years, was also 
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found hanging in her house in 4th March, 2017. Both of them belonged to 

Scheduled Caste community.  

 Sir, the case was handled in the most incompetent manner and the Kerala 

State police was dancing to the tunes of political masters of the ruling CPI(M) 

Party which wanted to save their fellow men from the crime. …(Interruptions) 

 Sir, the extent of manipulation committed by the Kerala State police is  

shocking because even the doctor’s repetitive mentions of a possible sexual 

assaults were ignored by the investigating team, suggesting deliberate sabotage 

of the case.  

 Sir, the side-lining of the mentions by the doctors who conducted the post-

mortem stating the unnatural sexual offence in the form of multiple episodes of 

annul penetrations in the past was a shocking ignorance by the police.  

 The matter is quite serious as the victim was a girl child and the angle of 

sexual assault was ignored. Sir, I am mentioning a very important issue. There is 

a clear case of conspiracy to sabotage the investigation as the                       

CPI(M)- controlled State Government, the Prosecution, the State police – every 

State apparatus - was there to protect the accused.  

 Sir, the FIR was weak and the prosecution stood mute and failed to build a 

case. The accused persons were acquitted as a result of the joint efforts of all to 

manipulate and weaken the case. It is very unfortunate.  
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 There is a mass outrage in Kerala. The Dalit activists, the human right 

activists and Opposition parties like Youth Congress, KSU, Dalit Congress    are 

demanding justice for the poor girls.  

 Disregarding the plight of parents of the children, the family was not 

granted any compensation. That is very unfortunate. No assistance was offered to 

the family to rebuild their house. The Kerala Government is standing with the 

accused and ignoring the victims …(Interruptions) 

माननीय अ�य� : यही भारत क� िविवधता म� एकता है िक यहा ंपर �या और वहा ंपर �या?  

SHRI KODIKUNNIL SURESH: Sir, the attitude of the Kerala Government is 

indifferent and it is bypassing the Constitutional mandate to protect the SCs and 

STs. The SC Commission and National Commission for Protection of Child Rights 

must take suo moto cognizance of the matter and initiate action. By taking the 

gravity of the horrible crime into consideration, I urge upon the Government of 

India to seek a report from the Kerala Government and also take steps to 

reinvestigate this case under CBI and deliver justice for the 

victims.…(Interruptions). It is very important matter. …(Interruptions). Sir, the Hon. 

Home Minister for State is sitting here. …(Interruptions).  

माननीय अ�य� : �या आप सीबीआई से जाचं चाहते ह�?  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : आप िफर सोच ल� िक �या आप सीबीआई से जाचं चाहते ह�?  

…(�यवधान) 
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माननीय अ�य� : �ी एम. के. राघवन, �ी  के. मरुलीधरन, �ीमती रा�या ह�रदास, �ी िहबी इडन, 

�ी  वी. के. �ीकंदन, �ी टी. एन. �थापन, �ी कुलदीप राय शमा� और �ी एन. के. �ेमच��न  को �ी 

कोिडकुि�नल सरुशे  �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी तीरथ िसहं रावत (गढ़वाल): अ�य� जी, म� आपका आभार �कट करता ह� ंिक आपने मझेु बोलने 

का मौका िदया  । …(�यवधान) 

 महोदय, म� आपके मा�यम से उड्डयन मं�ी एवं भारत सरकार का �यान आकिष�त करना 

चाहता ह� ं  । मेर े ससंदीय  �े�  गढ़वाल के चमोली िजले म� गोचर �थान पर बरस�-बरस� से 

…(�यवधान) िवमानन  �े�  का  िव�तारीकरण  और आधिुनक�करण  करना  अित आव�यक है  । 

…(�यवधान)    मा�यवर, यह �े� ब�ीनाथ रा��ीय राजमाग� नबंर 58 पर ि�थित है । …(�यवधान) यह 

�े� सै�य एवं साम�रक �ि� से भी अिधक मह�वपूण� है, �य�िक यहा ंपर आईटीबीपी, एसएसबी और 

जीआरईएफ जैसी बॉड�र फोस� तैनात रहती ह�  । …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : आपने जो सवाल सदन म� उठाया है, वह गंभीरता से उठ गया है  । इस पर गंभीरता 

से िवचार िकया जाएगा  ।  

…(�यवधान) 

�ी तीरथ िसहं रावत : मा�यवर, सन ् 1948 तक ित�बत और भारत का एक साम�रक और 

औ�ोिगक मेला वहा ं चलता था  । …(�यवधान) वहा ं से क�चे माल और यहा ं से प�के माल का 

आदान-�दान चलता था  । …(�यवधान) मा�यवर, वहा ं मेला लगता था  । …(�यवधान) उसके बाद 

आज भी वहा ं कृिष एवं औ�ोिगक मेला िनरतंर वष�-वष� चलता है  । …(�यवधान) ब�ीनाथ, 

केदारनाथ, हेमकु�ड साहब एवं फूल� क� घाटी आिद �े� उससे जड़ुा ह�आ है  । उसका िव�तारीकरण 

और आधिुनकरण आव�यक है  । इसिलए म� आपके मा�यम से भारत सरकार के उड्डयन मं�ी जी से 

िनवेदन करना चाह�गंा िक वहा ं ज�दी से ज�दी हवाई सेवा श�ु हो, िजससे देश के पय�टक और 
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तीथा�टन� को ही फायदा न ह�, बि�क वहा ं सै�य बाह��य �े� होने के कारण उनको सिुवधा और 

आसानी हो  । सन ्2013 म� केदारनाथ म� जो भूकंप आया था, उसके बाद वहा ंसेना का जो िवमान 

उतरा था, उसी के मा�यम से केदारनाथ म� इस �कार क� बड़ी-बड़ी मशीन� गई ं, िज�ह�ने आपदा को 

पूरी तरह से ठीक िकया और लोग� को उससे राहत िदलाई थी  । इसिलए उस िवमान सेवा का होना 

ज�री है एवं आधिुनक�करण भी आव�यक है  । वहा ंहवाई सेवाए ंशी� श�ु ह�, मेरा आपके मा�यम से 

सरकार से यह आ�ह है  ।  

डॉ.( �ो.)  िक�रट �मेजीभाई सोलकं� (अहमदाबाद पि�म): �पीकर सर, म� रा�य� क� पिुलस फोस� 

म�, खास कर अफसर कैडर म� अनसूुिचत जाित का जो बैकलॉग है, उसके बार ेम� आपके मा�यम से 

सदन का �यान आकिष�त करना चाहता हूॅ ं । पूर ेदशे के अलग-अलग रा�य� म� बह�त भारी स�ंया म� 

पिुलस फोस� के अफसर कैडर म�, अनसूुिचत जाित के लोग� का जो आर�ण होना चािहए, उसम� कमी 

है और बह�त भारी बैकलॉग है  । ‘इंिडया जि�टस’ �रपोट� , 2019 के मतुािबक सार ेरा�य� म� यह ि�थत 

है, परतं ुम� गजुरात और केरल रा�य� को बधाई देना चाहता हूॅ ंिक वहा ंऐसे �र� �थान बह�त कम ह�  ।  

 म� आपके मा�यम से सदन म� िवनती करना चाहता हूॅ ंिक अलग-अलग रा�य� म� �पेशल �ाइव 

कर के अनसूुिचत जाित और अनसूुिचत जनजाित क� जो �रि�या ंबैकलॉग म� पड़ी ह�, उनको भरा जाए  

। ध�यवाद  ।   

माननीय अ�य�: �ी कुलदीप राय शमा� को डॉ. िक�रट पी. सोलंक� �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी बी. बी. पाटील (जहीराबाद): अ�य� महोदय, म� एक ऐसे म�ेु पर बोलना चाहता हूॅ ंजो मेर ेलोक 

सभा ससंदीय �े� जहीराबाद से सबंिंधत है । तेलंगाना म� सन ्2016 से यह लंिबत िवषय है  । म� यहा ं

उ�लेख करना चाह�गंा िक के��ीय िव�ालय जहीरासगंम, जो मेर े�े� के अंतग�त आता है, सन्  2016 

से एक अ�थायी भवन म� चल रहा है, िजसके कारण छा�� को कई सिुवधाओ ंसे वंिचत रहना पड़ रहा 
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है, ईवन लै�ी�स और बाथ��स वहा ंनह� होने से बह�त िद�कत� आ रही ह�, अ�यथा वे एक �थायी 

�कूल भवन म� आनदं ले रहे होते  ।  

महोदय, �थायी �कूल भवन के िनमा�ण के िलए दस एकड़ भूिम रा�य सरकार �ारा पहले ही 

�दान क� जा चकु� है और आव�यक धनरािश का ��ताव के��ीय िव�ालय सगंठन म� भी ��ततु 

िकया जा चकुा है । लेिकन अब तक कोई िनमा�ण काय� श�ु नह� ह�आ है  । इसके अलावा हमार े

तेलंगाना रा�य को �शासिनक सिुवधा के िलए 10 िजल� से 32 िजल� म� िवभािजत िकया गया है । 

भारत क� नीित म� नवगिठत िजल� के िलए भी के��ीय िव�ालय और नवोदय िव�ालय� क� �थापना 

होनी चािहए ।   म�  माननीय  मानव  ससंाधन  िवकास मं�ी जी से अनरुोध करता हूॅ ं िक के��ीय 

िव�ालय जहीरासगंम का �थायी �कूल भवन का िनमा�ण काय� ज�द से ज�द श�ु हो जाए  । उसी के 

साथ-साथ मेर ेससंदीय �े� के कामारड्ेडी, मेदक िजल� के साथ तेलंगाना रा�य के सभी िजल� म� 

के��ीय िव�ालय और नवोदय िव�ालय� क� ज�द �थापना क� जाए  ।  

डॉ. िनिशकातं दुबे (गोड्डा): अ�य� महोदय, कां�ेस क� नीितय� के कारण मेरा रा�य झारख�ड 

कराह रहा है  । एक तरफ तो वह न�सलवाद से पीिड़त है, आतंकवाद से पीिड़त है, तो दूसरी तरफ 

बगंलादेशी घसुपैिठय� से भी पीिड़त है  । पशपुित से ित�पित तक न�सलवाद क� जो रखेा है, उस 

रखेा म� सथंाल परगना न�सलवािदय� का एक �ीिडंग �ाउंड है  । चाइना िजस तरह से हमार ेदेश को 

तोड़ने का काम कर रहा है, यहा ंके कुछ लोग एव ंकुछ पािट�यां िजस तरह से उसको समथ�न दे रही ह�, 

उसके कारण से आपको आ�य� होगा िक सन ्2014 म� मोदी जी के �धान मं�ी बनने के पहले, हमार े

झारख�ड के 24 िजल� म� से 21 िजले न�सलवाद से �भािवत थे  । आज वह 11 पर आ गया है  । 

इसके िलए म� माननीय �धान मं�ी जी का, त�कालीन गहृ मं�ी राजनाथ िसहं जी का और वत�मान गहृ 

मं�ी अिमत शाह जी को ध�यवाद देना चाहता ह� ंिक उ�ह�ने न�सलवाद पर काफ� हद तक काबू पाया 

है  । लेिकन िजस इलाके से म� ह�,ं म� पूर ेसदन के �यान म�, स�ंान म� लाना चाहता ह� ँ िक मेरा जो 
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सथंाल परगना है, उसम� िजतने भी िजले ह�, चाहे वह पाकुड़, सािहबगंज, गोड्डा, देवघर, दमुका और 

जामताड़ा है, वह साइबर �ाइम क� राजधानी हो गई है  । आज कोई भी ऐसा रा�य नह� है, िजसक� 

पिुलस हमार ेसथंाल परगना म� रोज न आए  । यह चाइना क� एक सािजश है, आईएसआई क� एक 

सािजश है िक इस देश और पूर ेके पूर ेिडिजटल िस�टम को खंिडत-िवखंिडत करने के िलए, िजसको 

माननीय �धान मं�ी जी आगे बढ़ाना चाहते ह�, वह साइबर �ाइम का एक अड्डा हो गया है  । इस 

कारण से हम कुछ कर पाने क� ि�थित म� नह� ह�  । 

 दूसरा, आतंकवाद म�, चूिँक हमारी सीमा बगंलादेश से जड़ुती है, हमारी सीमा नेपाल से जड़ुती 

है, हमारी सीमा भूटान से जड़ुती है, ये सारी सीमाए ं ऐसी ह�, िजन पर हमारा कोई कं�ोल नह� है, 

�य�िक काफ� ओपन िस�टम है  । एक तरफ बगंलादेशी घसुपैिठया आ रहा है, दूसरी तरफ धमा�तरण 

का इतना जोर है, जो चच� और िमशनरी है, वह इस तरह क� एि�टिवटी करती है, िजसके कारण हमार े

बेरोजगार यूथ इस आतंकवाद म� शािमल हो गए ह�  । इसिलए मेरा आपके मा�यम से आ�ह है िक जो 

पोिलिटकल पाट�, का�ेंस और तणृमूल का�ेंस जैसी पािट�या ंह�, जो आतंकवाद और न�सलवाद को 

बढ़ावा द े रही ह�, इसके ऊपर भारत सरकार को एक �हाइट पेपर जारी करना चािहए िक कौन से 

पोिलिटिशय�स इसम� ह�  । दूसरा, साइबर �ाइम का अड्डा हो जाने के कारण यह पूर ेदेश के िलए एक 

बह�त बड़ा कारण होने वाला है  । मोदी जी पूरी िडिजटल इकोनॉमी क� तरफ बढ़ना चाहते ह�, वह सभी 

एक बड़े �कैम क� तरफ बढ़ेगा, इसिलए एनआईए का एक ऑिफस वहा ंज�र होना चािहए  । धमा�तरण 

पर एक कानून बनना चािहए, िजसके कारण झारखंड को मिु� िमल पाए  । इ�ह� श�द� के साथ 

जयिहदं, जय भारत  । 

�ी भागीरथ चौधरी (अजमेर): अ�य� महोदय, आपने मझेु राज�थान के एक लोक मह�व के िवषय 

पर बोलने का अवसर िदया, उसके िलए ध�यवाद  । वत�मान म� के�� सरकार �ारा गरीब िकसान, 

मजदूर, ज�रतमंद एवं आम लोग� के िलए �धान मं�ी आवास योजना एक मह�वाका�ंी योजना है, 
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िजसके तहत हर �यि� को आवास िमले, छत िमले  । कोई भी ऐसा �यि� न हो, िजसके पास आवास 

न हो, िजसके पास शौचालय न हो  । उसके घर म� नल हो तो जल हो, इसके िलए �धान मं�ी नर�े� 

मोदी जी ने एक मह�वाकां�ी योजना श�ु क� है  । अ�य� महोदय, बड़े द:ुख के साथ कहना पड़ रहा है 

िक ब�क� ने, हमारी राज�थान सरकार �ारा इस तरह क� एक �यूह रचना रची गई है, तािक जो पा�ता 

रखते ह�, उन पा� �यि�य� को �धान मं�ी आवास योजना का लाभ न िमले  । इसके िलए वे इनकम 

�ूफ के िलए आईटीआर मागंते ह�, जो उनके िलए बह�त मिु�कल है  । उ�ह�ने द�तावेज� क� इतनी 

जिटलता खड़ी कर दी है, िजसके िलए वे 12 से 15 �ितशत तक �याज ले रहे ह�  । मेरा आपसे िनवेदन 

है िक इ�योर�स के नाम से तीन से पाचं �ितशत तक िडमाडं मागंी जा रही है  । राज�थान म� जो 

वत�मान सरकार है, उसके �ारा 24 फरवरी, 2019 को �ाम पचंायत म� �ाम सभा का आयोजन िकया 

गया था, िजसम� उ�ह�ने सार ेअिधका�रय�/कम�चा�रय� पर दबाव डाला है िक उनके जो काय�कता�  ह�, 

उनके जो समथ�क ह�, उनको ही उस सूची म� सि�मिलत िकया जाए  । 

मेरा आपके मा�यम से भारत सरकार और �धान मं�ी जी से िनवेदन है िक उ�ह�ने 24 फरवरी, 

2019 को �ाम सभा म� जो ��ताव पास िकया था, उसको िनर�त िकया जाए, तािक पा� �यि�य� को 

आवास िदला कर उनको हक िमल सक�   । यही मेरा िनवेदन है  । 

माननीय अ�य� : �ीमती रखेा वमा� को �ी भागीरथ चौधरी �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी राम िशरोमिण वमा� (�ाव�ती) : अ�य� महोदय, बह�त-बह�त ध�यवाद  । आपने मझेु अित लोक 

मह�व के िवषय पर बोलने का अवसर िदया है  । म� आपके मा�यम से सरकार का �यान उ�र �देश 

जल िव�तु िनगम िलिमटेड क� ओर आकिष�त कराना चाहता ह� ँ । 

वत�मान म� उ�र �देश जल िव�तु िनगम िलिमटेड �ारा �देश पावर कारपोरशेन िलिमटेड को 

�ेिषत ऊजा� बीजक� से करोड़� �पये का बकाया �ा� करना है  । पर�त ुव�तिु�थित यह है िक पावर 
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कारपोरशेन िलिमटेड �ारा जल िव�तु िनगम िलिमटेड को उ� बीजक� से �ा� होने वाली धनरािश से 

कािम�क� के वेतन हेत ुभी पैसा उपल�ध नह� कराया जा रहा है  । इसक� वजह से उ�र �देश जल 

िव�तु िनगम िलिमटेड के कािम�क� को समय से वेतन नह� िमल पा रहा है  । इससे जल िव�तु किम�य� 

म� िनराशा क� ि�थित �या� है  । फायदे का िनगम होने के बावजूद िवगत कुछ वष� से उ�र �देश जल 

िव�तु िनगम िलिमटेड को घाटे का िनगम िदखाकर उसे उ�र �देश रा�य िव�तु उ�पादन िनगम 

िलिमटेड म� िवलय करने क� कवायद क� जा रही है, तािक उ�र �देश जल िव�तु िनगम िलिमटेड के 

अि�त�व को समा� िकया जा सके  ।  

 उपरो� काय�वाही को त�काल रोके जाने क� आव�यकता है तािक देश िहत म� एक लाभ के 

िनगम को घाटे के िनगम म� िमलाकर उसके अि�त�व को समा� करने क� कवायद पर िवराम लग सके  

।  

माननीय अ�य� : �ीमती रखेा वमा� को �ी राम िशरोमिण �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने 

क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी टी. एन. �थापन   । 

 माननीय सद�य, आपका सूची म� नाम था, लेिकन म� आपसे आ�ह कर रहा ह� ँिक जब आपका 

सूची म� नाम रह ेतो आप यहा ँउपि�थत रह�  । ऐसा होने से अ�छा लगेगा  । सदन सभी का है  । सदन 

आपका है  ।  

SHRI T. N. PRATHAPAN (THRISSUR): Sir, the students of Jawaharlal Nehru 

University have been protesting for their fundamental rights. The recent fee hike 

must be reduced.  

Most of the students in Jawaharlal Nehru University come from poorest 

conditions. It is undemocratic that this Government is suppressing the voice of the 
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students using CRPF and police. This Government is ruining every higher 

educational institution in the country. Whether it is Jawaharlal Nehru University, 

Jamia Millia Islamia University or Hyderabad University, this Government is just 

ruining the institutions. If the students’ community comes out for their rights, your 

arrogance will end.  

I request this Government to withdraw the fee hike in Jawaharlal Nehru 

University and protect the right of free public education. A high-level investigation 

is definitely needed on atrocities committed against the students yesterday. I 

kindly remind you of Chile and Hong Kong. My dear students, you are not alone, 

we are with you. 

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा�  को �ी टी. एन. �थापन �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी पशुपित नाथ िसहं (धनबाद): महोदय, म� आपका िवशेष �प से आभारी ह� ँिक आपने मझेु मेर े�े� 

के लोक मह�व के िवषय पर बोलने का अवसर िदया है  ।  

 म� धनबाद से आता ह� ँ  । धनबाद को देश म� कोयले क� राजधानी कहा जाता है  । वहा ँकई 

के��ीय �ित�ान ह�  । वहा ँइंिडयन �कूल ऑफ माइंस, आईआईटी, (सीएमआरआई) से��ल माइिनगं 

�रसच� इं�टीट्यूट है  । वहा ँइंजीिनय�रगं कॉलेज, मेिडकल कॉलेज भी है  । वहा ँऐसे कई �ित�ान ह�  । 

कोलकाता और राचंी के बाद धनबाद सबसे मह�वपूण� जगह �यापार के िलए भी है  । ऐसे �थल पर 

हवाई अड्डा नह� रहने के कारण बह�त परशेानी होती है  । यहा ँ सरकारी अिधकारी, कम�चारी ह�, 

डीवीसी के लोग ह�, फिट�लाइजर का म�ुयालय िसंदरी म� रहने के कारण, यहा ँसभी लोग� को बह�त 

असिुवधा होती है  ।  
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 महोदय, इसिलए म� आपके मा�यम से सरकार से मागँ करता ह� ँ िक वहा ँ पर हवाई अड्डा 

बनाया जाए और हवाई सेवा श�ु क� जाए  । ध�यवाद  । 

माननीय अ�य� : म� �यास क�ँगा िक शू�यकाल म� सभी माननीय सद�य� को उनके �ारा िदये गए 

िवषय को बोलने का मौका दू ँ । इसम� मेर ेआपसे दो आ�ह ह�  । पहला आ�ह यह है िक शू�यकाल म� 

आप िजस िवषय पर बोलना चाहते ह�, उस िवषय क� पूरी िडटेल आप िलख�, तािक उससे यह पता 

चल सके िक वह िवषय िकतना गंभीर है  । उस िवषय क� गंभीरता को दखेते ह�ए उसे उठाने क� 

इजाजत आपको दी जाएगी  ।  

 मेरा दूसरा आ�ह यह है िक सभी माननीय सद�य बोल सक� , इसिलए एक-एक िमनट म� अपने 

िवषय को पूरा कर�  । सभी माननीय सद�य इसक� कोिशश कर� और सिं�� म� अपनी बात को सदन के 

मा�यम से कह�  ।  

SUSHRI S. JOTHIMANI (KARUR): Hon. Speaker, I would like to thank you for 

giving me this opportunity with a sympathetic heart to raise an important issue in 

this august House. I would like to call upon my colleagues’ attention also as I rise 

to share the most painful and horrific incident which happened in my 

Constituency, in Nadukattupatti village near Manapparai in Tamil Nadu.  

 Sujith Wilson, a two-year old child, fell into a borewell hole and was battling 

for his life, we do not know for how many days, but the rescue operation ended 

after four days. The poor child was left without water, food, air, love and care of 

mother and was crying inside that dark hole. The last thing which was heard was 

the sound of ‘amma, amma’. Later, we heard only the hard breathing of the child. 

Those were probably his last hours. While I recall the incident, I still feel shivers 
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down my spine. I could not sleep for days. As a responsible MP, I was left in a 

very difficult and painful situation to console the family - obviously, I had no words 

– and answer thousands and thousands of people who gathered at the spot, 

across the State and outside with the hope and prayer that the child will be 

rescued.  

About a thousand people were deployed in the rescue operation. There 

were National and State Disaster Response Teams, fire service, District and 

police administration in full swing, and experts from premier technical institutions 

like NIT and Anna University. ONGC and L&T also came to the rescue. There 

were private volunteer teams which were involved with their own rescue 

apparatus. Later we realised that we were left to depend only on them and that 

none of the Government agencies had that kind of rescue mechanism. They all 

worked hard for four days day and night. Hon. former President of Congress, 

Rahul Gandhi Ji, our hon. Prime Minister Narendra Modi Ji also prayed for the 

well being of the child. Then it got the national attention. …(Interruptions) 

Sir, I need two more minutes. This is a very important issue. We do not 

realise this as an issue and that is how these incidents keep happening. 

Coincidentally, hon. Minister of Science and Technology also is here. I need two 

more minutes to explain the importance of the issue. …(Interruptions) You have 

already given me permission out of turn, Sir, and I thank you for that.  
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 Sir, millions of people outside Tamil Nadu and India prayed. Despite that, I 

share this with deep guilt and pain, we could not rescue the child, not even his 

fragile little body. Actually, we could not face the family at the spot. What we 

realised is that in the last part of the rescue operation we could smell only the 

decomposed body of that boy. See the situation of the family and the people 

gathered around! This is not the only such incident. What kind of trauma, 

loneliness and fear the family would have gone through!  

 Though Tamil Nadu Government was in charge of the rescue mission, they 

could have called the responsible rescue machinery like Disaster Management 

Force at the right time when the child was at 14 feet and 27 feet down the hole. 

The child could have possibly been saved then. But the child slipped further to 63 

feet and 87 feet during the rescue operation. Then it seemed that everything 

came to an end. There is no rescue operation as such. This is not the only such 

incident. At least around 12 other children have died in similar situations in Tamil 

Nadu. According to NDRF, over 40 children have died after falling into borewell 

holes since 2009 across the country.  

 One week after this horrific incident, a similar thing happened in 

Harsinghpura village in Haryana in which a five-year old was pulled out dead from 

a borewell hole by the NDRF. I am afraid that this kind of sheer negligence 

happens because the children who fall into borewell or drainage holes generally 

come from a poor background. Obviously, these people do not have voice and 
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representation. Maybe this is the reason disasters of this scale and magnitude 

keep happening in the country. We are losing child after child after child without 

any remorse or regret. We have our ISRO sending rockets into space.  

माननीय अ�य�: माननीय सद�य, आप अपनी बात स�ेंप म� किहए  । आपका पूरा िवषय सदन के 

मा�यम से आ गया है और मं�ी जी को भी आपका िवषय �यान म� आ चकुा है  ।  

 �ीमती माला राय  । 

… (Interruptions) 

माननीय अ�य�: हम सब इस िवषय पर गंभीर ह� और यह िवषय �यान म� आ चकुा है, इतना ही सदन 

का उपयोग होता है  । 

�ीमती माला राय  । 

SUSHRI S. JOTHIMANI: Sir, I call upon the collective conscience of the House to 

put a full stop to this horrific thing. I also call upon the Home Ministry, the Science 

and Technology Ministry, the Women and Child Development Ministry, and other 

Ministries who are responsible for this to create systems now. So, that is what we 

want. 

 Thank you, Sir. 

माननीय अ�य�: �ी स�िगरी उलाका, �ीमती किनमोझी क�णािनिध, �ीमती सिु�या सदानदं सलेु 

और �ी स.ु िथ�नव�ुकरासर को स�ुी एस. जोितमिण �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� 

अनमुित �दान क� जाती है  । 

 माननीय सद�य, आप बैठ जाइए । आप िलख कर दीिजए  । इस �कार से आप सदन म� न 

उठाया कर� । कृपया आप बैठ जाइए । इस �कार से आप अपनी मज� से नह� उठ जाया क�िजए  । आप 
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कागज पर कुछ िलख कर दीिजए  । हम सभी को मौका देते ह�  । आप अपने िवषय को िलख कर 

दीिजए  । हम सभी को मौका द�गे  । 

 कोई भी माननीय सद�य सदन म� न उठे  । अगर आपको िकसी िवषय को उठाना है, तो आप 

िलख कर द�  । हम सभी माननीय सद�य� को बोलने का अवसर द�गे  । यह सदन सब का है, सब को 

मौका द�गे, लेिकन इसक� कुछ �यव�था होनी चािहए  । 

…(�यवधान) 

माननीय अ�य�: हमार ेदादा ही सबसे �यादा बीच म� उठते ह� और वह कह रहे ह� िक बह�त अ�छी 

�यव�था है  । 

SHRIMATI MALA ROY (KOLKATA DAKSHIN): I would like to draw the hon. 

Minister’s attention to the ever-increasing environmental threat posed by both 

micro and macro level usage of plastics and related products and their toxic 

effects resulting in pollution at every level, be it air, water, land, ground water or 

for that matter, visual pollution as well. All over India and beyond, plastic garbage 

has caused tremendous choking of sewage and drainage systems resulting in 

severe health hazards, water borne diseases and epidemics. 

 While we acknowledge that something needs to be done immediately, 

steps taken by the Central Government are far from reality. Only announcing a 

nation-wide plastic ban will always turn out to be futile unless we provide viable 

and sustainable alternatives to the common people. 

 Financial penalty is no solution to this behavioural menace. My humble 

request to the Ministry is to evaluate this problem more seriously and dedicate 
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more research to come out with alternatives like glass, wax coated cloth, fibre 

cloth, wood, bamboo, earthen pots, etc., as applicable. That will not only be eco-

friendly but it will also be addressing the need of the common people. 

माननीय अ�य�: इस िवषय पर आज िडटेल चचा� है, िजस पर बोलने के िलए आपक� पाट� क� तरफ 

से उनको मौका द ेदूगंा  । आपका माइक चालू है  । आप बोलना श�ु क�िजए  । आप अपनी बात श�ु 

क�िजए  । अगर माइक श�ु नह� होगा, तो हम आपको पूरा समय द�गे  । आप अपनी सीट पर जाकर 

बोिलए  । 

ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): Sir, it is not at all working. 

माननीय अ�य�: आप माला राय जी क� सीट से बोल रहे ह�  । आप अपनी सीट पर जाकर बोिलए  । 

अगर आपको सीट पता नह� है, तो हम आपको सीट बता द�गे  । अब भी आप अपनी सीट पर नह� है  । 

आप अपनी सीट पर जाकर बोिलए  । 

ADV. DEAN KURIAKOSE: Sir, that is my seat. 

माननीय अ�य�: आप अपनी सीट पर जाकर बोिलए  । माइक चालू कराने क� िज�मेदारी हमारी है  । 

जब आप अपनी सीट पर जाएगें, तब हम माइक चालू कराएगें  । अगर माइक चालू नह� होगा, तो हम 

�यव�था को ठीक कर�गे  । यह हमारी िज�मेदारी है  । 

ADV. DEAN KURIAKOSE: I would like to draw the kind attention of hon. Minister 

of Rural Development regarding the serious issue of pending wages of Mahatma 

Gandhi National Rural Employment Guarantee Programme. 

 Sir, all of us know this was the flagship programme of UPA-I Government 

and it is a number one poverty eradication programme in our country. But all over 

India, all over Kerala, especially, in my own district, since last June, Rs.53.5 crore 
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is pending. Fund is not getting transferred. This is a critical situation. The poor 

people cannot meet the essential financial obligations. 

 Hence, I urge upon the Government to transfer the pending wages 

immediately. Otherwise, the poor people will suffer and the rural India will suffer a 

lot. So, the Minister of Rural Development has to intervene immediately. That is 

my request. 

13.00 hrs  

�ी तािपर गाव (अ�णाचल पूव�) : ऑनरबेल  �पीकर सर, म� ऐसा म�ुा इस सदन म� रखना चाहता ह�,ं 

अगर इस इ�यू को म� रजे नह� क�ंगा, तो िहदं�ुतान क� आने वाली पीढ़ी मझेु माफ नह� करगेी  । 14 

नवंबर, 2019 को ऑनरबेल र�ा मं�ी राजनाथ जी तवागं गए और बीआरओ के एक पलु को इनोगरटे 

करने हमार े�े� आए, तो चाइना आिफिशयल ने �ेस मीिडया म� �टेटम�ट नह� िदया, आिफिशयल �ेस 

का��� स करके ऑ�जे�शन रजे िकया  । ऑनरबेल �ेसीड�ट ऑफ इंिडया अ�णाचल �देश गए, 

ऑ�जे�शन रजे ह�आ, मोदी जी क� पेन म� गए, ऑ�जे�शन रजे ह�आ, ऑनरबेल होम िमिन�टर अिमत 

शाह जी गए, वहा ं�ेस �टेटम�ट करके ऑ�जे�शन रजे होता है  । हमारी सरकार और हमार ेइस सदन 

क� ओर से कोई एक आवाज नह� आती है  । चाइना के ऑ�जे�शन का इ�यू िकसी ने नह� रजे िकया  

।  

ऑनरबेल �पीकर सर, म� िहदं�ुतान क� मीिडया हाउस को भी यह कहना चाह�गंा िक कोई भी 

इ�यू पर मीिडया म� फोकस नह� होता  । चाइना �ारा िकतनी टेरटेरी पर क�जा ह�आ  । सदन म� म� 

�रकाड�  म� बताना चाह�गंा िक जसवंत िसहं, फाम�र िमिन�टर एडं फाम�र ए�सटन�ल अफेयस� िमिन�टर, 

ऐज एन आम� कै�टन क� असािफला म� पोि�टंग ह�ई  । वह असािफला आज चाइना के क�जे म� है, 

ओलमाजा चाइना के क�जे म� है, आतूपूपू िदबागं वैली म� एक �रलीिजयस �लेस है, 1984-85 से उस 
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जगह पर क�जा है  । अगर कह� और दोकलाम होगा, तो अ�णाचल �देश म� दोकलाम होगा  । आज 

50-60 िकलोमीटर से �यादा चाइना ने हमारी टेरटेरी म� क�जा करके रखा है  । म� अपनी सरकार को, 

इस सदन को और मीिडया हाउस को आपके मा�यम से यह �र�वै�ट करना चाहता ह� ं िक कोई 

पािक�तान इ�यू आता है, तो अखबार� म� पािक�तान के कराची का डेली माक� ट का रटे छपता है  । 

इंिडयन टेरटेरी को अ�णाचल म� चाइना क�जा करता है, लेिकन उसका कह� ि�टं मीिडया म�, 

इले��ािनक मीिडया म�, इस सदन म� और हमार ेऑनरबेल िडफर�ट पॉिलिटकल पाट�ज के लीडस� का 

भी कोई कम�ट नह� आता है, इसिलए म� आपके मा�यम से सरकार से कहना चाह�गंा िक दूसरा कह� 

डोकलाम होगा, तो अ�णाचल �देश म� होगा  । वह िदन आने मत दीिजए  । गवन�म�ट ऑफ इंिडया, 

हमारी सरकार इस चीज पर �यान द,े यह म� आ�ह करता ह� ं ।  

माननीय अ�य� : �ी गणेश िसहं, �ी �ीरगं आ�पा बारणे, �ी राह�ल रमेश शेवाले, डॉ. �ीकातं 

एकनाथ िशदंे  और �ी ओम पवन राजेिनबंालकर को �ी तािपर गाव �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

SHRI H. VASANTHAKUMAR (KANYAKUMARI): Respected Speaker, Sir, my 

constituency Kanyakumari is a backward area and there is no major industry in it. 

Thousands of youths are working abroad for their livelihood and many of them get 

cheated by middlemen in the guise of getting good jobs. The fact is that the 

unemployed youths, not only from my Kanyakumari constituency but the whole 

country, go abroad in the dream of getting a good job and earning money but it 

has been observed that they are harassed, humiliated, and paid meagre amounts 

as wages. 
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 The Kanyakumari fishermen are experts in deep-sea fishing. They travel 

worldwide in search of jobs. False charges are levelled against many of them and 

they are put behind bars for unknown reasons. Moreover, whenever an Indian 

dies abroad, there is no facility for transporting the mortal remains to the native 

place. There is no provision for legal services if they are required by them. There 

is also no authority to talk to the employers for getting them minimum wages and 

other facilities. Therefore, I suggest that in every Embassy of our country a 

facilitation centre with free legal aid should be set up to help the Indian citizens 

working abroad. A common toll-free number is required to help the needy 

persons. I urge upon the Indian Government to safeguard the Kanyakumari 

fishermen and others who go abroad for employment since they do not get jobs in 

India.   

�ी हनुमान बेनीवाल (नागौर): अ�य� महोदय, म� और कृिष रा�य मं�ी बाड़मेर के दौर ेपर थे और 

वहा ंहमार ेसाथ एक घटना घिटत ह�ई जो हमार ेिवशेषािधकार का हनन करती है  । आप लोक सभा के 

अ�य� पद पर िवराजे ह�, नर�े� मोदी जी �धान मं�ी ह�  । ऐसे म� एक सासंद और के��ीय मं�ी सरुि�त 

नह� है  । म�ने िजन लोग� के िखलाफ िवशेषािधकार का नोिटस िदया है उस पर आप कार�वाई फरमाए ं

और सिमित को सपुदु� कराए ं ।  

माननीय अ�य�: मझेु आपके नोिटस क� सूचना िमल चकु� है  ।  

SHRIMATI PRENEET KAUR (PATIALA): I would like to draw the attention of this 

House to an issue that has been the focus of much national and international 

attention, the issue of paddy straw burning in Punjab and Haryana. 
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 Due to the high pollution levels in the NCR, the farmers of Punjab have 

been subjected in the preceding fortnight to harsh public opinion.  The industrious 

farmers of Punjab, who were in the vanguard of our green revolution and were 

instrumental in giving India its food security, have overnight been transformed 

almost into villains.  The debt that our grateful nation owes to these farmers has 

suddenly been forgotten and erased from public memory. 

 Air pollution is an extremely serious environmental hazard and the national 

Capital has been engulfed in smog for weeks on end.  This calls for careful 

diagnosis and a well thought out remedial measure.  Unfortunately, in the din of 

public outrage at rising pollution levels and ensuing political blame game, rhetoric 

often seems to have got the better of sound rationale thinking. 

 It is time for the Parliament to objectively assess... 

HON. SPEAKER: Sushri Mimi Chkraborty. 

SHRIMATI PRENEET KAUR: Sir, I would like to say that we need to implement 

the Supreme Court order. 

माननीय अ�य�: : �ल 193 के तहत इस िवषय पर िडटेल से चचा� होगी, उस समय आप अपना 

िवषय रख�  ।  

SUSHRI MIMI CHAKRABORTY (JADAVPUR): Thank you, Sir, for giving me an 

opportunity to speak.  Today, I am speaking on the issue which really pains my 

heart and I am sure it does for others too.  I am speaking on the issue of 

enactment of appropriate law in respect of street dogs. 
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 We have no proper law or an Act for street dogs except few Sections in the 

Prevention of Cruelty to Animals Act, 1960, which has not fully covered them from 

getting regular treatment, immunization, medicines, hospitalisation and other 

support. 

 Apart from all these, another major issue, which pains my heart, is against 

the private handlers of the Hotels’ security dog squads, who are using the canines 

24x7 but are not taking any proper care of these dogs.  Even, these dogs are not 

getting enough food and water regularly and are mistreated in rain, sun and 

extreme weather conditions. 

 Unfortunately, after all the amendments that have been made, no strict law 

has been made against the tortures on these dogs in the country.  I would urge 

upon the Government to have regular observations and make a strict law against 

animal cruelty. 

माननीय अ�य�: डॉ. �ीतम गोपीनाथ राव मुंडे को स�ुी िममी च�बत� �ारा उठाए गए िवषय के साथ 

सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 
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�ी िदलीप शइक�या (मगंलदोई): अ�य� महोदय, म� असम के स�िटम�ट से जड़ेु ह�ए िवषय के बार ेम� 

बात करना चाहता ह� ं। असम म� नमुालीगढ़ �रफाइनरी िलिमटेड भारत सरकार का पीएसयूस है  । यह 

श�ुआत से नमुालीगढ़ �रफाइनरी �ोिफट मेिकंग के �प म� जाना जाता है । अभी सरकार ने एक 

िस�ातं िलया है  । हम लोग� ने माननीय िव� मं�ी जी का �टेटम�ट पढ़ा, पेपर म� भी छापा, नमुालीगढ़ 

�रफाइनरी को �ाइवेटाइजेशन क� ओर लेकर जा रह ेह�  ।  

म� भारत सरकार के िस�ांत का सपोट� करता ह� ंऔर भारत क� िव� �यव�था को शि�शाली 

बनाने के िलए जो सरकार ने कदम उठाया है, उसका भी समथ�न करता ह� ंलेिकन िजस असम एकाड�  

के बाद एनआरएल क� �थापना ह�ई, िजसम� 855 लोग शहीद ह�ए, यह आंदोलन छह साल तक िवदेशी 

घसुपैिठय� के िलए चला, उसके प�रणाम�व�प एनआरएल ह�आ  । अभी असम के लोग� का स�टीम�ट 

है, जो एनआरएल है, वह आगे आने वाले िदन� म� पीएसयूज क� तरह ही अपना काय�भार सभंाले, उसे 

�ाइवेटाइजेशन म� लेकर न जाए ं ।    

यही मेरा म�ुा है  । बीपीसीएल के शेयर �ाइवेट लोग� के िलए ओपन कर�गे, ठीक है  । मेरा यही 

िनवेदन है िक आने वाले िदन� म� एनआरएल को पीएसयू के नाते ही बरकरार रख�  । 

SHRI P. RAVEENDRANATH KUMAR (THENI): Hon. Speaker, Sir, thank you for 

giving me the opportunity.  

 Sir, Tamil was the first classical language of India. The Union Government 

had declared this in the year 2004 itself for its high antiquity of its early texts and 

recorded history for over a period of more than 2000 years. 

 Our hon. Prime Minister, Shri Narendra Modi Ji also expressed his 

favourable views about the Tamil language during his recent visit to my State of 



19.11.2019                                                                                                                                       85 

 
Tamil Nadu by stating that ‘Tamil is a rich and diverse language’ and thereby 

asserted that Tamil is one of the oldest languages.  

 Through you, I urge upon the Government to declare the Tamil language as 

the National Official Language enabling to be recognised by UNESCO, which in 

turn will bring much-needed international funds to support the ongoing work to 

preserve the cultural and linguistic heritage of Tamil language. 

�ी िनहाल च�द चौहान  (गगंानगर) : माननीय अ�य� जी, म� आज ऐसे िवषय को सदन म� उठा रहा 

ह� ं जो राज�थान के छ: करोड़ लोग� से जड़ुा ह�आ है  । क� � सरकार क� मह�वाका�ंी योजना 

‘आय�ुमान भारत’ क� श�ुआत राज�थान म� अभी तक नह� ह�ई है जबिक पूरा देश इसका लाभ ले रहा 

है  । राज�थान सरकार ने अभी तक क� � सरकार को इसका डाटा तक नह� भेजा है  । राज�थान म� 

पहले ‘भामाशाह योजना’ थी  । इसक� श�ुआत राज�थान क� त�कालीन म�ुयमं�ी वसुधंरा जी ने क� 

थी  । इस योजना का लाभ राज�थान के गरीब लोग�, गरीब अंचल� को िमलता था, इसे भी सरकार ने 

बदं कर िदया है  । ओिडशा, पि�म बगंाल और राज�थान रा�य का डाटा अभी तक क� � सरकार के 

पास नह� पह�चंा है और इस कारण से वहा ंके लोग� को इसका फायदा नह� िमल रहा है  । 

 मेरा आपके मा�यम से क� � सरकार से िनवेदन है िक ‘आय�ुमान भारत’ योजना के तहत िजन 

रा�य�  से  डाटा  नह�  पह�चंा  है, वहा ंह�त�ेप कर ेऔर डाटा मंगाकर लोग� को योजना का लाभ 

िदलाए ं । ध�यवाद  । 

माननीय अ�य�: �ी समेुधान�द सर�वती को �ी िनहाल चदं �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी राह�ल रमेश शेवाले (म�ुबई दि�ण-म�य): माननीय अ�य� जी, म� सदन का �यान भारत म� 

दिलत� के उ�थान के िलए लोकशाहीर अ�णाभाऊ साठे जी के योगदान क� तरफ आकिष�त करना 
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चाहता ह� ं  । �वग�य तकुाराम भाऊराव साठे िज�ह� लोकशाहीर अ�णाभाऊ साठे के नाम से जाना 

जाता है, महारा�� के समाज सधुारक, लोक किव और लेखक रह ेह�  ।  

अ�णाभाऊ साठे जी ने मराठी भाषा म� 35 उप�यास िलखे ह�  । साठे जी क� लघ ुकथाओ ंके 

15 स�ंह ह�, िजनम� बड़ी स�ंया म� कई भारतीय और 27 गैर भारतीय भाषाए ंह�, का अनवुाद िकया गया 

है  । उप�यास और लघ ु कथाओ ं के अलावा साठे जी के नाटक ‘�स पर एक या�ा व�ृातं’, 12 

पटकथाओ ंऔर मराठी पवाड़ा शैली म� दस गाथा गीत भी िलखे ह�  । साठे जी ने पवाड़ा और लावणी 

जैसी लोक कथा�मक शैली को लोकि�य बनाने और उनके नाम कोकोई समदुाय म� पह�चंाने म� मदद 

क� है  । साठे जी ने बाबा साहेब अ�बेडकर क� िश�ाओ ंका अनसुरण करते ह�ए दिलत सि�यता क� 

ओर �ख िकया और अपनी कहािनय� का उपयोग दिलत� और �िमक� के जीवन के अनभुव को बढ़ाने 

के िलए िकया  । इस कारण से लोकशाहीर अ�णाभाऊ साठे जी को 1 अग�त, 2002 को इंिडया पो�ट 

�ारा 4 �पये का िवशेष डाक िटकट इ�यू करके स�मान के साथ याद िकया गया  । इसके अलावा पणेु 

म� लोकशाहीर अ�णाभाऊ साठे �मारक और कुरला म� �लाई ओवर सिहत इमारत� का नाम उनके 

नाम पर रखा गया  ।  

म� आपके मा�यम से सरकार से अनरुोध करता ह� ं िक दिलत� के उ�थान के िलए लोकशाहीर 

अ�णाभाऊ साठे �ारा �दान क� गई साव�जिनक सेवा को मा�यता देने के िलए उ�ह� देश का सव��च 

नाग�रक स�मान ‘भारत र�न’ �दान करके स�मािनत िकया जाए  । ध�यवाद  । 

माननीय अ�य�: डॉ. �ीकातं एकनाथ िशदंे और �ी �ीरगं आ�पा बारणे को �ी राह�ल रमेश शेवाले 

�ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

  



19.11.2019                                                                                                                                       87 

 
DR. T. R PAARIVENDHAR (PERAMBALUR): Hon. Speaker, Sir, there are 

several big industries in my Parliamentary Constituency Perambalur. Thousands 

of workers are employed in those industries. One difficulty they face is that there 

is a lack of coverage under the Employees State Insurance Scheme.  

 Perambalur is one of the districts that is not covered by ESI Act in Tamil 

Nadu. Workers have sent several requests to the employers and also to the State 

Government Corporation. But they say that it is for the State Government to notify 

the district. There are more than 5000 workers in Perambalur who would be 

benefited by this scheme.  

 Sir, through you, I would like to demand the setting up of an ESI hospital by 

Government of Tamil Nadu in Perambalur district.  

�ी अजु�न िसहं (बैरकपुर): माननीय अ�य� महोदय, आपके मा�यम म� एक मह�वपूण� िवषय पर 

बोलना चाहता ह� ं  । म� पि�म बगंाल रा�य से आता ह� ं  । वहा ंसवैंधािनक �ि�या खतर ेम� ह�  । जब 

�ाकृितक आपदा आती है तो सभी लोग क� � क� तरफ देखते ह� और वहा ंराजनीित इस तरह क� है िक 

एमपी होने के बावजूद भी, हम लोग 18 एमपी ह�, लेिकन हम लोग एमपीलैड का पैसा भी खच� नह� कर 

पाते ह�  । डीएम इसको देखते नह� है, िमलते भी नह� ह�, अिधकारी लोग भी नह� िमलते   ह�  । हाल 

यहा ंतक है िक जब रा�यपाल महोदय जाते ह� तो अिधकारी भाग जाते ह�  । पीसी भाईपो  �ाइवेट 

िलिमटेड कंपनी का बगंाल म� इतना आंतक है िक सीबीआई के अिधकारी मार खाते ह�, जेल जाते ह�, 

यहा ंतक िक रलेवे के अिधकारी भी हम लोग� से िमलने से डरते ह�, िजसके चलते हम लोग रलेवे म� भी 

काम नह� करा पा रहे ह�  । इस तरह का वहा ंमाहौल बना ह�आ है  । पि�म बगंाल म� आपके ह�त�ेप 

और सरकार के ह�त�ेप क� बह�त ज�रत है  । िजस ि�थित म� वहा ंसवैंधािनक अिधकार� को खतर ेम� 
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डाल िदया गया है, आज हमार ेपास सवैंधािनक अिधकार नह� है  । हमार े बेनीवाल जी बोल रहे िक 

राज�थान म� एमपी पर हमला हो रहा है, हमार ेयहा ंतो िमिन�टर पर भी हमला हो रहा है और एमपी 

पर भी हमला हो रहा है  । इस �कार से जो वहा ं�ाइवेट िलिमटेड कंपनी क� सरकार चल रही है, उस 

पर म� आपका �यान आकृ� कराना चाहता ह� ंतािक आपका ह�त�ेप रहे और क� � सरकार इसको देखे  

। �य�िक जब �ाकृितक आपदा आती है, उसको क� � देखता है तो  राजनीितक आपदा पर भी क� � को 

देखना चािहए  । 

SHRI K MURALEEDHARAN (VADAKARA): Hon. Speaker, Sir, hon. Member 

Shri Kodikunnil Suresh mentioned about a murder case in the State of Kerala. 

Members from the ruling party are culprits for this murder. The hon. Chief Minister 

also told yesterday in the Kerala Assembly that the Public Prosecutor had not 

done her duties and so she was removed. The hon. Law Minister of Kerala also 

said that the enquiry was totally baseless. So, I would like to urge upon the 

Central Government for a CBI inquiry into this matter.  

DR. AMOL RAMSING KOLHE (SHIRUR): Hon. Speaker, Sir, thank you for 

allowing me to raise a matter of public importance. Through you, I would like to 

draw the attention of this House towards an important issue relating to the farmers 

from rural Maharashtra, not only from my constituency but also from districts like 

Pune, Satara and Sangli. The issue is regarding the bullock cart race. This is an 

age-old tradition which dates back to more than 400 years. These races were 

being held during festive seasons and summer season and thousands of people 

used to gather to witness this thrill and this tradition. But because of some NGOs 
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moving the court stating cruelty on animals there has been a ban on these races. 

लेिकन, म� सदन का �यान इस तरफ आकिष�त करना चाहता ह�ं िक जो िकसान इन बैल� को पालते ह�, 

वे उनको अपने ब�च� से भी �यादा लगाव से पालते ह�  । िजन बैल� का इसम� इ�तेमाल होता है, वे 

िखलार �जाित के बैल होते ह�  । महारा�� के जो सूखा �भािवत �े� ह�, वहा ंपर िखलार �जाित के 

बैल� क� पैदाइश होती है  । िखलाड़ जाित क� गाय� म� दूध क� मा�ा कम होती है, इसिलए म�ुय म�ुा 

इन रिेसगं बैल� क� उपज का है  । लेिकन रिेसगं पर बैन होने क� वजह से इन बैल� को बड़ी तादाद म� 

�लॉटर हाउसेज म� भेजा जा रहा है  । यह बह�त ही दभुा� �यपूण� बात है  ।  मेरा कहना है िक यह एक 

बह�त बड़ा �ामीण इकोनोमी को बू�ट करने वाला म�ुा हो सकता है, िजसम� हजार� लोग� को रोजगार 

िमल सकता है  । इसिलए इस सदन से मेरी दरख्वा�त है िक the concerned authority should 

have a look into this matter and should restart these bullock races as they did for 

Jallikattu and preserve this tradition.  

�ी सौिम� खान (िबशनुपुर): सर, आपने मझेु बोलने का मौका िदया, इसके िलए आपको ध�यवाद 

देता ह� ं ।  

 सर, बगंाल से आने वाले हम 18 सासंद� को लग रहा है िक हम लोग भारत म� ह� या िकसी 

दूसर ेदेश म� ह�, �य�िक जैसे �धान मं�ी िकसान स�मान िनिध देश के हर �टेट म� िमलती है, आय�ुमान 

भारत योजना हर �टेट म� हर आदमी को िमलती है और मेर े�े� िबशनपुरु म� िकसान� क� आबादी सात 

लाख है, सात लाख प�रवार िकसान� के ह�, लेिकन उनको �धान मं�ी िकसान स�मान िनिध नह� 

िमलती है, �य�िक वहा ंपर िसफ�  … का राज चलता है  । उससे भी बड़ी बात है िक वह पैसा डायर�ेट 

फाम�स� को जा रहा है, आय�ुमान भारत का लाभ डायर�ेट उस आदमी के पास जाता है, इसिलए वे 

उसे ब�द कर देते ह�, �य� िक वह पैसा रा�य सरकार से होकर नह� जाता है, वह डायर�ेट लोग� के 
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ब�क खाते म� जाएगा  ।  वे उसम�  दिुव�िध� नह� कर पाएगें, इसिलए उसे ब�द करके रखा है  । मेरी यही 

िवनती है िक हम 18 सासंद भी भारत के सासंद ह�, इसिलए कम से कम हमार े�े� म� जो िकसान ह�, 

उनका पैसा डायर�ेट जाए  । इसके िलए म� आपसे िवनती करता ह� ं । बह�त-बह�त ध�यवाद  ।  

SHRI MARGANI BHARAT (RAJAHMUNDRY): Sir, I know that we are going to 

have a discussion under Rule 193 on pollution and climatic changes but I want to 

give three suggestions through you to this House.  We all know the fate and 

position of pollution in Delhi now.  Sir, my colleague is going to speak on the 

discussion under Rule 193 but I want to submit three suggestions on the subject.  

 After building houses under PMAY, the Government of India may start solar 

roofing instead of concrete slabs so that we will promote renewable energy.  We 

may also start vertical gardening under PMAY.  The Government may start 

promoting electrical vehicles with zero per cent of GST at the time of purchase. 

The subsidy of 20 per cent at show room price may also be given so that it gives 

a free hand for all the middle-class people to buy those vehicles.  

 Lastly, China has now started making the world’s biggest air purifier which 

is 328 feet tall with anti-smog tower.  This will produce ten cubic metres of fresh 

air every day.  What message are we giving from Delhi, the capital of India, to the 

whole world?  ….(Interruptions)  The hon. Prime Minister should take initiatives in 

constructing such a tower in India.  
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SHRI GURJEET SINGH AUJLA (AMRITSAR): I thank you, Hon. Speaker Sir, 

for giving me the opportunity to speak on a very important subject.  At the 

inception, I extend my warm wishes and congratulations for celebrating the 550th 

anniversary of Guru Nanak Dev ji at Shri Kartarpur Sahib.  I thank Hon. Prime 

Minister Shri Narendra Modi ji, who helped us realize our long-pending demand of 

72 years.  I also thank the Central Government for this achievement.  I also thank 

our Hon. Chief Minister of Punjab Captain Amarinder Singh for his efforts in 

making this possible.  Moreover, I thank the Pakistan Government for allowing us 

to achieve our long-pending demand.  Sir, I urge upon the Government to do 

away with the demand for passport for this purpose.  Aadhaar card should serve 

the purpose.  Also, the fee of 20 dollars should be done away with.  Speaker Sir, I 

also want to specifically thank you because the External Committee of 16th Lok 

Sabha had recommended in 2017-18 that the Kartarpur corridor be opened for 

Sikh pilgrims. 

 Sir, coming back to the subject, our trade relations with Pakistan has come 

to a screeching halt after the Balakot attack.  5000 porters and coolies have been 

affected directly and 10,000 people have been indirectly affected due to the 

stoppage of trade between the two countries. 

 So, I urge upon the Government that trade between the two countries be 

resumed at the earliest.  Before it was suspended, trade worth 1500 crores was 
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undertaken between the two countries.  Those dependant on this trade are finding 

it difficult to make both ends meet.  So, I urge upon the Government to kindly 

intervene in this matter and resume the Indo-Pak Trade at the earliest.  

�ी गणेश िसहं (सतना): अ�य� जी, म� सबसे पहले आपको इस उदारता के िलए बह�त-बह�त 

ध�यवाद देता ह� ंिक जो लोग वेल म� आते ह�, उ�ह� भी आप बोलने का मौका देते ह�  । ऐसा पहली बार 

देखने को िमला है, इसके िलए म� आपको बह�त-बह�त ध�यवाद देता ह� ं । 

 महोदय, म� आपके मा�यम से सतना लोक सभा �े� तथा म�य �देश के सभी िकसान� का 

मामला आपके मा�यम से यहा ंरखना चाहता ह� ं । अभी �ाकृितक आपदा म� उड़द क� फसल, मूंग क� 

फसल, ितल क� फसल, सोयाबीन क� पूरी फसल� बबा�द हो गई ंऔर धान क� फसल म� ‘कंडो’ नाम क� 

एक बीमारी लग गई, िजससे पूर े�देश क� फसल को नकुसान ह�आ है  । यह दभुा� �य क� बात िक रा�य 

सरकार ने एक पैसा देना तो दूर क� बात, आज तक उसका सव� तक नह� कराया है और �धान मं�ी 

जी क� िकसान� को जो स�मान िनिध जाती है, उसम� नाम तक नह� भेजा है  । रा�य सरकार �ारा यह 

प�पात वहा ंके िकसान� से िकया जा रहा है  । िपछले साल िकसान� को बोनस का पैसा नह� िदया, जो 

अितविृ� से िकसान� एवं गरीब� के घर� को नकुसान ह�आ उसका पैसा नह� िमला और िजतनी भी 

जनक�याणकारी योजनाए ंिपछली सरकार क� चल रही थ�, वे सभी लगभग बदं कर दी ह�  । िकसान� 

के सभी परुाने धान खरीदी क� � बदं कर िदए गए  । अब िकसान� को 50-60 िकलोमीटर दूर जाना 

पड़ेगा, तब धान क� िब�� हो पाएगी  । म� आपके मा�यम से भारत सरकार के कृिष मं�ी जी और गहृ 

मं�ी जी से मागं करता ह� ंिक इस बार ेम� त�काल दखल द�  । क� � सरकार का �ितिनिध मंडल वहा ंगया 

था, उ�ह�ने जाचं भी क�, लेिकन आज तक रा�य सरकार ने उस पर कोई भी कार�वाई नह� क� है  । 

 म� आपके मा�यम से पनु: मागं करता ह� ं िक त�काल म�य �देश के िकसान� के साथ रा�य 

सरकार �याय कर े । 
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माननीय अ�य� : �ीमती रखेा वमा� को �ी गणेश िसहं �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� 

अनमुित �दान क� जाती है  । 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Hon. Speaker Sir, I would like to 

raise a matter of very serious importance which deals with the international 

relations and international issues. Recently, the hon. Prime Minister visited Brazil. 

 Despite the change of Government in Brazil, it has chosen to stay with 

BRICS. That was actually a surprise to the world. BRICS represents Brazil, 

Russia, India, China and South Africa. Each Member of the very diverse, 

geographical and dispersed group has internal contradictions which are not easily 

overcome. There are sharper contradictions between China and India. It was 

Russia that helped to develop this forum and sustain it. The Russian objective 

was to mount international opposition to the United States in the unipolar moment 

that followed the collapse of the Soviet Union in 1991. 

 As China rose in 21st Century, it found much common with Russia in 

fighting US dominance of the world. China also found the BRICS a useful forum to 

promote a global economic agenda. It is in sync with its emergence as the world’s 

biggest exporter and second largest economy. For both Russia and China, having 

three large developing nations – India, Brazil and South Africa – as partners in 

their enterprise makes eminent political sense.  

 But what is India’s gain? How is our interest in alignment with the declared 

policies of the BRICS? Many of India’s problems in the multilateral domain are 
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rooted in China’s opposition. It stalled our efforts to join UN Security Council, the 

Nuclear Suppliers Group. It also stalled taking action against the extremists who 

are being harboured in Pakistan. Delhi’s biggest trade deficit is with China. India 

has cited China’s economic threat for not joining the RCEP. 

 On countering terrorism, China views the problem through Pakistani eyes. 

 There is a profound imbalance of power with BRICS. Chinese economy is 

twice as large as the other four put together. What does India gain by becoming a 

part of BRICS? Will the Government come out with an answer? 

माननीय अ�य� : �ी स�िगरी उलाका को �ी बी. महताब �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने 

क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ो. सौगत राय (दमदम): अ�य� जी, आप हाउस म� लोकतािं�क ढाचें के तहत सभी दल� के सद�य� 

को बोलने का मौका देते ह�, इसके िलए आपका बह�त-बह�त ध�यवाद  । 

 महोदय, म� बह�त स�ेंप म� बोलंूगा  । हम जानते ह� िक जवाहर लाल नेह� यूिनविस�टी, िद�ली 

देश के अ�छे िव�िव�ालय� म� से एक है  । सार ेिहदं�ुतान से अ�छे-अ�छे िव�ाथ�, जो गरीब घर के 

होते ह�, वे यहा ंपढ़ने के िलए आते ह� , लेिकन जेएनयू ऑथो�रटीज ने वहा ंक� हॉ�टल फ�स बढ़ा दी है  

। इसके िखलाफ वहा ंके िव�ाथ� …(�यवधान) 

माननीय अ�य� : �ोफेसर साहब, यह भी जनता को बताओ िक िकतनी फ�स लगती थी और िकतनी 

बढ़ाई है?  

 …(�यवधान) 

�ो. सौगत राय: पहले दस �पये थी  । अब 300 �पये हो गयी है  । हॉ�टल फ�स भी बढ़ गई है  । 

…(�यवधान) हमार ेदेश म� उ�च िश�ा क� नीित है िक उ�च िश�ा सरकारी खच� से होगी �य�िक हम 
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चाहते ह� िक आने वाले िदन� म� िव�ाथ� आगे बढ़�  । लेिकन इसके पहले उन लोग� ने एक बार हमार े

एचआरडी िमिन�टर के िखलाफ यूिनविस�टी के पास �दश�न िकया था  । …(�यवधान) कल जब ये 

िव�ाथ� िजनम� प�ुष और मिहलाए ं थ�, उ�ह�ने एक जलूुस िनकाला, उस पर पिुलस ने लाठीचाज� 

िकया  । उसम� बह�त लोग घायल ह�ए  । म� इसक� िन�दा करता ह� ं ।…(�यवधान) यह दखुद घटना है िक 

हमारी सरकार …(�यवधान) 

�ी अनुराग शमा� (झॉसंी) : माननीय अ�य� महोदय, आज बड़े गव� से म� कुछ पिं�या ंदोहराना चाह�गंा  

। 

“दूर िफरगंी को करने क� मन म� सबने ठानी थी, 

चमक उठी सन ्57 म� वो तलवार परुानी थी  । 

ब�ुदेले हर बोलो के मुंह हमने सनुी कहानी थी, 

खूब लड़ी मदा�नी वो तो झासंी वाली रानी थी  ।” 

माननीय अ�य� जी, म� आज आपसे एक अनरुोध करना चाह�गंा िक आप मेरी पूरी बात सनु 

लीिजएगा �य�िक सारा अनरुोध आपसे ही है  । आज झासंी क� महारानी ल�मीबाई जी क� जय�ती है  

। म� एक भारतीय होने के नाते और झासंी और  लिलतपरु का सासंद होने के नाते आपसे यह अनरुोध 

करना चाह रहा था … वष� 1857 का जो �थम �वतं�ता स�ंाम ह�आ था, इसम� तीन वीरागंनाओ ंने 

िह�सा िलया था और अपने जीवन का बिलदान िकया था  । इसम� सबसे पहला नाम जो आता है, वह 

है हमारी महारानी ल�मीबाई जी, जो झासंी से थ� और उनक� साथी वीरागंना झलकारीबाई तथा 

रामगढ़ क� रानी वीरागंना अवंतीबाई लोधी जी  । महारानी ल�मीबाई जी िजनका नाम मिणकिण�का था 

और �यार से उनको सब मन ुकहते थे, महारानी श� और शा� दोन� म� ही बह�त कािबल थ� �य�िक 

ि�िटश ने उनक� झासंी को लेना चाहा तो रानी ने उनके िखलाफ ही य�ु छेड़ िदया था  । …(�यवधान) 

                                                           
 Not recorded. 



19.11.2019                                                                                                                                       96 

 
महारानी ने अपनी जान दी और ि�िटशस� से लड़ते ह�ए �वािलयर के नीचे एक जगह पर उनके जीवन 

का अंत ह�आ  । उसके बाद वह� पर हमार ेयहा ंएक झलकारी बाई थ� जो महारानी क� बह�त मह�वपूण� 

यो�ा थ�  । झलकारी बाई भी वीरागंना    ह�ई ं  । यह झासंी के पास एक भोजला गावं से आती थ� 

�य�िक उनक� मा ंक� म�ृय ुबचपन म� ही हो गयी थी  । इसिलए झलकारी वीरागंना को उनके िपता ने ही 

पाला-पोसा  । झलकारीबाई एक लड़के क� तरह बड़ी ह�ई ंऔर सार ेशा� म� उनको एक �ेिनंग िमली 

और उ�ह�ने रानी के दगुा�दल को �वाइन िकया  । वह रानी क� हमश�ल थी, तो उसे ि�िटशस� उनको 

गलती से पकड़ कर ले गए और रानी को झासंी छोड़ कर �वािलयर से ि�िटशस� से लड़ने का एक मौका 

िमला  । इन सभी क� … कह� भी नह� है  । 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, कृपया आप बैठ जाइए  । 

 म� आपको एक बात बताना चाहता ह� ंिक ससंद के मामले क� चचा�  कभी भी सदन म� नह� होती 

है  । इन सार ेिवषय� पर आप िलख कर दे द�  । इसके िलए एक सिमित बनी ह�ई है  । उस सिमित क� 

एक �ि�या होती है  । आप िह�द�ुतान के िकसी कोने क� चचा� यहा ंकर�, लेिकन ससंद क� चचा�  न कर�  

। म� यह माननीय सद�य� से आ�ह करता ह� ं ।  

…(�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, आप समथ�न कर रहे ह�, लेिकन यह िवषय ही नह� उठना चािहए  

। आप सीिनयर �यि� ह�  ।  

 माननीय सद�यगण, सिंवधान, �ि�या, िनयम� को एक बार िफर से पढ़�  । यह मेरा आ�ह है  । 

�ी अनुराग शमा�: सर, म� िलख कर द ेदेता ह� ं । 

                                                           
 Not recorded. 
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�ी वीर�े� िसहं (बिलया): अ�य� जी, म� आपको बह�त ही मह�वपूण� िवषय पर जानकारी देना चाहता 

ह� ंऔर ससंद को भी जानकारी देना चाहता ह� ं । म� लोक सभा ससंदीय �े� बिलया से सासंद चनुा गया 

ह� ं । म� पहले भदोही से सासंद चनुा जाता था  । बिलया, लोक सभा �े� पूर ेगंगा, घाघरा और एिशया 

का सबसे बड़ा झील, सरुहा ताल से पूरा िघरा ह�आ है  । इस साल बाढ़ के मौसम म�, िपछले महीने भारी 

मा�ा म� कटान ह�आ है  । हमार ेलोक सभा �े� के िवधान सभा बै�रया �े� के गावं के साथ कई अ�य 

गावं उसम� िगर गए, कई �कूल और मंिदर उसम� िगर गए  । जय �काश नारायण जी का गावं मेर े

ससंदीय �े� के अंतग�त आता है  । घाघरा नदी कटान उनके नजदीक तक आया, उ�र �देश सरकार 

ने उसे बचाने क� कोिशश क�  । मोह�मदाबाद िवधान सभा का शेरपरु गावं ऐितहािसक गावं है, देश का 

बड़ा गावं है, वहा ंकटान लगा ह�आ है  । नेशनल हाइवे हमार े�े� से गजुरता है और नेशनल हाइवे का 

एक बह�त बड़ा पलु कटहर नाला पर िगर गया है  । वहा ंके िजला �शासन के साथ िमल कर म�ने उसके 

िलए �यास िकया है  । वहा ंके िजलािधकारी ने नेशनल हाइवे के चेयरमैन को बताया है िक उस पलु के 

िगर जाने से पानी का बहाव �क गया है  । भारी मा�ा म� सरुहा ताल के पानी के जमाव से िकसान� क� 

खेती मारी गई है  । बाढ़ और कटान से िकसान� को भारी नकुसान ह�आ है  ।  

 अ�य� जी, म� आपके मा�यम से यह िनवेदन करना चाहता ह� ंिक के�� सरकार क� टीम गई 

थी  । अगर वहा ंज�दी �थायी तौर पर कटान रोकने का �यास श�ु हो जाता तो बड़ी कृपा होती  । 

उ�र �देश के म�ुय मं�ी योगी आिद�यनाथ जी भी उस डूबे ह�ए �े�, कटान को देख चकेु ह�  । म� यही 

िनवेदन करते ह�ए अपनी बात को समा� करता ह� ं । 

माननीय अ�य� :�ीमती रखेा वमा� को �ी वीर�े� िसहं �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� 

अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी िगरीश च�� जी  । मलुायम िसहं जी भी आपक� बात का समथ�न कर रहे ह�  । 
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�ी िगरीश च�� (नगीना): माननीय अ�य� जी, म� आपके मा�यम से सरकार का �यान उ�र �देश म� 

माननीय म�ुय मं�ी जी �ारा अनसूुिचत जाित, अनसूुिचत जनजाित के छा�� को इंटरमीिडएट के 

उपरातं उ�चतर क�ाओ ंम� पठन-पाठन से रोकने के अनिुचत कदम के बार ेम� आपके सम� बताना 

चाह�गंा  । पूव� म� उ�चतर क�ाओ ंम� अनसूुिचत जाित/जनजाित के ब�च� को उ�ीण� होने के उपरा�त 

छा�विृ� व श�ुक �ितपूित� िमलती रही है, िजसम� िकसी भी अंक �ितशत क� बा�यता नह� रही है  । 

लेिकन उ�र �देश क� वत�मान सरकार अब अिनवाय� �प से 60 �ितशत अकं सिहत इंटरमीिडएट म� 

उ�ीण� होने वाले छा� को ही छा�विृ� व श�ुक �ितपूित� देने का िनण�य िलया है, जो गरीब व मजलूम 

छा�� के �ित एक नकारा�मक कदम है या उनको उ�च िश�ा लेने से वंिचत करने का फैसला है  । ऐसे 

अनसूुिचत जाित/अनसूुिचत जनजाित के बह�त छा� ह�, जो इंटरमीिडएट म� 60 �ितशत अंक �ा� 

करते ह�, लेिकन कम अंक लाने के बाद भी उ�चतर क�ाओ ंम� अ�छा �दश�न करने का काम करते ह�  

। मेरा िव�ास है िक इस गंभीर िवषय पर यिद �यान नह� िदया गया तो इस �कार के भेदभावपूण� फैसले 

से गरीब प�रवार के ब�चे उ�च िश�ा लेने से ने केवल वंिचत ह�गे बि�क रा�� क� म�ुय धारा से, 

िवकास म� नह� जड़ु पाएगें, साथ ही बेरोजगार� क� भी गंभीर सम�या उ�प�न होगी  । 

 अत: म� आपके मा�यम से उ�र �देश रा�य सरकार �ारा अनसूुिचत जाित/जनजाित के छा�� 

के साथ उपे�ापूण� िनण�य को वापस लेने क� मागं रखता ह� ं ।  

माननीय अ�य� : �ी कुलदीप राय शमा� और �ी भान ु�ताप िसहं वमा� को �ी िगरीश च�� �ारा 

उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी सुरशे पुजारी (बारगढ़): माननीय अ�य� जी, आज मझेु शू�यकाल म� बोलने का मौका िमला है, 

इसके िलए आपका बह�त-बह�त ध�यवाद  । 

 महोदय, मेरा जो िवषय है, वह �ॉप इं�योर�स के पेम�ट से सबंिंधत है  । ओिडशा म� आज 

िकसान रा�ते पर बैठे ह�ए ह�  । वहा ँइस समय �ो�योरम�ट चल रहा है  । िपछले साल का क�पेनसेशन 
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अभी तक उनको नह� िमला है  । �ी अटल िबहारी वाजपेई जी जब �धान मं�ी थे, उस समय यह 

�क�म श�ु ह�ई थी  । �ी नर�े� मोदी जी के �धान मं�ी बनने के बाद िकसान� तक मआुवजे क� रािश 

पह�चँाने के िलए उसम� सरलीकरण िकया गया  । लेिकन �ॉप किटंग �रपोट�  िमलने के बाद, उसम� 

िजतना डैमेज का एसेसम�ट ह�आ है, उसे इं�योर�स क�पिनया ँमानने को तैयार नह� है  ।  

 ओ�रएटंल इं�योर�स क�पनी हो या �रलायंस इं�योर�स क�पनी हो, जो लोग ओिडशा म� काम 

कर रहे ह�, उनका एसेसम�ट एक तरफ है और उनका पेम�ट एक तरफ है  । मझेु लगता है िक इं�योर�स 

क�पिनय� के कारण �ॉप इं�योर�स ए�ट पूरी तरह से िडरले होने लगा है  ।  

 म� आपके मा�यम से इस सदन को अवगत कराना चाहता ह� ँऔर मेरा िनवेदन भी है िक एक 

िदशा-िनद�श िदया जाए िक जैसे मोटर ए�सीड�ट्स �लेम ि��यूनल म� कोई भी ए�सीड�ट से सबंिंधत 

केस कर सकता है, मझेु लगता है िक इसका �ावधान भी इसम� िकया जाना चािहए तािक िकसान� को 

उनका मआुवजा िमल सके  ।  

 आपसे िवनती है िक के�� सरकार को डायर�ेशन िदया जाए so that let the Central 

Government take up the matter with the State Government as well as the 

insurance company for payment of compensation to the farmers of Odisha.  

SHRI M. K. RAGHAVAN (KOZHIKODE): Sir, thank you for giving me an 

opportunity.  I would like to raise an issue of public importance relating to the 

structural unsafeness of Kendriya Vidyalaya No. 1 in my constituency Kozhikode.  

 Kendriya Vidyalaya No. 1 was established in 1965 at Kozhikode, Kerala 

and is now located in a five-acre plot.  This is regarding construction of a new 

building at Kendriya Vidyalaya No. 1, Kozhikode in view of the structural 
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unsafeness of the existing old school building.  This is pending for the last two 

years. 

 It is understood that CPWD has already submitted the proposal and the 

preliminary plan, and the required SFC approval is awaited.  The students, 

teachers and parents are facing inconvenience with the prevailing shift system. 

 In view of the same, I would request that the SFC and Cabinet approval are 

accorded early so that work commences at the earliest.   

 Thank you, Sir. 

डॉ. सुका�त मजूमदार (बालूरघाट): माननीय अ�य� महोदय, मझेु बोलने का मौका देने के िलए 

बह�त-बह�त ध�यवाद  । 

 बगंाल बह�त पहले से ही िश�ा और िश�क को स�मान देता रहा है  । डॉ. सौगत राय जी वहा ँ

रहते ह�  । हम भी उनका र�ेपे�ट करते ह� �य�िक वे एक �ोफेसर ह�  । म� भी एक अिस�ट�ट �ोफेसर ह� ँ 

।  

 आज बगंाल म� िश�क� क� हालत बह�त ही खराब है  । आज जब म� यहा ँपर बोल रहा ह�,ँ तो 

कोलकाता म� िश�ा भवन के बाहर पैरा टीचस� अनशन पर बैठे ह�  । वे सलाइन लेने से भी डे�लाइन 

कर चकेु ह� और जब वे मर�गे, तो अपनी देह भी दान कर द�गे  ।  

 के�� सरकार पैरा टीचस� को �ाइमरी क�ा तक 15 हजार �पये देती है और उसके ऊपर 20 

हजार �पये देती है  । लेिकन रा�य सरकार �ारा पैरा टीचस� को पूरी रािश नह� दी जाती है  । वहा ँसे 

पैसे लेकर उसका इ�तेमाल दूसर ेकाय� म� िकया जाता है, जैसे �कूल� म� बैग और च�पल देने के िलए 

आिद  । इसके पहले भी, जो पीजीटी और टीजीटी टीचस� थे, वे अनशन पर बैठे थे  ।  
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 सौगत दादा अभी जेएनयू म� छा�� पर लाठी चाज� के बार ेम� बात कर रह ेथे  । मझेु इस बात का 

दखु हो रहा है िक बगंाल म� जब कोई टीचर अनशन पर बैठता है, तो वहा ँपर लाइट ऑफ कर दी जाती 

है और पिुलस एवं मीिडया को वहा ँसे हटाकर उनके ऊपर लाठी चाज� क� जाती है  ।  

 बगंाल म� एक कहावत है- “Chalun khonje sucher phuto.” 

 अगर इंि�लश म� इसका तज़मुा� कर�, तो इसका मतलब है- sieve is searching for the hole 

of the needle. इसिलए हमार े यहा ँ िश�क� क� बह�त ही खराब हालत है  । के�� सरकार इसम� 

ह�त�ेप कर ेऔर िश�क� के स�मान को बचाए  । 

DR. BEESETTI VENKATA SATYAVATHI (ANAKAPALLE): Respected Speaker, 

Sir, thank you very much for giving me this opportunity.  Today, I would like to 

raise an issue regarding mechanised cultivation because in Andhra Pradesh, in 

almost 60 per cent of the area, the farmers depend on agriculture only.  

I would like to draw the attention of the House to the slogan raised by our 

former Prime Minister of India Shri Lal Bahadur Shastri Ji – Jai Jawan, Jai Kisan. 

In this context, in my State of Andhra Pradesh, our hon. Chief Minister Shri 

Jaganmohan Reddy garu recently introduced Rythu Bharosa – PM Kisan 

programme which includes the Central Government sponsored amount of    Rs. 

6000 and Rs. 7,500 from our State Government as an investment benefit to the 

farmers.  They are very happy because they are getting the opportunity as 

investment.  

Today, in the Question Hour, so much information about mechanised 

farming was given by our Minister for Agriculture and Farmers’ Welfare. In our 
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State, we have started a new and innovative concept – Grama Sachivalaya – 

Village Secretariat, in which agricultural field officers were appointed.  Almost 1.6 

lakh youth were appointed.  In our State, all these developmental activities are 

going on.  In this context, to promote mechanised cultivation, combined 

harvestors, sprayers, tractors and drum seeders at the village secretariat level 

should be provided by the Central Government which will be a great benefit to the 

farmers.   

डॉ. रामशंकर कठे�रया (इटावा) : माननीय अ�य� महोदय, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद  । 

 महोदय, म� यमनुा नदी के एक मह�वपूण� िवषय क� ओर आपका �यानाकष�ण करना चाहता ह� ं । 

मेरा लोक सभा �े� इटावा है  । इटावा लोक सभा �े� म� कानपरु देहात म� एक िवधान सभा है – 

िसक�दरा  । इस िसक�दरा िवधान सभा म� वष� 2009 और वष� 2010 म� यमनुा नदी पर के�� सरकार 

और रा�य सरकार के सहयोग से लगभग 53 करोड़ �पये क� लागत से एक पलु का िनमा�ण ��तािवत 

ह�आ था  । इसके िलए शासन �ारा 49 करोड़ �पये क� �वीकृित ह�ई, िजसके आधार पर उस यमनुा 

नदी पर लगभग 29 िपलस� बनकर वह पलु तैयार ह�आ  । बाद म� आईआईटी, कानपरु के इंजीिनयर� ने 

उस पलु को और आगे बढ़ाने के िलए पाचं िपलस� और ��तािवत िकए  ।  

 महोदय, वे पाचं िपलस� न बनने के कारण यमनुा नदी पर बना ह�आ वह पलु अधूरा है  । बड़ी 

स�ंया म� कानपुर और जालौन का जो सबंधं है, वहा ंलोग नाव से जाते ह�  । जब यमनुा म� पानी बढ़ता 

है तो नाव म� जाने के कारण उ�ह� बड़ी भारी सम�या होती है  । जो लोग कार से जाते ह�, वे 50 

िकलोमीटर दूर से यमनुा को पार करते ह�  ।  
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 म� आपके मा�यम से उ�र �देश सरकार से उस अधूर ेपलु को पूरा करने का अनरुोध करता ह� ं 

। उस पलु पर मा� पाचं िपलस� बनने ह�  । इन पाचं िपलस� को शी� बनवाया जाए, िजससे वह पलु 

�ारभं हो सके  । ध�यवाद  । 

SHRI DNV. SENTHILKUMAR S. (DHARMAPURI): Vanakkam Speaker Sir.  

Recently, …  had called our social reformist Thanthai Periyar as a …   

 Sir, we strongly condemn this.  Thanthai Periyar has been a social reformist 

and has brought in social justice, social empowerment, women empowerment and 

social equality. We do not want people to distort facts and our leader Thiru Stalin 

avarkal has strongly condemned this incident and we want to inform this House 

that Thanthai Periyar has been such a great person and usage of such words 

against him as … (Not recorded) will not be taken lightly. We request, through you 

Sir, that people should not issue statements to distort facts and distort the image 

of the great reformist.   

�ी कृ�ण पाल िसहं यादव (गनुा) : अ�य� महोदय, ध�यवाद  । 

 महोदय, मेर ेससंदीय �े� गनुा के अशोक नगर, िशवपरुी िजले म� हाल म� ह�ई अितविृ� से आई 

बाढ़ के कारण स�माननीय अ�नदाताओ ंको काफ� नकुसान का सामना करना पड़ा है  । बाढ़ के कारण 

िकसान� क� शत-�ितशत फसल को नकुसान हो गया है  ।  

                                                           
 Not recorded. 
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महोदय, मेर ेससंदीय �े� के अंतग�त उड़द व सोयाबीन क� खेती बड़ी मा�ा म� होती है, लेिकन 

बाढ़ से फसल नकुसान के कारण वहा ंके िकसान� को बह�त ही नकुसान का सामना करना पड़ रहा है  

।  

महोदय, स�माननीय अ�नदाताओ ंको सकंट क� इस घड़ी से उबारने के िलए उ�ह� मआुवजा 

िदलाए जाने क� महती आव�यकता प�रलि�त होती है  । अत: मेरा आपके मा�यम से माननीय कृिष 

मं�ी जी से िवन� िनवेदन है िक अितविृ� से ह�ए नकुसान क� भरपाई हेत ुआव�यक काय�वाही करते ह�ए 

िकसान� को मआुवजा िदलाने के समिुचत कदम उठाने क� कृपा कर�  । ध�यवाद  ।  

SHRI RAJMOHAN UNNITHAN (KASARAGOD): Mr. Speaker, Sir, Hindustan 

Aeronautics Limited made its presence in Kerala with the opening of its  Strategic 

Electronics Factory at Seethangoli in Kasaragod district of Kerala in 2008. The 

then Defence Minister, Shri A.K. Antony had said that work on the second phase 

of strategic electronics factory would begin soon. 

 He had said that officials had been told to speed up the work on the second 

phase. It was envisaged to help in the production of avionics systems for Sukhoi 

as well as Jaguar aircraft. 

 The then Secretary (Defence Production) had said that the country was 

working towards meeting 70 per cent of defence needs indigenously. There is a 

need to enhance technological facilities in this direction. For this, a large number 

of new technological platforms are required. The HAL’s factory in Kerala was 

planned as an important step in this regard. The production of special purpose 

airborne computers like mission computer, display processor, radar computer and 
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open systems architecture and mission computer for the Su-30, LCA and MiG-27 

upgrade was being taken up at this factory. 

 Kasaragod was short-listed on the availability of adequate land, power, 

water and better logistics facilities. The Kerala Government has allotted 196 acres 

for setting up the unit. 

 Seven buildings are dedicated to activities like production, administration, 

technical services, materials management, security and for Government 

agencies. But the Strategic Electronics Factory of HAL at Seethangoli in 

Kasaragod district is remaining idle for the time being and no production activity is 

going on there. So, urgent necessary steps may be taken to restart the production 

at the factory and make optimum utilisation of the physical infrastructure of the 

factory at Kasaragod. Thank you very much. 

*SHRI K. NAVASKANI (RAMANATHAPURAM): Hon. Speaker Sir.  Vanakkam. 

Thank you for giving me this Opportunity.  The construction work of a fishing 

harbour is in full swing at Kunthukal of Pamban in Ramanathapuram district of 

Tamil Nadu. As the sand taken from the seashore is being used for construction 

work of this fishing harbour, fishermen are worried about the life and quality of 

construction of such buildings. The fishing harbours constructed at Rameswaram 

and Mookaiyur have not become operational. Since the work is yet to be 

completed these harbours are not put into use benefitting our fishermen. The 

                                                           
*English Translation of the speech originally delivered in Tamil. 
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project work relating to thermal power plant is being undertaken in Uppur of 

Ramanathapuram. Since a bridge is being constructed in the middle of the sea, 

fishermen may not be able to venture into sea for fishing activities using their 

boats. Hot waste water released from the Uppur thermal power plant joins the sea 

affecting the fishing resources. Fishermen of this area are in danger as their 

livelihood will be affected. Government of India should give an assurance that the 

lives of fishermen will not be affected. The fishermen of this area are in protest for 

saving their lives, The Government should stop implementing the Uppur thermal 

power project if there is any danger to the lives and livelihood of fishermen. As 

land has not been acquired fully for this project, farmers have got stay from Hon 

Courts for land acquisition in this regard. If the required land has not been 

acquired fully for the project, the project work cannot be completed. Moreover, 

power cannot be generated. As the land acquisition work has not been 

completed, there is an apprehension that project work worth several Crores may 

be affected. Necessary clarifications should be issued by the Government for 

removing the apprehensions in the minds of the people and fishermen of this area 

or else this project should be scrapped. Thank you. 

डॉ. स�यपाल िसहं (बागपत): अ�य� जी, आपने मझेु बोलने के िलए समय िदया, इसके िलए म� 

आपका आभारी ह� ं ।  

 महोदय, म� आपके सामने जो सम�या रख रहा ह�,ं यह केवलमा� मेर ेलोक सभा �े� बागपत 

क� सम�या नह� है अिपत ुपि�मी उ�र �देश के सात िजले, 154 गावं और लाख� लोग� और पशओु ं
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क� सम�या है  । हमार ेयहा ंतीन निदया ंकृ�णा, काली और िह�डन ह�  । इन निदय� म� इतना �यादा 

�दूषण बढ़ गया है िक सैकड़� लोग क� सर से मर चकेु ह�  । नेशनल �ीन ि��यूनल के आदेश के बावजूद 

भी, तीन आदेश हो चकेु ह� और ला�ट आदेश अभी 21 अ�टूबर, 2019 को ह�आ था  । उसम� यह कहा 

गया है िक इन गावं� म� िजतने भी हे�डप�प लगे ह�, उन सभी को उखाड़ा जाए और पानी क� पया�य 

�यव�था क� जाए  । बह�त सी जगह� से हे�डप�प उखाड़ िदए गए ह�, लेिकन पानी क� पया�य �यव�था 

नह� हो रही है और लोग मर रह ेह�  । म� आपके मा�यम से जल शि� मं�ालय से िनवेदन क�ंगा िक 

ज�दी से ज�दी इन तीन� निदय� म� �दूषण को दूर िकया जाए  । 124 इंड��ीज़ जो �दूषण फैला रही 

ह� और नोिटस होने के बाद भी इन इंड��ीज़ को बदं नह� िकया जा रहा है, इन इंड��ीज़ को बदं िकया 

जाए और इस पर काम िकया जाए  । 

माननीय अ�य� : �ीमती रखेा वमा� को डॉ. स�यपाल िसहं �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� 

करने क� अनमुित �दान क� जाती है  । 

�ी ओम पवन राजेिनबंालकर (उ�मानाबाद): अ�य� महोदय, म� आपका आभारी ह� ं  । िपछले दो 

िदन से म� शू�य काल म� �ाई कर रहा था िक मेरा नबंर िनकले, लेिकन नह� िनकल पाया  ।  

महोदय, महारा�� के मराठवाड़ा रीजन म� बेमौसम वषा� के कारण िकसान� का नकुसान ह�आ है 

और वह नकुसान इस क� है, म� हर एक तालकुा म� �वय ंजाकर आया ह� ंऔर उनके साथ बैठकर �वय ं

क� नजर� से सब देखा है  । िपछले दो साल सूखे क� वजह से िकसान परशेान थे  । इस साल अ�छी 

फसल आई थी और फसल काटने का मौसम था  । उस फसल को बेचकर िकसान  को कुछ पैसे 

िमलने वाले थे  । लेिकन इस बेमौसम वषा� क� वजह से सोयाबीन क� फसल, अंगूर क� फसल और हर 

एक फसल का सौ �ितशत नकुसान िकसान को ह�आ है  । उस िकसान क� अपे�ा है िक उसको यह 

मदद िमले  । म� आपके मा�यम से कृिष मं�ी जी से अनरुोध करता ह� ंिक महारा�� के िजन िकसान� क� 
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बेमौसम वषा� क� वजह से उनक� खेती का जो नकुसान ह�आ है, उसके िलए हर िकसान को 25 हजार 

�पये �ित हे�टेयर क� मदद त�काल दी जाए  । यही मेरा कृिष मं�ी जी से अनरुोध है  । 

माननीय अ�य� : �ी �ीरगं आ�पा बारणे, �ी राह�ल रमेश शेवाले और डॉ. �ीकातं एकनाथ िशदंे को 

�ी ओम पवन राजेिनंबालकर �ारा उठाए गए िवषय के साथ सबं� करने क� अनमुित �दान क� जाती 

है  । 

�ी सोयम बापू राव (आिदलाबाद): अ�य� जी, म� आपका ध�यवाद करता ह� ं । मेर ेआिदलाबाद �े� 

म� 12 लाख हे�टेयर म� खेती होती है और उसम� से कॉटन  8 लाख 20 हजार हे�टेयर म� होती है  । 

इस साल बा�रश �यादा होने से कपास म� माइ�र �यादा हो गया  । इस कारण से िकसान से कपास 

खरीदी नह� क� जा रही है  । मेरी सरकार से िवनती है िक 18 से 20 परस�ट तक माइ�र वाली कॉटन 

क� खरीदी कर े  । इससे िकसान� को बेिनिफट होगा  । आिदलाबाद िजले म� तीन िडि���ट्स 

कुमरमभीम, आिदलाबाद और िनम�ल ह�  । इन िजल� म� जनवरी तक फॉग बह�त िगरता है, इस वजह से 

कपास म� माइ�र बढ़ जाता है  । मेरी आपके मा�यम से सरकार से िवनती है िक वह �यादा माइ�र 

वाली कपास को भी लेने क� कोिशश कर�  । यही मेरी मागं है  । ध�यवाद  । 

SHRI KOTHA PRABHAKAR REDDY (MEDAK): Thank you, Sir. I would like to 

bring to your kind notice a very important and urgent issue regarding 

corporatization of the Ordnance Factory situated at Yeddumailaram in my 

constituency, Medak in the State of Telangana. 

 Sir, due to corporatization of the Ordnance Factory in Sanga Reddy, the 

employees are afraid of losing their jobs. The interests of these employees and 

their dependent families will be severely affected by this decision.  
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 They made a representation and requested me to solve this issue and it 

seems that the grievances of the employees are genuine. We should keep in 

mind the national interest and security of the nation before taking any decision.  
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Therefore, I would request the hon. Minister of Defence to kindly look into 

the issue and do the needful to protect the interests of these employees and their 

families on humanitarian grounds.  

माननीय अ�य� : सभा क� काय�वाही प��ह बजे तक के िलए �थिगत क� जाती है  । 

14.00 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Fifteen of the Clock . 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



19.11.2019                                                                                                                                       111 

 
 

15.03 hrs 

The Lok Sabha reassembled at Three Minutes past Fifteen of the Clock. 

(Shri Rajendra Agrawal in the Chair.) 

 

MATTERS UNDER RULE 377 

 

माननीय सभापित: अब हम िनयम 377 के अधीन मामले ल�गे  । 

�ी सशुील कुमार िसहं- उपि�थत नह�  । 

 �ी अशोक कुमार रावत  । 

 

(i)  Need to develop the path of ’84 kosi Parikrama’ in Sitapur and 
Hardoi districts of Uttar Pradesh 

 

�ी अशोक कुमार रावत (िमि�ख): मेर ेससंदीय �े� िमि�ख (उ.�.) म� नैिम�यार�य एक बह�त ही 

पौरािणक व �िस� धािम�क �थल है  । इस �े� म� दधीच कंुड, पा�डव िकला, हनमुानगढ़ी, सदुश�न च� 

(च� कंुड), मा ं लिलता देवी मंिदर (शि� पीठ) इ�यािद मह�वपूण� धािम�क �थल ह�, जो हरदोई व 

सीतापरु जनपद� के अंतग�त आते ह�  । इन �थल� पर देश से ही नह� िवदेश� से लाख� क� स�ंया म� वष� 

भर ��ालु आते रहते ह�  । 
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 इन धािम�क �थल� के िलए 84 कोसी प�र�मा का बड़ा मह�व है  । जो हरदोई व सीतापरु 

जनपद� से होकर गजुरती है  । इस 84 कोसीय प�र�मा का पूरा पथ कह� सकंरा है और कह� जीण�-

शीण� है, िजसम� �काश क� पया�� सिुवधा नह� है  । इन किठनाइय� से ��ालओु ंको बड़ी असिुवधा 

होती है  । 

 म� माननीय पय�टन मं�ी से अनरुोध क�ंगा िक इस पूर े पथ के चौड़ीकरण, िव�तुीकरण, 

स�दय�करण इ�यािद के िलए रा�य सरकार से िवचार-िवमश� के बाद, के��ीय सहायता से एक योजना 

बनाए, िजसका समयब� तरीके से ि�या�वयन हो सके  । 
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(ii) Need to recover leased Government land lying unutilised in Satna 

district, Madhya Pradesh 

 

�ी गणेश िसहं (सतना): महोदय, औ�ोिगक िवकास के िलए रा�य क� सरकार� लीज पर जमीन 

उपल�ध कराती ह�, िजन शत� के आधार पर िजस काय� के िलए जमीन उपल�ध कराई जाती है, 

उसका उपयोग सही काय� के िलए हो रहा है या नह�, उसक� जाचँ करानी चािहए  । जैसे िक मेर े

लोकसभा �े� सतना म� �थािपत िबरला सीम�ट कंपनी, ि��म सीम�ट, के.जे.एस. सीम�ट, यूिनवस�ल 

केिव�स, जे.पी. बाबूपरु, मैहर सीम�ट सरलानगर तथा ए.सी.सी. सीम�ट कंपनी कैमोर िजला कटनी क� 

�थापना के िलए िजतनी जमीन लीज म� दी गई है, उसम� अनपुयोगी जमीन पर जबरन क�जा है, उसे 

कंपिनय� से वापस ले लेना चािहए  । िबरला जूट एडं मै�यफैु�चर कंपनी सीम�ट िडपो को 99 साल के 

िलए म�य �देश सरकार ने सन् 1956 म� लगभग हजार� एकड़ जमीन को लीज पर िदया था  ।  

 माननीय सभापित महोदय, भारत सरकार के �ारा वष� 2013 म� बनाए गए भू-अज�न कानून के 

तहत िजस जमीन का अभी तक िजस उ�े�य के िलए लीज दी गई थी, यिद उसका उपयोग नह� िकया 

गया तो वह जमीन वापस ली जा सकती है  । सतना िजले म� िबरला सीम�ट ने अभी तक सीम�ट �लाटं 

लगा िलया, आवास बना िलया, अ�पताल/�कूल/खेल मैदान/�वाट�र/बाजार आिद सब बना िलया, शेष 

जमीन म� मा� बाउं�ी बनाकर जबरन क�जा कर रखा है, शहर का िवकास �का ह�आ है, �माट�  िसटी 

क� घोषणा है, उसके िलए साव�जिनक काय��म� के िलए तथा शासक�य भवन आिद बनाने के िलए 

जमीन क� ज�रत पड़ती रहती है  । 

 माननीय सभापित महोदय, आपके मा�यम से मेरी मागं है िक िजस उ�ोग के िलए उ� 

कंपिनय� को जमीन लीज पर दी गई थी, उसक� जाचं करा ली जाए तथा शेष खाली जमीन वापस ली 

जाए तािक जनिहत म� साव�जिनक काय��म� के िलए तथा शासक�य भवन आिद बनाने के िलए जमीन 

का सदपुयोग हो सके  । ध�यवाद  ।           
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(iii) Regarding a railway line from Whitefield to Chittoor via 
 Mulabagale in Karnataka 

 

SHRI S. MUNISWAMY (KOLAR): Rail and road connectivity is the basic need for 

transportation of agricultural products and natural resources. Development of an 

area is also linked with rail and road connectivity.  Due to shortage of rail and road 

connectivity in Kolar area, the development and transportation has been affected. 

A railway line from Whitefield to Chittoor via Mulabagale will help in the 

development and transportation in Kolar area.  

 So, I kindly request you to kindly allocated fund and develop railway line 

from Whitefield to Chittoor via Mulabagale.                 

 

 

माननीय सभापित:  �ी पकंज चौधरी – उपि�थत नह�  । 
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(iv) Need to address the problem of scarcity of drinking water in Latur 

Parliamentary Constituency, Maharashtra 
 

�ी सुधाकर तुकाराम �गंर े (लातूर): महोदय, हालािंक देश के अिधकांश भाग� म� आमतौर पर 

सामा�य वषा� ह�ई, पर�त ु महारा�� के मराठवाड़ा �े� तथा िवशेषकर लातूर िजले को इस साल भी 

भयंकर सूखे का सामना करना पड़ा है  । मराठवाड़ा के अिधकांश िजल� म� िपछले कई साल� से सूखा 

पड़ रहा है तथा यहा ँपीने के पानी क� भारी िक�लत है  । बा�रश नह� होने के कारण िकसान� क� 

फसल� इस साल भी चौपट हो गई ह�  । लातूर के माजंरा डैम, जो िक लातूर शहर क� लाइफ लाइन है 

तथा िजसक� �मता 2.24 लाख िमिलयन लीटर है, म� िसफ�  4000 िमिलयन लीटर पानी रह गया है  । 

नगर िनगम के पास पीने के पानी का �टाक पूरी तरह से समा� हो गया है  । लातूर िपछले 10 साल� से 

भयंकर सूखे का सामना कर रहा है तथा िसचंाई क� बात तो दूर यहा ँके िनवािसय� को पीने का पानी 

भी उपल�ध नह� है  । लोग� को एक घड़ा पानी लाने के िलए कई-कई िकलोमीटर लंबा सफर तय 

करना पड़ता है  । िजन िकसान� ने बा�रश क� उ�मीद से काफ� पैसा खच� कर अपनी फसल बोई थी, 

वह पूरी तरह बबा�द हो गई है तथा िकसान कज� के बोझ तले दब गए ह�  । भूिमगत जल खतर ेक� हद 

तक नीचे चला गया है  । महारा�� सरकार ने यहा ँके िलए भूिमगत जल का �तर ऊपर लाने के िलए 

जल सरं�ण योजना बनाई थी, पर�त ुबा�रश नह� होने के कारण वह भी पूरी तरह भरा नह� है  । 

 अत: इस स�माननीय सदन के मा�यम से मेरा सरकार से अनरुोध है िक वह शी�ाितशी� 

सव��ण करवाकर यहा ँके िकसान� को ह�ए नकुसान के िलए ज�द से ज�द मआुवजा देने का �बधं कर े

और साथ ही साथ यहा ँके िनवािसय� को पेयजल क� पया�� आपूित� सिुनि�त करने के िलए जल शि� 

मं�ालय �ारा लागू क� जा रही ‘हर घर जल, हर घर नल’ योजना के तहत इसे लातूर शहर म� 

�ाथिमकता के आधार पर लागू कर ��येक घर म� पेयजल आपूित� क� शी�ाितशी� �यव�था कर े ।                          
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(v)  Need to set up a medical college at Aurangabad Parliamentary 

Constituency, Bihar 
 

�ी सुशील कुमार िसहं (औरगंाबाद): िश�ा देश के िवकास और �गित क� रीढ़ है और िचिक�सा का 

अ�ययन ऐसे बेहतर तरीक� म� एक है  । हाल म� ही नीित आयोग ने औरगंाबाद म� एक मेिडकल कॉलेज 

क� �थापना क� िसफा�रश क� है  । औरगंाबाद  वामपथंी  उ�वाद  �भािवत  और  आका�ंा�मक िजला 

है  । एनएच-2 एवं एनएच-98 पर ि�थत औरगंाबाद िबहार के रोहतास, अरवल, गया और झारख�ड के 

पलामू, चतरा िजल� से जड़ुा है  । औरगंाबाद म� मेिडकल कॉलेज खलुने से एक बड़ी आबादी को लाभ 

होगा  । देश और िवशेष �प से िबहार म� मेिडकल कॉलेज क� स�ंया बढ़ाने क� त�काल आव�यकता 

है, �ितवष� हजार� छा� मेिडकल क� पढ़ाई हेत ुदूसर ेरा�य� म� जाते ह�  । यह मेिडकल कॉलेज िबहार 

और झारख�ड के यवुाओ ंके िलए उपयोगी होगा  । उ� मेिडकल कॉलेज के िलए उपय�ु भूखंड क� 

कमी के कारण म�ने अपनी खदु क� 20 एकड़ जमीन उपल�ध कराने का ��ताव रा�य सरकार को 

िदया है  । के�� सरकार से मेरा अनरुोध है िक मेरी ��तािवत जमीन पर के��ीय बजट से कॉलेज 

िनमा�ण कराए  ।                                    
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(vi)   Need to enhance the ceiling for procurement of moong by  

Government agencies in Rajasthan 
 

सु�ी िदया कुमारी (राजसम�द): महोदय, भारत सरकार �ारा िकसान� के उ�पाद� को �यूनतम 

समथ�न मू�य पर खरीद क� �यव�था क� जाती है  । इस खरीद म� िकसान� के कुल उ�पाद का 25 

�ितशत सरकारी खरीद का िनयम है  । राज�थान म� िवशेषकर मेर ेससंदीय �े� व उसके आसपास के 

�े� म� मूंग क� बह�त अ�छी पैदावार होती है  । चूिंक मूंग एक दलहन फसल है, अत: िकसान अपने 

घरलूे उपयोग के िलए अिधकतम 10 �ितशत ही रखता है बाक� 90 �ितशत फसल को वह बाजार म� 

बेचता है  । पर�त ुसरकारी खरीद क� 25 �ितशत क� सीमा होने के कारण िकसान को उिचत फायदा 

नह� िमलता है  । 

महोदय, मेरा सरकार से आ�ह है िक मूंग क� फसल क� सरकारी खरीद क� सीमा 25 �ितशत 

से बढ़ाकर कम से कम 50 �ितशत तक क� जाये  । इसके साथ ही उ�पादन के जो सरकारी आंकड़े ह�, 

वा�तिवक उ�पादन उससे कह� अिधक है  । अतः उ�पादन का नवीन सव� करवा कर डाटा तैयार 

िकया जाये और 50 �ितशत उ�पादन क� खरीद �यव�था मूंग क� फसल के िलए सरकार �ारा क� 

जाए  ।                          
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(vii)    Regarding utility of existing Free Trade Agreements 

 

SHRI G. S. BASAVARAJ (TUMKUR): Sir, amidst much speculations and 

apprehensions that India may sign up the RGEP compromising the interests of 

domestic sectors in agriculture and dairying, to much relief, our Government has 

opted out of the RCEP deal, at the last stage. 

The agriculture and dairying sectors had harboured much apprehensions 

about India failing in line with other nations in the ASEAN group to sign the RCEP 

deal. The farming and animal husbandry sector stand to benefit much from India 

opting out of the RCEP. As a plantation farmer myself, by vocation, I have been 

taking up the cause of domestic farming sector, which is getting unsettled by 

cheap plantation produce flooding Indian markets from neighbouring countries 

under FTAs. 

To safeguard the interests of domestic arecanut and coconut plantation 

sectors from the threat of cheap imports of arecanut and desiccated coconut 

produce routed through Sri Lanka under FTAS, India should revisit and review the 

utility of the existing FTAs. 

 

माननीय सभापित: �ी राह�ल क�वा ं– उपि�थत नह�  । 
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(viii)    Regarding Land Pattas in Tripura 

 

�ी रबेती ि�पुरा (ि�पुरा पूव�): सर, म� के�� सरकार का �यान फॉर�ेट ए�ट के तहत ि�परुा म� पूव� क� 

सरकार �ारा िदए गए जमीन के प�� क� तरफ आकिष�त करना चाहता ह� ं । 

माननीय सभापित: 377 म� आपको पूरा िवषय िलखना चािहए  । जो िलखा जाता है, वही पढ़ा जाता 

है  । आपने केवल एक-डेढ़ वा�य िलखा है  । आपका िवषय आ गया है  । 

          �ी अजय कुमार – उपि�थत नह�  । 

          �ी सनुील कुमार िसहं - उपि�थत नह�  । 

 

(ix)  Need to dissolve the Committee to monitor implementation of laws 
prohibiting commercial use of Residential Premises 

 

SHRI PARVESH SAHIB SINGH VERMA (WEST DELHI): Sir, in March 2006, the 

hon. Supreme Court set up the Bhure Lal Committee to monitor the 

implementation of laws prohibiting commercial use of residential premises. In 13 

years, the committee has sealed thousands of properties in Delhi. However, it has 

attracted severe criticism regarding frequent cases of unfair and arbitrary 

sealings. The Committee often fails to give a prior notice of sealing to the occupier 

of the premises.  
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There are cases where aggrieved party has been denied the opportunity to 

provide justification (oral or documentary) at the time of sealing. Besides that, the 

aggrieved party is required to deposit a massive sum of Rs.1 lakh in order to 

present their case before the committee. The only remaining way is to approach 

the Appellate Tribunal which is expensive and time consuming.  

Therefore, I urge the Government to dissolve the Committee to bring an 

alternative that is fair and non-arbitrary.  
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(X)   Need to provide Electricity Connection to Farmers for operation of 
Tube wells in Churu Parliamentary Constituency, Rajasthan 

 

�ी राह�ल क�वा ं(चु�):  महोदय, मेर ेससंदीय �े� च�ु म�, भूगभ� म� पानी का �तर काफ� नीचे चला 

गया है  । जहा ंिकसान के खेत म� �ी फेस मोटर चलती थी, वहा ंपानी कम व गहरा होने के कारण अब 

वहा ं�ी फेस कने�शन क� मोटर� का चलना सभंव नह� ह�  । िकसान� ने ऋण लेकर ट्यूबवैल तो बना 

िलये, लेिकन अब पानी का �तर कम होने के कारण अिधकाशं ट्यूबवैल बदं हो चकेु ह�  । पानी के िलए 

िसगंल फेस क� मोटर लगाकर िकसान उपयोग करते समय मीटर म� आने वाले िबल का भगुतान भी 

करते ह�, िफर भी िव�तु िवभाग िसगंल फेस मोटर को चोरी मानकर वी.सी.आर. भर जमुा�ना लगा देते 

ह�  । जहां पानी कम व गहरा हो गया है, वहा ं�ामीण व ढािणय� म� कृिष और गैर कृिष काय� के िन�पादन 

के िलए यिद िव�तु कने�शन िमल जाता है, तो िकसान िसगंल फेस क� मोटर से फल, सि�जया ंव 

घरलूे उपयोग म� काम लेकर अपना जीिवकोपाज�न कर सकता है  । मेरा सरकार से अनरुोध है िक छोटे 

िकसान� व ढािणय� के िलए सरकार �ारा चालू क� गई िविभ�न योजनाओ ंका शी� ि�या�वयन िकया 

जाये, तािक �ामीण �े� के िकसान� को राहत िमल सके  ।   
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(xi) Regarding development of Rourkela as a smart city 

 

SHRI JUAL ORAM (SUNDARGARH): Rourkela has been declared as one of the 

Smart Cities in the country. Since then, the Central Government has been 

allocating funds for the development of the City. After Bhubaneshwar, it is the 

second Smart City in Odisha. It is unfortunate that the funds allocated in 2015-16 

and 2016-17 financial years have not been entirely spent in the development of 

the City. Out of Rs. 37.06 crore available so far, only Rs. 22.23 crore has been 

spent so far. That is also towards the establishment and the salaries of the 

officers and other staff. 

 Unless the development activities are speeded up, the grant of the Central 

Government and the long cherished desire of the inhabitants of Rourkela will not 

be fulfilled. 

 As such, I demand that the Central Government intervenes in the matter 

and direct the State Government to expedite the development of the projects so 

that Rourkela becomes full-fledged and beautiful Smart City. 
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(xii) Need to set up a Passport Seva Kendra in Jalaun district, 

 Uttar Pradesh 

 

�ी भानु �ताप िसहं वमा� (जालौन): महोदय, मेरा िनवा�चन ससंदीय �े� िजला जालौन, जो िक 

कानपरु और झासंी के म�य ि�थत है, यहा ंके लोग� को पासपोट�  बनवाने के िलए कानपरु जाना पड़ता 

है, िजससे लोग� को समय और धन दोन� का बोझ वहन करना पड़ता है  । यिद समय से काय�  नह� 

ह�आ तो एक से अिधक बार भी कानपरु पासपोट�  काया�लय जाना पड़ता है  । 

 इसिलए मेरी के�� सरकार से मागं है िक िजला जालौन के नाग�रक� हेत ु पासपोट�  सबंधंी 

सेवाओ ंको सगुम बनाने हेत ु“पो�ट ऑिफस पासपोट� सेवा के��” िजला - जालौन के म�ुयालय उरई 

म� ि�थत �धान डाकघर म� खलुवाने का क� कर�, िजससे यहा ंके लोग� के समय एवं धन क� बचत हो 

सके  ।                  

 

HON. CHAIRPERSON : Kunwar Pushpendra Singh Chandel – Not present. 

 Shri Tejasvi Surya – Not present. 
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(xiii) Regarding setting up of a Medical College in Rayagada  

district of Odisha 

SHRI SAPTAGIRI SANKAR ULAKA (KORAPUT): Rayagada district being an 

Aspirational District with large tribal population needs support especially in health 

services. The establishment of Medical College has been a long-pending 

demand. In 2014, the then Health Minister of Odisha announced in Assembly a 

Medical college for Rayagada and started procedures but nothing has been done. 

The Cabinet Committee on Economic Affairs chaired by Hon’ble PM has given its 

approval for the establishment of 75 additional Government Medical Colleges by 

2022 and it was also decided that new Medical Colleges would be set up in 

underserved areas having no Medical Colleges with at least 200 bedded District 

Hospital and preference will be given to Aspirational Districts. Rayagada comes 

under the aspirational district of Odisha identified by NITI Aayog. Rayagada is an 

Adivasi dominated district with most of the families coming under BPL categories 

and it comes under the Schedule-V areas. Hence, I urge upon the Minister of 

Health and Family Welfare to take a necessary action immediately. 
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(xiv) Regarding a Cultural, Heritage, Pilgrim and Natural Tourism 

Circuit based in Thrissur 

 

HON. CHAIRPERSON: You may speak in Malayalam as you have taken 

permission for that but please stick to the words written in the paper. 

SHRI T. N. PRATHAPAN (THRISSUR): Thrissur Lok Sabha constituency which 

I am representing in the Lok Sabha is popularly known as the cultural capital of 

Kerala owing to its rich cultural, natural and spiritual heritage. Located at the 

centre of Kerala, lying between the Western Ghats and the Arabian Sea, my 

Parliamentary Constituency is marked with a number of tourist and cultural 

landmarks. 

The unique cultural landscape of Thrissur has been enriched with the  

presence of all major religions. The famous Guruvayur Srikrishna  Temple, 

Vadakkumnathan Temple and Kudalmanickyam Temple, which is the lone temple 

dedicated to Lord Bharatha is South India, are being frequently visited by the 

devotees. The first mosque in India, was built at Cheraman in Kodungallore and 

the St. Thomas Syro-Malabar Catholic Church, Palayur, is one of the oldest 

churches in India. 

The religious centres have incredibly produced cultural and tourist 

heritages over time. The famous Thrissur Pooram, the annual temple festival at 

the Vadakkumnathan Temple is a world-famous cultural event. ‘Boun Nathale’, 
                                                           
 English translation of the speech originally delivered in Malayalam. 
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the Christmas-New Year celebration of Thrissur has been included in the Asia 

Book of Records. Like this, every village or areas has a unique cultural 

manifestation and celebration which gain huge attraction of tourists. The 

traditional temple music art forms flourished in local villages like Peruvanam. 

Kerala Kalamandalam at Cheruthuruthi is the focus point of learning and 

performing both sacred and secular performances. Modern art forms and 

literature have been receiving patronage from institutions like Sahithya Academy, 

Lalita Kala Academy and Sangeeta Nataka Academy situated at the town head 

quarter. Besides this, the place is also credited with several natural wonders like 

Athirappilly and Vazhachal waterfalls. The pristine natural settings at the wildlife 

sanctuaries at Peechi and Chimminy surrounded by the beautiful dams and the 

nature gifted beaches scattered at the Western shores of Arabian Sea attract a lot 

of tourists every year.  And the Thrissur Kole wetlands and renowned for its 

biodiversity and geographical uniqueness. It attracts scientists, scholars and 

tourist as well. Considering these facts, I would request the Government to 

implement a tourism circuit connecting all these cultural, spiritual and natural 

landscapes in Thrissur to boost tourism. The lack of proper connectivity among 

the destinations is a great hurdle for a better tourist movement. Creating a tourist 

circuit by developing basic infrastructures and connectivity is highly necessary to 

advance the tourism sector. 
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HON. CHAIRPERSON: Let me say this. Only the written statement will go on the 

record. Be careful about that. 

  

(xv)  Regarding deaths caused due to falling into borewells 

 

DR. T. SUMATHY(A) THAMIZHACHI THANGAPANDIAN (CHENNAI SOUTH): 

Hon. Chairman, it is very sad that hundreds of children falling into bore wells a 

disaster that we can live without. The unfolding scenario on the recent death of a 

two-year old in Tamil Nadu shows that we are still stuck in the situation that we 

encountered almost 12 years ago. In fact, some estimates show that around two 

thirds of the children who fall into the borewell shafts are killed each year. But the 

worst part is that despite the regular recurrence of such events over the years, 

nothing substantial has been done to put an end to these harrowing incidents. 

While it is true that the Central and State Governments have made regulations to 

ensure that adequate safeguards are put in place to prevent such incidents, the 

scenario continues unabated.  

The Supreme Court had issued guidelines to prevent such incidents in 

2010. Despite these regulations there has been no dearth of causalities. 

However, the Government has no details about the action taken against the guilty 

or the compensation paid for the deaths of children.  
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With hundreds of thousands of borewells dotting the country and increasing 

more numbers drilled each year in an elusive search of the fast-depleting 

resources, it is unlikely that a few officials of the State can effectively intervene to 

end this growing menace. For this to happen we have to ensure that the society 

as such eschews its callous approach and works continuously to ensure that 

safety measures of the highest standard are implemented to ensure that no child 

again falls into a borewell shaft. I urge the Union Government to bring a 

comprehensive law to prevent further loss of lives.      

   

(xvi) Need to develop Tarakeshwar railway station  in Arambagh 
Constituency, West Bengal 

 

SHRIMATI APARUPA PODDAR (ARAMBAGH): Mr. Chairman, Sir, 

Tarakeshwar, a place of pilgrimage having a temple of Lord Shiva, is situated in 

my Arambagh Parliamentary Constituency. People reach here conveniently by 

train. I urge the Government to develop Tarakeshwar railway station as a model 

railway station with all facilities.  

 

 

  

  



19.11.2019                                                                                                                                       129 

 
(xvii) Regarding problem faced by private security industry 

 

SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): The private 

security industry is facing many hurdles which is also symptomatic of the 

challenges of doing business in India. 

 Firstly, the GST which must be paid on the 20th of each month does not 

factor into consideration the fact that security agencies receive their payment only 

60-90 days after rendering their services. This forces them to pay taxes before 

receiving their dues. This issue has been further exacerbated due to the GST 

Council rejecting the industry’s request for RCM (Reverse Charge Mechanism). 

 Secondly, RBI circular dated 6th April 2018 has set such monetary and 

logistical standards for Cash Management activities of banks so as to effectively 

restrict most private security organizations from providing their services since 

most of them are Micro, Small and Medium Enterprises. 

 Thirdly, there is a need to overhaul and modernise the licensing and review 

system. Delays lead to loss of contracts and consequent financial losses. 
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(xviii) Need to amend the Cigerettes and other Tobacco 
Products Act, 2003 

 

�ी �ीरगं आ�पा बारणे (मावल): माननीय सभापित जी, त�बाकू का �योग म�ुय ु के छ: से आठ 

कारण� म� से एक �मखु जोिखम कारक है और लगभग 40 �ितशत गैर-सचंारी रोग (एनसीडी) िजसम� 

क� सर, कािड�यो-वै�कुलर रोग और फेफड़े के िवकार त�बाकू के उपयोग के िलए िज�मेदार  है  । जैसे 

िक भारत म� त�बाकू के सेवन के कारण म�ृय ुदर और ��णता का प�रणाम बह�त अिधक है  । भारत म� 

हर साल 13.5 लाख �यि�य� क� म�ृय ुत�बाकू के कारण होती है  । त�बाकू उ�पाद� के पैकेज पर 85 

�ितशत �ािफक �वा��य चेताविनय� को पेश करके साव�जिनक �वा��य और िवशेष �प से त�बाकू 

िनयं�ण म� सधुार करने का आपका �यास बेहद सराहनीय है  । जबकि◌ अब सरकार ने अ�यादेश के 

मा�यम से ई-िसगरटे पर भी पाब�दी लगा दी है  । 

 के��ीय त�बाकू िनयं�ण अिधिनयम अथा�त िसगरटे और अ�य त�बाकू उ�पाद (�यापार और 

वािण�य, उ�पादन, आपूित� और िवतरण का िनषेध) अिधिनयम, 2003 (सीओटीपीए), अिधिनयम 

त�बाकू उ�पाद� के उपयोग या खपत को हतो�सािहत करने और सामा�य �प से साव�जिनक �वा��य 

म� सधुार लाने के उ�े�य से लागू िकया गया था  । हालािंक यह म�ुय �प से अिधिनयम म� कुछ 

अंतराल के कारण अपने उ�े�य को �ा� करने म� िवफल रहा है  । इस सबंधं म� म� आपका �यान 

िन�निलिखत बात� क� ओर आकिष�त करना चाहता ह�:ं 

1. सीओटीपीए, 2003 वत�मान म� नािमत साव�जिनक �े� के िनमा�ण के �प म� कुछ साव�जिनक 

�थान� (र�ेतरा,ं होटल और हवाई अड्डे)  म� धू�पान करने क� अनमुित देता है जबिक इस पर 

�ितबधं लगाया जाना चािहए  । 



19.11.2019                                                                                                                                       131 

 
2. िब�� के िबदं ुपर त�बाकू उ�पाद� के िव�ापन और �दश�न पर �यापक �प से �ितबधं लगाया 

जाना चािहए  । 

3. सीओटीपीए म� एकल िसगरटे या त�बाकू उ�पाद� के �वाद क� िब�� का कोई �ावधान नह� है, 

जो यवुाओ ंके त�बाकू उपयोग के िलए आकिष�त होने का म�ुय कारण है  । 

4. अिधिनयम के तहत अपराध के िलए जमुा�ना भी एक िनवारक के �प म� काय� करने के िलए 

अपया�� है  । 

5. त�बाकू उ�पाद� के उपभोग क� कानूनी उ� को मौजूदा 18 साल से बढ़ाकर 21 साल िकया 

जाना चािहए  । 

       अत: सरकार से अनरुोध है िक वह साव�जिनक �वा��य के िहत म� अितशी� सीओटीपीए 2003 

के सशंोधन करने हेत ुिवधेयक पेश करने के ��ताव पर िवचार कर े । 
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(xix) Need to expedite construction work on the stretch of 

National Highway no. 333A from Barbhiga to Panjwara in 
Banka Parliamentary Constituency, Bihar 

 

�ी िग�रधारी यादव (बाकंा): माननीय सभापित जी, सदन के मा�यम से सरकार का �यान अपने 

ससंदीय �े� बाकंा से गजुरने वाले रा��ीय राजमाग� 333ए के खंड भरिबगा से पजंवारा के बीच हो रहे 

िनमा�ण काय� क� ओर आकिष�त करना चाहता ह� ं । इस रा��ीय राजमाग� के भरिबगा से पजंवारा पर 

िनमा�ण काय� बह�त ही धीमी गित से हो रहा है िजसके कारण यह काय� अपनी समय सीमा के भीतर नह� 

हो पाएगा  । इस रा��ीय राजमाग� के कई िह�से अभी तक अधूर े ह� जबिक यह िबहार का रा��ीय 

राजमाग� अ�यंत �य�त है, जहां से कई रा�य� से वाहन� का आवागमन होता है  । इस माग� पर कई 

गड्ढे भी हो गए ह� जो गंभीर दघु�टना के कारण बनते ह�  । 

 सदन के मा�यम सरकार से अनरुोध है िक रा��ीय राजमाग� 333ए के भरिबगा से पजंवारा के 

बीच सड़क माग� पर हो रह ेिनमा�ण काय� म� तेजी लाई जाए और इस माग� पर जो गड्ढे बन गए हैा उनको 

अ�छे ढंग से भरा जाए िजससे इस माग� पर यातायात का आवागमन ठीक ढंग से हो सके  । 
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(xx) Regarding infestation of rice crop in Ambedkar Nagar  

Parliamentary Constituency of Uttar Pradesh 
 

SHRI RITESH PANDEY (AMBEDKAR NAGAR): Sir, rice blast is a destructive 

fungal disease caused by the fungus, pyricularia oryzae, which attacks the rice 

crop at all stages.  Its symptoms include visible dark spots throughout the crop. 

Blast-infected grains lose their quality, becoming poorly filled and chaffy. The 

disease spreads quickly and cannot be contained easily, causing heavy economic 

losses to paddy farmers. 

 Large swathes of farmland in my constituency Ambedkar Nagar and 

neighbouring districts have been infected. This infestation is covered under 

Pradhan Mantri Fasal Bima Yojana and yet the administration has not surveyed 

the scale of the damage. Without official findings on this fungal infection, no 

claims regarding crop loss can be recognised. Consequently, farmers lose both 

their revenue and their rights to file insurance claims under PMFBY. I strongly 

urge the Government to swiftly make an official assessment of the disease and 

process claims of affected farmers.  

      

HON. CHAIRPERSON: Hon. Members may please read only the approved text. 
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(xxi)  Regarding allotment of land for construction of  

electric sub-station in Telangana 
 

SHRI KOTHA PRABHAKAR REDDY (MEDAK): I would like to bring to your kind 

attention the representation from Sri. G. Mahipal Reddy, MLA, Patancheru and 

from Divisional Engineer, M/s Southern Power Distribution Company of 

Telangana State Limited, Patancheru, for allotment of 2000 sq. yards available 

land in ESI Hospital, Ramachandrapuram in Telangana State for construction of 

33/11 KV sub-station to cater to the needs of residential areas which have come 

up in and around BHEL area. Present sub-station is being run overload and there 

is an immediate need of addressing the issue by construction of new sub-station. 

This request needs to be addressed on war footing note. 

 

15.38 hrs   (Hon. Speaker in the Chair )  

 

Hence, I request the hon. Minister of Labour and Employment to kindly 

direct the authorities for allotment of land for construction of sub-station on 

priority. 
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(xxii)   Regarding privatisation of BPCL 

 

ADV. A.M. ARIFF (ALAPPUZHA): The decision to privatise Bharat Petroleum 

Corporation Limited (BPCL) through selling of 53.2 per cent shares will have huge 

repercussions on the employees and society as a whole. The company has been 

making a profit all along and has made more than Rs. 50,000 crore of investment 

for the last five years. BPCL has also been undertaking CSR activities in line with 

its commitment to the State of Kerala. Privatisation of BPCL will affect the 

petrochemical park of Kerala using the by-products of Cochin Refinery. The 

corporate social responsibility activities of the company will come to a halt with the 

privatisation of BPCL. The privatisation will result in loss of employment 

opportunities, subsidies for cooking gas, and the overall development of Kerala. 

The Central Government should desist from any effort to privatise BPCL. 
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(xxiii)  Regarding development of Kollam junction railway station in Kerala 
 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Kollam junction railway station is 

the largest railway station in Kerala in terms of area. It is one of the oldest railway 

stations. Two railway lines – Thiruvananthapuram-Kollam and Schenkottah-

Kollam – meet at Kollam junction. But the development of Kollam station is 

comparatively not up to the required level. The scope for originating new trains 

from Kollam and terminating trains at Kollam is less due to the lack of pit line. 

Considering the commercial and tourism potential of Kollam, the demand for new 

trains has become essential for development of Kollam. Considering the demand 

and importance of Kollam, it is highly essential to terminate more trains at Kollam 

and originate more trains from Kollam. Pit line is highly essential for the basic 

development of Kollam railway station. Hence, I urge upon the Minister of 

Railways to initiate immediate steps for construction of pit line at Kollam. 
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15.40 hrs            DISCUSSION UNDER  RULE 193 

Air pollution and Climate Change 
 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, आज िनयम 193 के अधीन वाय ु �दूषण और जलवाय ु

प�रवत�न िवषय पर इस सदन म� चचा� करने का िनण�य ह�आ है  । �दूषण और जलवाय ुप�रवत�न केवल 

हमार ेदेश म� ही नह�, अ�तरा���ीय �तर पर भी िच�ता का िवषय है  । खशुी है िक भारत म� जलवाय ु

प�रवत�न  को  लेकर  हमार े सदन  के नेता �धान मं�ी जी ने भी अ�तरा���ीय �तर पर िच�ता �य� 

क� है  । मेरा आप सब से आ�ह है िक इस मह�वपूण� िवषय पर हमारी चचा�  रचना�मक तरीके से हो, 

इस सदन के मा�यम से अ�छे रचना�मक सझुाव आए,ं िवचार आए ंतािक इस सम�या के समाधान के 

िलए हम ससंद के मा�यम से पूर ेदेश म� सदंेश द ेसक�   । यिद समाज सामूिहक �प से िमलकर इसके 

िलए �यास करगेा तो िनि�त �प से हम �दूषण और जलवाय ु प�रवत�न जैसे िवषय से िनपटने म� 

कारगर ह�गे  ।  

 अब म� माननीय मनीष ितवारी जी से आ�ह क�ंगा िक वे चचा�  क� श�ुआत कर�  ।  

�ो. सौगत राय (दमदम): आपका इं�ोड�टरी �रमाक�  बह�त अ�छा था  । 

माननीय अ�य�: थ�क यू, दादा  । 

�ी मनीष ितवारी (आनदंपुर सािहब): अ�य� जी, सबसे पहले म� आपको ध�यवाद देना चाहता ह� ं

िक एक बह�त ही मह�वपूण� िवषय के ऊपर और जैसा आपने कहा, जो िसफ�  भारत से सबंिंधत नह� है, 

पूरी दिुनया से सबंिंधत है, उसके ऊपर आपने आज इस सदन म� एक रचना�मक चचा� का अवसर 

�दान िकया है  ।  

 यह जो िवषय है वाय ु�दूषण का,  जलवाय ुप�रवत�न का, अं�ेजी म� िजसे �लाइमेट च�ज कहते 

ह�, यह िवषय िसफ�  हमसे सबंिंधत नह� है  । यह िवषय, जो हमारी आने वाली पीिढ़या ंह�, जो हमारा 

म�ुक है, जो हमारी प�ृवी है, से सबंिंधत है  । वाय ु�दूषण यह नह� देखता िक उस तरफ कौन बैठा है 
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और इस तरफ कौन बैठा है  । इसिलए यह बह�त ज�री है िक एक �यापक चचा� इस म�ेु के ऊपर इस 

सदन म� और इस देश म� क� जाए  ।  

 अ�य� जी, यह बह�त ही दभुा� �यपूण� बात है िक िद�ली शहर म� के�� सरकार है, भारत क� 

ससंद है, रा�य सरकार है  । भारत के अ�य मह�वपूण� िवभाग, जो भारत के �शासन को चलाते ह�, वे 

सभी िद�ली म� ि�थत ह�  । हर वष� इस समय िद�ली क� आबो-हवा इतनी �यादा �दूिषत हो जाती है, 

इतना �यादा धआुं हो जाता है िक लोग हवा क� जगह जहरीली गैस क� सासं लेते ह�  । यह कोई 

स�ाप� और �ितप� का म�ुा नह� है, जैसे म�ने पहले कहा िक यह दलगत िसयासत से ऊपर उठकर 

देखने का म�ुा है  । 

महोदय, जब हम सभी लोग देश क� राजधानी म� मौजूद ह�, यह प�रि�थित लगातार हर वष�, 

उसी समय, उसी गंभीरता से �य� उ�प�न होती है? यह सम�या िसफ�  िद�ली तक सीिमत नह�    है  । 

व�ड� है�थ आग�नाइजेशन ने एक �रपोट�  जारी क� है  । िजसम� यह कहा गया िक दिुनया के 15 �दूिषत 

शहर� म� से 14 शहर भारत म� ह�  । हमार ेबड़े शहर कानपरु, फरीदाबाद, बनारस, गया, पटना, िद�ली, 

लखनऊ, आगरा, मजु�फरपरु, �ीनगर, ग�ु�ाम, जयपरु, पिटयाला, जोधपरु और अनेक दूसर ेशहर 

दिुनया के सबसे �दूिषत शहर� म� से एक ह�  । कई बार सदन म� इस बात पर चचा�  ह�ई िक हमारी 

�यायपािलका बह�त ही एि�टिव�ट मोड म� रहती है  । कई सद�य� ने कई बार इस बार ेम� िचतंा भी 

�य� क� है  ।  

अ�य� जी, म� अपने आपसे पूछना चाहता ह� ं िक जब िद�ली म� हर वष� �दूषण क� सम�या 

उ�प�न होती है, तो सरकार क� तरफ से, सदन क� तरफ से इस सम�या से िनजात पाने के िलए 

आवाज �य� नह� उठती है? �य� लोग� को उ�चतम �यायालय का दरवाजा खटखटाना पड़ता है? 

�य� उ�चतम �यायालय को िनद�श देने पड़ते ह� िक िद�ली क� आबोहवा को ठीक करने के िलए क� � 

सरकार को, रा�य सरकार को ये-ये कदम उठाने चािहए  । यह बह�त गंभीर िवषय है, �य�िक जब 
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सरकार अपना काम नह� करती है, तो जो अ�य स�ंथाए ंह�, वे अ�सर हो जाती ह�  । यह बह�त ज�री है 

िक आज इस सदन से यह सदंेश जाना चािहए िक हम सभी लोग, िज�ह� भारत क� 124 करोड़ जनता 

ने चनुकर अपना �ितिनिध बनाकर भेजा है, यह जो �दूषण क� सम�या है, इसके �ित सवेंदनशील ह� 

और इसके �ित गंभीर ह�  । यह वाय ु�दूषण से सबंिंधत िवषय नह� है  । हमारी जो निदया ंह�, हमार ेजो 

ले�स ह�, जो �लेिशयस� ह�, जो िहम निदया ंह�, वे सभी बह�त ही भयंकर �दूषण का िशकार हो रही ह�  । 

गंगा नदी के ऊपर, चाहे आज इनक� सरकार है, चाहे पहले हमारी सरकार रही हो, अनेक �यास िकए 

गए िक गंगा नदी के �दूषण को साफ िकया जाए  । लेिकन आज भी यह ि�थित ह� िक स��ल पो�यूशन 

कं�ोल बोड� , जो पया�वरण मं�ालय का बह�त ही मह�वपूण� अंग है, उसने एक �रपोट�  जारी क� थी  । 

उनके 86 लाइव मोिनट�रगं �टेश�स ह�  । उनम� से 78 जगह� पर पीने के पानी क� बात तो छोड़ 

दीिजए, वह पानी नहाने के लायक भी नह� है  । इससे बड़ी हमार ेिलए शम� क� और कोई बात नह� हो 

सकती है  । 

 यही हाल हमारी िहम निदय� का है  । अभी सरकार ने िसयाचीन �लेिशयर को पय�टन के िलए 

खोला है  । यह इस दिुनया का थड� पोल माना जाता है  । नॉथ� पोल और साउथ पोल के बाद अगर 

कह� पर सबसे �यादा मा�ा म� बफ�  है, तो यह िहमालय और काराकोरम क� पहािड़या ंह�  । वष� 1990 

से वष� 2019 तक िसयाचीन क� िहम नदी तीन िकलोमीटर तक घट चकु� है  । हर साल 100 मीटर क� 

र�तार से िहमनदी कम हो रही है  । ऐसा नह� है िक इन सम�याओ ंका समाधान नह� िकया जा सकता 

है  । ऐसा नह� है िक िद�ली के  �दूषण को साफ नह� िकया जा सकता है  । इसका सबसे बड़ा 

उदाहरण चीन क� राजधानी बीिजगं है  । एक समय बीिजगं दिुनया का सबसे �दूिषत शहर था  । वष� 

1998 म� चीन क� सरकार ने बीिजगं के �दूषण को कं�ोल करने के िलए, उस पर लगाम लगाने के िलए 

य�ु �तर पर काम करना श�ु िकया  ।  
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 म� आपको िसफ�  दो पैरा�ाफ पढ़ कर सनुाना चाहता ह� ं  । यह Climate and clean air 

coalition क� �रपोट�  है  । यह कहती है िक in 1998 air pollution in Beijing was dominated 

by coal combustion and motor vehicles. Major pollutants exceeded national limits. 

Over the next 15 years Beijing implemented a series of measures focussed on 

energy, infrastructure, optimisation, coal-fired pollution control, vehicle emission 

controls and by 2013, levels of air pollutants had fallen and some pollutants like 

Carbon Monoxide and Sulphur Di-oxide met national standards. In 2013, Beijing 

adopted a more systematic and intensive measures for air pollution control. By 

the end of 2017, fine particulate pollution PM 2.5, जो मानवीय शरीर के िलए सबसे �यादा 

घातक है,fell by 35 per cent and by 25 per cent in the surrounding Beijing, Teenzine 

and Hebei region.  Most of this reduction came from measures to control coal-

fired boilers, providing cleaner domestic fuels and industrial restructuring. Over 

this period, annual emission of sulphur di-oxide, nitrogen oxide, particulate matter 

PM 10, volatile organic combustion in Beijing decreased by 83 per cent, 43 per 

cent, 55 per cent and 42 per cent respectively.  

 अ�य� जी, यह एक बह�त मह�वपूण� सवाल खड़ा करता है  । अगर बीिजगं क� हवा साफ हो 

सकती है, दिुनया के अ�य शहर जो �दूषण का िशकार रहे ह�, उनक� हवा साफ हो सकती है तो �या 

हम म� इ�छा शि� क� कमी है, �या ऐसा कोई �रसोस� कंस�े�ट है िक भारत क� जो राजधानी है, भारत 

के जो 15 महानगर ह�, उनक� हवा �य� नह� साफ हो सकती है? म� आपके मा�यम से सरकार से यह 

आ�ह करना चाह�गंा िक इस मामले क� जो गंभीरता है, इस मामले क� जो सवेंदनशीलता है, उसको 

समझने क� ज�रत है और उसके ऊपर एक रणनीित तैयार करने क� ज�रत है  । यह जो सम�या है, 
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जो वातावरण बदल रहा है, यह िसफ�  भारत तक सीिमत नह� है  । वष� 2016 म� एक अंतरा���ीय करार 

ह�आ था, िजसे पे�रस ए�ीम�ट कहते ह�  । दिुनया के 195 देश� ने इक�े हो कर यह फैसला िकया था िक  

प�ृवी गम� हो रही है और यह उ�मीद है िक वष� 2034 तक प�ृवी का तापमान दो िड�ी स�टी�ेट, 3.6 

िड�ी फारनेहाइट से बढ़ जाएगा, िजसके कारण सारा मौसम अ�त-�य�त हो जाएगा, जन-जीवन 

अ�त-�य�त हो जाएगा, उसको काबू करने क� ज�रत है  । 

अंतरा���ीय करार का जो िसलिसला श�ु ह�आ है, तब से आज तक का यह 25वा ँसाल    है  ।  

अब 3 िदस�बर से मैि�ड म� का�ं� स होने जा रही है  । म� सरकार से यह आ�ह करना चाहता ह� ँिक जो 

�लाइमेट च�ज का म�ुा है, उसे िवकिसत और िवकासशील देश के बीच देखने क� ज�रत नह� है  । यह 

हर सरकार और हर मानव का उ�रदािय�व बनता है िक इसके ऊपर एक रचना�मक तरीके से प�ृवी 

के �ित अपनी िज�मेदारी समझते ह�ए, इस पर काय�  कर े । िपछले साल पोल�ड के काय��म म� तय ह�आ 

था िक इसको ि�याि�वत करने के िलए एक ए�शन �लान बनाया जाएगा, उस ए�शन �लान को इस 

बार मक़ु�मल �थान पर पह�चँाया जाए  ।  

 जहा ँतक इसके िलए रा��ीय प�र�े�य का सवाल है, हमारा यह मानना है िक वाय ु�दूषण को 

रोकने के िलए वष� 1981 म� एयर ए�ट बनाया गया था  । उस एयर ए�ट को और मजबूत करने क� 

ज�रत है, उसको और स�ुढ़ बनाने क� ज�रत है तािक इस पर रोक लग सके  ।  

 इसके साथ-साथ, जनवरी, 2018 म� सरकार ने एक नैशनल �लीन एयर �ो�ाम क� घोषणा क� 

थी  । उसका उ�े�य तो बह�त अ�छा है, लेिकन सरकार ने उसके ऊपर जो आउटले रखा है, वह िसफ�  

300 करोड़ �पये है  । केवल 300 करोड़ �पये म� इस देश क� हवा साफ नह� होने वाली है  । इसिलए 

सरकार से म� यह आ�ह करना चाहता ह� ँिक जब वह ऐसे सवेंदनशील िवषय के सबंधं म� कोई घोषणा 

करती है और कोई ए�शन �लान िनधा��रत करती है, तो उसको एक �ॉपर फि�डंग के मा�यम से 
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ि�याि�वत करने क� रणनीित भी सदन के सामने रखे, िजससे सरकार क� इसके �ित गंभीरता 

डेमॉ�स�ेट हो  । 

 अ�य� जी, आज सबुह आपने एक बात कही थी िक सदन से जड़ेु ह�ए िकसी मामले पर चचा� 

नह� होनी चािहए  । लेिकन म� आपक� आ�ा से बह�त ही िवन�ता से एक िवनती करना चाहता ह� ँिक 

यह म�ुा बह�त ही गंभीर है  । इसके ऊपर बह�त ही गंभीरता से िवचार होना चािहए और सदन क� एक 

�थायी सिमित बननी चािहए, जैसे हमार ेयहा ँपि�लक अंडर टेिकं�स कमेटी, ए�टीमेट्स कमेटी है, उसी 

�कार से एक �टै�यूटरी कमेटी बननी चािहए, जो िसफ�  वाय ु�दूषण और �लाइमेट च�ज से जड़ेु म�ु� 

को देखे  । ससंद के ��येक स� म� हम यह सिुनि�त कर� िक उस सिमित ने �या काम िकया है, पूरा 

सदन इसक� समी�ा कर े  । इससे यह सदंेश जाएगा िक यह सदन इस मामले के �ित पूरी तरह से 

सवेंदनशील है  ।  

 म� अंत म� िसफ�  यह कहना चाहता ह� ँ िक िद�ली के �दूषण को लेकर एक बात िनर�तर कही 

जाती है िक आसपास के सूबे म� जो पराली जलायी जाती है, उसके कारण िद�ली म� वाय ु�दूषण 

बढ़ता है  । मेरा यह मानना है िक पराली जलाना गलत है, हम उसका समथ�न नह� करते ह�, लेिकन 

उससे जड़ेु कुछ आिथ�क �रयिलटीज ह�, िजनके ऊपर सरकार को काम करने क� ज�रत है तािक जो 

छोटे िकसान ह�, इकोनॉिमक कंिडशन ठीक न होने क� वजह से जो उनके खेत� म� रह जाते ह�, िज�ह� 

पराली या �टबल कहते ह�, को जलाने के िलए मजबूर होते ह�  । इसे रोकने के िलए उनको 

इकोनॉिमकली इंस�िटवाइज करना बह�त ही ज�री है  ।  

 अगर आप िद�ली के �दूषण के आकँड़� को देख�, तो 41 �ितशत �दूषण मोटर कार�, बस� 

आिद से होता है, 18.6 �ितशत �दूषण इंड��ीज से होता है  । यहा ँपर चार थम�ल पावर �लाट्ंस ह�, 

ि�क-ि�लंस ह�, सॉिलड-वे�ट के �लाट्ंस ह�, उनसे 3.9 �ितशत �दूषण होता है  ।  
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16.00 hrs 

जो छोटा िकसान है, िजसक� इस भारत के रा�� सवंाद म� कभी आवाज सनुाई नह� देती, अगर 

आप उसको इस सार े�दूषण का गनेुहगार बनाते ह� तो मेरा यह मानना है िक आप न भारत के िकसान 

के साथ, न भारत क� िकसानी के साथ इंसाफ कर रहे ह�  । म� आिखरी बात िसफ�  इतनी कहना चाह�गंा 

िक आज भारत क� भूतपूव� �धान मं�ी �वग�य �ीमती इंिदरा गाधंी क� 102व� ज�म शता�दी है  । 

इससे बह�त पहले िक एनवायन�म�ट और �लाइमेट च�ज दिुनया म� फैशनेबल ह�आ, इसके ऊपर लोग� ने 

चचा�  श�ु क�, �वग�य �धान मं�ी �ीमती इंिदरा गाधंी ने वष� 1972 म� �ूमन एनवायन�म�ट के ऊपर ह�ई 

यनुाइटेड नेश�स क� पहली का�ं� स म� वे पूरी दिुनया म� से इकलौती हैड ऑफ �टेट थ�, िज�ह�ने उस 

का�ं� स म� जाकर िशरकत क� थी और यह बात दिुनया के सामने रखी िक यह जो हमारा वातावरण है, 

यह जो हमारी इकोलॉजी है, इसक� सरु�ा करना हमारा कत��य बनता है  । आज उनक� 102व� ज�म 

शता�दी के ऊपर उनको नमन करते ह�ए म� अपनी बात समा� करता ह� ंऔर आपको एक बार िफर से 

ध�यवाद देता ह� ंिक इस रचना�मक चचा� के िलए आपने सदन म� मौका िदया  ।  
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�ी िपनाक� िम�ा (पुरी) : अ�य� जी, आपका बह�त-बह�त आभार �कट करते ह�ए जहा ंमनीष ितवारी 

जी ने समा� िकया है, म� वह� से श�ु क�ंगा  ।  

 अ�य� जी, यह सम�या िपछले सात-आठ साल� से हम भगुत रहे ह�, लेिकन आज तक 

पािल�याम�ट म� इसक� डीप-�टेड चचा� नह� हो पाई है  । इस चचा� के िलए आपने पहले ही ह�ते म� 

इमीिडएटली हमारी �र�वे�ट �हण क� और एक स�िसिटिवटी िदखाई और �लेि�सिबलटी िदखाई िक 

जो क�टे�पररी इ�यूज़ ह�, उन इ�यूज़ को पहले ए�ेस करना चािहए  । इसके िलए म� पूर ेसदन क� तरफ 

से आपका आभार �कट करता ह� ंऔर ध�यवाद दतेा ह� ं ।  

अ�य� जी, जो िवषय रखा गया है, वह बह�त �ॉड-बे�ड है  । It is a very large gamut of 

issues, that is, the discussion on air pollution and climate change. 

 The Paris Accord has already been talked about in this House. I think, it is 

a matter of great regret that the world’s largest polluter, the world’s largest 

contributor to climate change which is the United States of America, under the 

leadership of its present President Mr. Donald Trump has decided to walk out of 

the Paris Agreement.  

It has been endorsed unequivocally by our Prime Minister and our 

Government, cutting across Party lines. It was done by the UPA, and now been 

redoubled by the NDA. It is a matter of salutation to our Government that we have 

adhered to the Paris Accord. But it is a matter of great shame that the United 

States, which is the greatest polluter on this planet has chosen to walk out of it 

without giving any reason, and a great legacy set by the former Vice President, 
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Gore who is one of the world’s foremost environmentalists, has now been given a 

go-by to.  

Mr. Speaker Sir, those are unfortunately the issues on which we have no 

control over here. Therefore, I do not want to dilate on them here. I would rather 

localise our issue which has affected all of us present here, and which is why you, 

very kindly, decided that this debate must take place immediately.  

I completely agree with Mr. Tiwari here when he says that the farmers, like 

the farmers of Punjab, the farmers of UP and the farmers of Haryana have been 

vilified completely and needlessly. Yes, stubble burning is a problem, it is a 

contributor, but is not a major problem and not a major contributor – I want to say 

so on the floor of this House. Let us look at some dates. Stubble burning started 

between 8th, 9th and 10th of October this year in Western UP, Punjab and Haryana. 

Diwali was on 27th of October. All of a sudden, on the night of 27th and the 

morning of 28th, the air quality took an alarming dip in Delhi and the surrounding 

areas. Stubble burning had been happening for two weeks before that. Therefore, 

do not say that stubble burning is the primary issue. It is a contributor, but not a 

primary issue.   

This morning, I had the occasion to meet the hon. Prime Minister. He has 

taken a salutary step in the direction of Swacha Bharat.  There is no question 

about it. Everybody across party lines accepts it. That has been one of the 
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successes of this Government.  His mission now to eradicate single plastic use is 

again going to be, according to me, a path changer,  a game changer.  I 

requested him that he has to take this issue of curbing pollution, eradicating 

pollution in his hands because without leadership from him, without his 

coordination, without him being able to show the trail blazing path that he is 

capable of, I do not think there is going to be a solution. It can be eradicated; the 

simple solution for stubble burning is, you have to give some subsidy to the 

farmers from the Central kitty, not from the States, because the States have no 

money.  It is a matter of fact, but from the Central kitty, you can easily give the 

subsidy to the farmers to cultivate alternate crops like maize, pulses etc.   

I heard Diya Kumari Ji’s speech earlier for a raise in the support price for 

pulses.  You do that, the farmers will shift.  It is a matter of simple economics for 

the farmers. The farmers will go where they can make their two ends meet.  He is 

a poor farmer, he is marginal farmer.  उसे तो दो व� क� रोटी चािहए, मेहनत क� रोटी 

चािहए  । उसको और कुछ नह� चािहए  । उसको आप यिद थोड़ा सा सपोट�  द ेद� तो वह वैसे भी िश�ट 

कर लेगा  ।    He will shift somewhere else or you give the farmers the opportunity 

to use his stubble in biogas, in paper manufacturing, in cogen, in electricity, in 

cardboard manufacturing, but for that, the Government has to take the initiative to 

put up these plants.  The farmers cannot put up these plants. The Government 

should be able to give the farmers its support by putting up these alternative 

mechanisms, so that stubble burning stops in and around Delhi. I will, though, 
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make a plea that I have seen the Dubai fireworks on the 31st of December.  It is 

spectacular fireworks.  For 10 minutes, the sky is completely set ablaze with 

fireworks at midnight.  There is no pollution.  Why is there no pollution?  It is 

because they use fireworks which are of extraordinary good standard.  Our 

problem in India is that the fireworks that are manufactured here are, 

unfortunately, of very poor quality, very cheap quality as cost cutting is involved.  

Therefore, you are cutting costs, but you are going to blame the burning of 

crackers.  Of course, cheap crackers from China are unfortunately being 

smuggled in, which are very high with sulphur content.  So, there is a serious 

problem. I believe that there should be self-restraint.  

When the Supreme Court has laid down certain parameters and guidelines 

for bursting of crackers, I believe that it should be accepted by us and there 

should be self-restraint. Unfortunately, there has not been any self-restraint. Now, 

that is one of the issues that I have serious concern about that there is no self-

restraint. Do we go the China route? Mr. Tewari talked about China.  China has 

taken some extraordinary steps in cleaning up its air and that is why it has 

succeeded.  It has prohibited new coal fired power plants in the polluted regions 

of the country, particularly close to cities.  Its existing plants have been told to 

reduce emissions and coal has been banned.  They have been told to substitute it 

by natural gas.  In large number of cities, the number of cars has been restricted 

very very strictly. Here in Delhi and in surrounding areas, Ubers and Ola have 
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added around 65 per cent further burden to our roads.  Therefore, nobody is 

looking at the kind of influx of cars that have moved into the NCR region all of a 

sudden which is creating this massive pollution in the last 5-6 years.  So, instead 

of blaming farmers, we should blame ourselves that we no longer want to travel 

by metro or buses.  Everybody wants to travel in Ola and Uber and quickly reach 

their destinations.  

Now, further what has China done? China, in fact last year, completely 

banned winter heating there and there is severest winter where there is sub-zero 

temperature. They have banned it in homes.  There is no coal fired heating at 

home. People had to suffer but they are willing to suffer for the sake of their 

environment.  They have cut down their coal foundries.  They have cut down their 

iron ore and steel manufacturing.  They are happy to import from India. The Indian 

exporters are, actually, now, benefitting because of this boom because they are 

big importers.  They are cleaning their air while we are fouling our air.  Therefore, 

you have to take some interim steps and these interim steps also involve some 

loss of profit, some privation for our entrepreneurs but it has to be done and we 

have to bite the bullet.    

 I must also remind this House that the Great Smog of London of 1952 took 

toll of 12,000 deaths.  Can you imagine this?  London’s air was so foul that 12,000 

people died there.  Again, they had to bite the bullet.  They took harsh steps and 

they managed to clean up their air.  I would urge the Government under the Prime 
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Minister and under your very very active leadership that the Central Government 

has to take the first step.  This must not happen everywhere.   This year the 

German Chancellor was here on one of the most polluted days.  There was a 

reception in the Embassy where I was speaking with the Ambassador and they 

were, actually, at pains to figure out how to get the Chancellor out of here as soon 

as possible.  Every doctor, you go to for respiratory diseases, says there is only 

one solution “leave Delhi”.  If “leave Delhi” is going to be the one panacea or one 

solution for our problems, that is a very sorry state of affairs.   

 Mr. Speaker, Sir, there is a very old American native proverb which says: 

“When the last tree has been cut down, the last fish caught, the last river 

poisoned, only then will we realize that one cannot eat money.” I have been 

criticised on Twitter today that I have to lead this debate in this House and I 

appear for the redevelopment of colonies in Delhi for instance where trees have to 

be cut down.  But, then, I have to say, sustainable development is the only way 

forward.  For every tree that is cut down, you have to plant 100 trees or 200 trees.  

That is the way forward.  The way forward is not to leave 25,000 or 30,000 

Government employees without accommodation.  They are serving this nation.  

Therefore, that is the defence I have to offer that, that is necessary and this is 

also necessary. Yes, you are right that we cannot eat money.  Profit is not 

everything but this is not about profit, this is about sustainable development. If 

sustainable development is going to be the way forward, then, we all have to work 
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together to understand that this pollution is, actually, costing us almost $ 10.6 

billion a year.  Can you imagine, Rs. 70,000 crore is what India is losing every 

year on account of pollution?  This is a moderate study report.  

 Mr. Speaker, Sir, our economic output could actually go down by as much 

as two per cent because of pollution reasons.  This is affecting the whole of North 

India which is one of the productive basins of India.  Therefore, we have to also 

see that if seven out of ten cities in the world or 22 out of the worst 30 cities of the 

world, as Mr. Tewari has already said, are going to be the Indian cities, then 

surely, productivity is going to go down.  Therefore, the Government must take a 

leaf out of the hon. Speaker’s book and deal with this with alacrity.  The 

Government must deal with it with immediacy.  The Government must deal with it 

with ferocity, with single mind dedication and ensure that what we suffer in the 

months of November and December does not happen year after year.  This blame 

game between various States and between the Centre and various States helps 

nobody.  It is also misconceived, as I said, that we keep blaming Punjab, 

Haryana, Western UP for stubble burning.  I do not believe that is the primary 

cause of concern.  There is empirical evidence to show that this is not the primary 

concern.  In any case, if there is some contribution, even that contribution can be 

waived and done away with.  Therefore, let us work towards that.  Let us work 

with the single-minded focus.  Let all shades of opinion in this House come 

together under your leadership Mr. Speaker.  Let us ensure that the 
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Government’s hand is strengthened in this regard to ensure that we go forward 

and not let this shameful episode which has become an epidemic now, or 

epidemic must not be increasingly beset us year after year after year.   

 I am very grateful to you hon. Speaker that you have given us this 

opportunity of airing some of these problems before this House.  Thank you very 

much.  

�ी �वेश सािहब िसहं वमा� (पि�मी िद�ली): अ�य� महोदय, म� आपका ध�यवाद करता हूॅ ंिक इस 

स� के दूसर ेिदन ही एक बह�त ही मह�वपूण� म�ेु पर आपने सदन म� चचा� रखी  । यह म�ुा ऐसा है, िजस 

पर हमार ेदेश का भिव�य िटका है  । हम अ�पताल� म� जा कर देखते ह� तो 30-30 साल क� उ� के 

ब�च� को क� सर हो रहा है  । आज वाय ु�दूषण एक बड़ी बीमारी बन गया है  । ड��यूएचओ ने कहा है 

िक िद�ली मो�ट पॉ�यटेुड िसटी बन चकुा है, जब �रप�ट म� भी आया िक आज देश का सबसे ज़हरीला 

पानी िद�ली म� िमलता है  । आप सबको यह सनु कर हैरानी होगी िक िद�ली क� सरकार का इस साल 

का जो िव�ापन का बजट है, वह 600 करोड़ �पये है  । जब 600 करोड़ �पये के िव�ापन िद�ली म� 

लगने श�ु ह�ए, ईवन-ऑड का जो िद�ली म� िव�ापन लगा वह 70 करोड़ �पये का लगा  । जब इतने 

िव�ापन लगे, यह सैशन जब श�ु ह�आ, देश भर के सासंद िद�ली म� आए, मझेु लगता है िक मनीष 

ितवारी जी और िपनाक� िम�ा जी ने जो आज िनयम-193 म� यह इ�य ुरखा, बह�त सार ेलोग� को 

खासंी ह�ई होगी, बह�त सार ेलोग� को सासं लेने म� तकलीफ ह�ई होगी  । जब बार-बार यहा ंपर यह इ�य ु

उठाया जा रहा है, मनीष ितवारी जी ने भी जो कारण बताए, िपनाक� िम�ा जी ने जो सार े कारण 

बताए, उसम� सबसे ली�ट रीज़न पराली है  ।  
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16.16 hrs           ( Dr. (Prof.) Kirit Premjibhai Solanky in the Chair) 

 जो आपने सबसे बड़ा कारण बताया है, वह �हीक�स है  । उसके बाद ड�ट कारण है,और जो 

िजतने भी इंडि��यल ए�रयाज़ ह�, वहा ंसे जो गैसेज़ िनकलती ह�, वह कारण है  । जो हमार े�ैिफक का 

कंजेशन है, वह भी एक कारण है  । मेर ेआगे धम�वीर जी बैठे ह�, वे भी मेर ेपास आए, उ�ह�ने भी पराली 

के बार ेम� मझेु कुछ बोलने के िलए कहा  । राह�ल का�वा ंजी ने भी पराली के बार ेम� कहा  । ये �य� 

पराली के बार ेम� बोल रह ेह�? �य�िक आज िद�ली का म�ुय मं�ी 600 करोड़ �पये का िव�ापन द े

कर पराली-पराली िच�ला रहा है और जो उसके अपने काम थे, उनको करने क� बजाय वह सारा दोष 

ह�रयाणा और उ�र �देश क� सरकार� के ऊपर डाल रहा है  । जो सबसे बड़ा कारण है �हीकल, �या 

आपने उसके बार ेम� बोला? नह� बोला  । उसके बाद जो इंडि��यल गैसेज़ ह�, जो ड�ट है, उसके बार े

म� बोला? नह� बोला  । शहर के अंदर बैठ कर, भारत क� राजधानी के अंदर बैठ कर गावं वाल� को 

गलत बोलना और गावं वाल� के बार ेम� बोलना िक वे �दूषण फैला रहे ह�, यह बात िब�कुल ठीक नह� 

है  । गावं और शहर क� दूरी को बढ़ाना िकसी भी राजनीितक प� म� नह� हो सकता है  । मगर िद�ली 

का  म�ुय मं�ी जो  है, न उसका कोई इितहास है, न उसका कोई भिव�य  है  । वह एक दावं खेल रहा 

है  । 600 करोड़ �पये का िव�ापन दे कर वह एक दावं खेल रहा है और जो उसके �दूषण क� अपनी 

िज�मेदारी थी, उसको पूरा नह� कर रहा है  । म� आपको एक उदाहरण बताता हूॅ ंिक साल के 365 िदन� 

म� से 200 िदन िद�ली म� सीिवयर एयर पॉ�यशुन होता है, मगर पराली अगर कह� जलती है तो वह 

केवल 40 और 50 िदन जलती   है  । म� पूछना चाहता हूॅ ंिक 150 और 160 िदन िद�ली के लोग जो 

सासं नह� ले पाते ह�, वह पॉ�यशुन कहा ंसे आता है? वह पॉ�यशुन िद�ली के �हीक�स से आता है  । 

अभी ऑड-ईवन चला, िजसम� कार� को बदं कर िदया गया और सार े टू-�हीलस� चल रहे थे, बाक� 

िजतने भी कमिश�यल �हीक�स ह�, वे चल रहे थे  । सन् 2004 म� जहा ंिद�ली म� 40 लाख �हीक�स थे, 

आज सन ्2019 म� िद�ली म� एक करोड़ दस लाख �हीक�स ह�  । यह जो 70 लाख �हीक�स बढ़े, ये 
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िकसके कारण बढ़े? �य�िक िपछले दस साल� म� िद�ली प�रवहन िनगम ने िद�ली म� एक भी नई बस 

नह� खरीदी है, इस कारण से बढ़े ह�  । सन ्2014 म� जब िद��ली म� रा��पित शासन था, तब हमारी 

सरकार ने िद�ली सरकार को बजट िदया था, भारत सरकार ने यहा ंपर, इसी सदन ने सन ्2014 म� 

िद�ली का बजट पढ़ा गया था, साढ़े 12 सौ करोड़ �पये िदए गए थे  ।  

म� पॉ�यूशन के एक-एक कारण के बार े म� आपको बताना चाहता ह� ँ  । हमने 1,250 करोड़ 

�पया िदया  । स�ुीम कोट�  ने कहा िक आज िद�ली म� 5 हजार बस� ह�, जबिक 15 हजार बस� क� 

ज�रत है  । 10 हजार बस� नई खरीदनी चािहए, मगर िद�ली सरकार ने िपछले 5 साल� म� एक भी नई 

बस नह� खरीदी  । िपछले 3 महीन� म� उसने 100 बस खरीदने का जो… िकया और उसने 1,250 

करोड़ �पया अपने पास 5 साल के िलए रखा  । िद�ली सरकार उस पैसे का �याज और वह सारा 

पैसा अपने िव�ापन� के ऊपर खच� करती रही  । िद�ली क� प�रवहन �यव�था को िद�ली सरकार 

ठीक नह� कर पाई  । इसिलए िद�ली क� जनता ने टू-�हीलर खरीद ेऔर इसी वजह से 70 लाख वाहन 

िद�ली क� सड़क� पर उतर े । म� एक बात और बताना चाहता ह�,ँ जो सबसे बड़ा रीजन है, वह �ैिफक 

कंजैशन का है  । हम सब सासंद जब इस लिुटयन िद�ली से बाहर िनकलते ह�गे, यहा ँ से 10-15 

िकलोमीटर दूर जाते ह�गे तो आपको िदखाई देता होगा िक सारी सड़क� पर जाम लगा रहता है  । 

िपछले 5 साल� म� िद�ली का म�ुय मं�ी अपने इिनिशएिटव से िद�ली म� एक भी िसगंल सड़क का 

िनमा�ण नह� कर पाया  । िपछले 15 साल� म� जो कां�ेस क� सरकार रही, शीला दीि�त जी क� सरकार 

रही, वे जो सड़क�  बनाकर गई ं, जो �लाईओवर बनाकर गई,ं उनक� श�ुआत करके गई ं, आज िद�ली 

का म�ुय मं�ी उन सारी सड़क� और �लाईओवस� को भी पूरा नह� कर पाया  । िद�ली के म�ुय मं�ी ने 

एक भी सड़क अपनी योजना से नह�      बनाई  ।…(�यवधान) आप मेरी बात सिुनए  । यह बह�त ही 

शम� क� बात है  ।…(�यवधान) यह िद�ली भारत क� राजधानी है  । हम सभी सासंद इस बात को 

                                                           
 Not recorded. 
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अपने िदमाग म� डाल ल� िक यह िद�ली भारत क� राजधानी है, कैिपटल है और आप सभी 365 िदन म� 

से 200 िदन इस िद�ली म� रहते ह�  ।…(�यवधान) अभी हम च�ज दी कैिपटल पर चचा� नह� कर रहे ह�  

।…(�यवधान) हम िद�ली के पॉ�यूशन पर चचा� कर रहे ह�  । आज शीला दीि�त जी हमार ेबीच म� नह� 

ह�  । अगर म�ने शीला दीि�त जी के दो अ�छे काम बता िदए, उसम� भी कां�ेस वाल� को िद�कत हो 

रही है, तो यह बह�त ही शम� क� बात है  । जो िद�ली क� सरकार वाली आम आदमी पाट� का एकमा� 

सासंद पजंाब का है, आज एयर पॉ�यूशन के म�ेु पर हो रही चचा� म� वह भी ससंद म� मौजूद नह� है, यह 

भी बह�त शम� क� बात है  । म� भगवंत मान जी से पूछना चाहता था िक वे पराली के बार ेम� �या बोलना 

चाहते ह�, उनक� सोच �या है? जब िद�ली का म�ुय मं�ी बार-बार कहता है िक पराली पजंाब म� 

जलायी जा रही है और उन �े�� म� जलायी जा रही है, जहा ँपर 24 िवधायक� म� से 19 िवधायक आम 

आदमी पाट� के ह�, जब उस �े� म� पराली जलती है, तो �या िद�ली का म�ुय मं�ी अपने आम आदमी 

पाट� के िवधायक� से यह कहता है िक वहा ँपर पराली न जलायी जाए  । वहा ँपराली जल रही है, 

इनका सासंद यहा ँचचा� म� मौजूद नह� है और ये िद�ली म� गरीब जनता के खून-पसीने के टै�स के पैसे 

से 600 करोड़ �पये का िव�ापन कर रह ेह�  । म� कह रहा था िक एक भी सड़क/�लाईओवर िपछले 5 

साल म� नह� बना  । जो कुछ बना, जो िपछली सरकार के काम थे, उनको म�ुय मं�ी पूरा कर रह ेह�  ।  

 दूसरा कारण यह है िक जो िद�ली के इंडि��यल ए�रयाज ह�, म� पूछना चाहता ह� ँ�या िद�ली 

के म�ुय मं�ी ने 5 साल म� िद�ली म� कोई इंडि��यल पॉिलसी बनाई, �या उ�ह�ने कोई ए�शन-टेकन 

�रपोट�  बनाई? वष� 2018 म� ईवन-ऑड पॉिलसी लागू नह� ह�ई थी  । अगर आप वष� 2018 का नव�बर 

का महीना उठाकर देख� और आज के नव�बर के महीने से उसक� तलुना कर�, तो आपको लगेगा िक 

वष� 2018 के नव�बर म� आज के िदन से कम पॉ�यूशन था  । इसका कारण केवल पराली नह� हो 

सकता है  । उसका कारण है िक िद�ली के म�ुय मं�ी ने अपनी नाकािमय� को िछपाने के िलए पहले 

साढ़े चार साल वह बोलता रहा िक ‘मझेु �धान मं�ी काम नह� करने द ेरह,े’ ‘मझेु िद�ली का एल.जी. 
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काम नह� करने दे रहा  ।’ िपछले छ: महीने म� उसे सब काम करने द ेरहे ह�  । वह सारी चीज� म�ुत म� 

बाटँ रहा है  । आज उसने िद�ली को जो िदया है िक पाचं साल पहले अकेला … खासँता था, आज 

पूरी िद�ली खासँ रही है  । आज अगर …* ने िद�ली को िदया है तो उसने िद�ली को �� म� पॉ�यूशन 

िदया है  । 

माननीय सभापित: �वेश िसहं जी, नाम नह� लीिजए  । 

�ी �वेश सािहब िसहं वमा�: …*  पहले अकेला खासँता था, अब पूरी िद�ली खासँती है और सार े

सासंद भी खासँते ह�  । 

माननीय सभापित: वह श�द िडलीट हो जाएगा  । 

�ी �वेश सािहब िसहं वमा�: िद�ली म� अनऑथोराइ�ड कॉलोनीज ह�  । पाचँ साल� म� �या िद�ली के 

म�ुय मं�ी ने अनऑथोराइ�ड कॉलोनीज म� कुछ िकया? आज िद�ली म� जहा ंपर सड़क नह� बनी ह�ई 

ह�, वहा ंजो गािड़या ंचलती ह� और उससे जो ड�ट उड़ती है, वह िद�ली म� �दूषण का बड़ा कारण है  । 

�या िद�ली के म�ुय मं�ी ने अपनी सारी सड़क� का िनमा�ण िकया? सारी अनऑथोराइ�ड 

कॉलोनीज, 1800 अनऑथोराइ�ड कॉलोनीज म� जो सड़क�  टूटी ह�ई ह�, जहा ंपर उसने …* सीवर 

लाइन डालने का …* िकया, �या उसने वहा ं पर कुछ िवकास िकया? अगर उन अनऑथोराइ�ड 

कॉलोनीज को िपछले बीस साल� म� िकसी ने पास िकया तो उसे हमार े�धान मं�ी नर�े� मोदी जी ने 

अनऑथोराइ�ड कॉलोनीज को पास िकया और िद�ली क� जनता को एक बह�त बड़ा तोहफा िदया 

�य�िक वहा ंपर जो ड�ट उड़ती है, वह �दूषण का एक बह�त बड़ा कारण  है  ।…(�यवधान) 
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 म� िद�ली पर बोलंू या नह� बोलंू?…(�यवधान) दादा तो बोल�गे �य�िक उनक� … उनके पास 

उनसे िमलने के िलए समय है, लेिकन िद�ली के एम.पीज. से िमलने के िलए समय नह� है  । िपछले 

पाचं साल� म� िद�ली का म�ुय मं�ी हमसे कभी नह� िमला, न हमसे बात क�, …* उनसे िमलने पह�चं 

जाता है, बनारस म� चनुाव लड़ने चला जाता है  । 

माननीय सभापित: �वेश  जी, आप  िद�ली सरकार के बार े म� बोिलए, म�ुय मं�ी का नाम मत 

लीिजए  । 

�ी �वेश सािहब िसहं वमा�: सर, आज जो िद�ली म� कं���शन एि�टिवटीज ह�, वह एक बह�त बड़ा 

कारण है  । िद�ली सरकार �ारा एक �लाईओवर बनाया जा रहा है  । का�ेँस क� सरकार म� जो योजना 

बनी थी, वह �लाईओवर बनाया जा रहा है  । जब हम वहा ंपर गए तो वहा ंपर कोई नॉ�स� को फॉलो 

नह� कर रहा था  । वहा ंपर ड�ट उड़ रही थी, सीमे�ट उड़ रहा था, बजरी उड़ रही थी  । हमने देखा 

िक जहा ं िद�ली म� सार े होिड��स लग रह े ह�, अखबार� म� बड़े-बड़े िव�ापन आ रहे ह�, वह� िद�ली 

सरकार अपने नॉ�स� को फॉलो नह� कर रही है  । एक सव� ह�आ है, उसम� यह बताया गया है िक िद�ली 

म� ऐसे 36 �ितशत लोग ह�, जो िद�ली को छोड़ कर जाना चाहते ह�  । िद�ली म� एयर �यूरीफायस� क� 

िब�� बढ़ गई  ।  

अभी हमने एक ह�ते पहले देखा िक िद�ली का म�ुय मं�ी एक बड़ा सरकारी काय��म करता 

है और वहा ं पर ब�च� को मा��स बाटं रहा है और वे मा��स बाटं रहा है, िजनके बार े म� ए�स 

अ�पताल  कह  रहा  है  िक यह मा�क आदमी के अंदर �दूषण को जाने से नह� रोक सकता   है  । वह 
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मा�क िद�ली का म�ुय म�ंी बाटं रहा है  । … ने 50 लाख मा��स का ऑड�र िकया, िबना टे�डर के 

ऑड�र िकया  । उसका रटे िनधा��रत नह� था  । इसम� करोड़� �पये का घोटाला …* ने िकया  । 50 

लाख मा��स बाटंने का मतलब है िक िद�ली के हर चौथे आदमी को उसने मा�क िदया होगा, मगर 

हम िद�ली म� घूमते ह�, हम� कोई मा�क पहने नजर नह� आता  । वह मा�क, िजसके बार ेम� ए�स ने 

कहा, सारी �रपोट्�स म� यह कहा गया िक यह मा�क �दूषण को नह� रोक सकता, िद�ली का म�ुय मं�ी 

उस मा�क को बाटं कर अपने फे�योर का सिट� िफकेट ब�च� के मुहँ पर लगा रहा है िक म� पाचं साल 

फेल हो गया, यह म� सिट� िफकेट बाटं रहा ह� ं । 

 महोदय, आज बह�त दभुा��य क� बात है िक अगर ह�रयाणा म�, पजंाब म� िकसान पराली जलाते 

ह� तो �या िद�ली के म�ुय मं�ी को पूर ेसाल कभी याद आया िक वह वहा ंपर जाकर बात कर,े वहा ंपर 

जाकर िकसान� से बात कर,े वहा ंजाकर वहा ंक� सरकार� से बात कर?े �या उसको इस बार ेम� होश 

आया िक वह हमार े�धान मं�ी से जाकर बात कर� िक िद�ली म� �दूषण हो गया   है  । उसको इस बार े

म� होश नह� था  । िद�ली म� ईवन-ऑड क� �क�म और 70 करोड़ �पये का बजट �चार के ऊपर 

इसिलए खच� िकया गया, �य�िक िद�ली म� चनुाव आने वाला है  । वह िद�ली के चनुाव म� राजनीित 

कर रहा है  । वह िद�ली के गरीब लोग� के साथ राजनीित कर रहा है  । िद�ली म� 4,000 बस� ह�  । जब 

ईवन-ऑड क� �क�म आई, तो हमार ेिद�ली के म�ुयमं�ी ने 2,000 �ाइवेट बस� का ऑड�र िकया  । वे 

बस� भी उसको नह� िमल�, केवल 1,000 बस� िमल�  । िद�ली म� 1,000 बस� इसिलए िमली, �य�िक 

उसने लेट ऑड�र िकया  । उसके पास पहले से कोई �लािनगं नह� थी  । आने वाले 10-20 साल� म� 

िद�ली क� �या ि�थित होगी, उसके िलए कोई �लािनगं नह� है  । 
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 म� इस सदन को बताना चाहता ह� ंऔर आपको भी बड़ी हैरानी होगी  । देश का पहला ऐसा 

म�ुय मं�ी है, िजसके पास कोई िवभाग नह� है  । उसने अपने पास कोई िवभाग नह� रखा  । उसने सार े

िवभाग  अपने  मंि�य�  को  द ेिदया  । …(�यवधान)   यह   तो  बह�त  बड़ा  �दूषण  है ।…(�यवधान) 

उसने  कोई िवभाग  अपने  पास  नह�  रखा । म�  आपको  बता रहा  ह� ं और  उसी  �वाइंट पर आ रहा 

ह� ं  ।…(�यवधान)  दादा, आप पूरी बात सनेु िबना न बोिलए, आप पेशे�स  रिखए  । उनके पास बाई 

िडफॉ�ट एक ही िवभाग है  । वह िद�ली जल बोड�  का चेयरमैन है  । ऐसा सिंवधान म� है िक िद�ली 

जल बोड�  का चेयरमैन वही होगा, जो िद�ली का म�ुय मं�ी होगा  । उसने कोई िवभाग अपने पास नह� 

रखा है  ।  

म� यह भी आरोप लगाता ह� ंिक िपछले पाचं साल म� िद�ली क� सरकार ने िद�ली म� हजार� पेड़ 

कटवा  िदए  और  िद�ली सरकार के आदेश से पेड़ कटे  । िद�ली का जो …* है, उसने ��ाचार 

िकया  । उसने अपने पास कोई िवभाग �य� नह� रखा, �य�िक जब अगले साल जेल जाएगें, तो इनके 

मं�ी जेल जाएगें, वह जेल नह� जाएगें, इसिलए उसने अपने पास कोई िवभाग नह� रखा  । 

परतं,ु उसके पास एक िवभाग जो बाई िडफॉ�ट है, वह िद�ली जल बोड�  का चेयरमैन है  । 

इसके ऊपर यह �रपोट�  आई है िक भारत का जो सबसे �दूिषत पानी है, उसे िद�ली म� लोग� को 

िपलाया जा रहा है  । उससे वह बच नह� सकता  । आज मनीष ितवारी जी ने यमनुा क� सफाई क� बात 

कही  ।…(�यवधान)  म� यमनुा क� सफाई क� बात करता ह�,ं �य�िक िद�ली म� हमारी यमनुा नदी है  । 

आज म� सार ेसासंद� को कहता ह� ंिक आप लोग एक बार यमनुा को जाकर दखे लीिजए  । वहां 

पर िद�ली का ऐसा कोई इंडि��यल ए�रया नह� है, िजसका पानी वहा ंपर न जाता हो  । िबना �ीटम�ट 

के वहां पानी जाता है  । इसके िलए का�ेंस क� सरकार ने 2,000 करोड़ �पये खच� िकया था  । िद�ली 
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के म�ुय मं�ी ने 1,200 करोड़ �पये खच� िकया  । कुल 3,200 करोड़ �पये खच� होने के बाद भी 

इंडि��यल ए�रया का वाटर िबना �ीटम�ट के यमनुा म� जाता है  । वहा ंपर कोई रह नह� सकता है  । 

वहा ंपर कोई खड़ा नह� हो सकता है  । िद�ली को पानी कैसे िमलेगा, िद�ली को हवा कैसे िमलेगी, म� 

िद�ली का सासंद ह�,ं इसिलए यह केवल मेरी िचतंा नह� है, बि�क हम सभी क� िचतंा होनी चािहए, 

�य�िक हम सभी 365 िदन म� से 200 िदन पािल�याम�ट क� कमेिटय� क� बैठक, पािल�याम�ट सेशन और 

छु�ी िबताने के िलए िद�ली म� रहते ह�  । हम सभी यहा ंरहते ह�, इसिलए हम सभी को िद�ली के िलए 

िचतंा होनी चािहए  । हम सभी सासंद� को अपने-अपने एमपी फंड म� से दो-दो करोड़ �पये िद�ली म� 

एयर �यूरीफायर टावर तथा �मॉग �लीनर टावर लगाने के िलए देना चािहए, �य�िक आप यहा ंका 

पानी पीते ह�  ।…(�यवधान) 

एक माननीय सद�य: आप कैिपटल च�ज करवा दीिजए  । …(�यवधान) 

�ी �वेश सािहब िसहं वमा�: जब कैिपटल च�ज हो जाएगी, तो म� उस कैिपटल म� दो करोड़ �पये द े

दूगंा, लेिकन अभी आप दीिजए  । एक �यि� अपने दो�त के घर गया  । उसने उसके सेक� ड �लास के 

ब�चे  से  पूछा  िक 8 �लस 8 िकतना होता है? उसके बेटे ने बोला 12, तो �यि� ने बोला, बह�त 

बिढ़या  । उसने कहा िक 8 �लस 8 तो 16 होता है, तमु 12 पर इतनी बधाई �य� द े रहे हो? वह 

बोलता है िक पहले यह 10 बोलता था, अभी 12 बोलता है, थोड़ा पास म� आ गया  । िद�ली का म�ुय 

मं�ी साढ़े 4 साल बोलता रहा िक �धान मं�ी काम नह� करने द ेरहे, िद�ली के एलजी काम नह� करने 

दे रहे  । अब वह बोलता है िक ह�रयाणा, पजंाब क� वजह से म� िद�ली का �दूषण ठीक न ह� कर पा 

रहा  । �या उससे कोई पूछेगा, जो आपके काम थे, आपको इंडि��यल  ए�रया को ठीक करना था, 

िद�ली क� अनऑथराइ�ड कालोनी म� सड़क बनानी थी, �लाई ओवर बनाने थे, सड़क� का िनमा�ण 

करना था, लोग� के घर� म� साफ पानी देना था, �या आप अपने काम के ऊपर भी कुछ बोल�गे? �या 
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600 करोड़ �पये ऐड पर खच� करके, बार-बार …… बोल कर िद�ली के लोग� को यह महसूस 

कराना िक सारा �दूषण पराली क� वजह से हो रहा है  । भारत सरकार, पजंाब क� का�ेंस सरकार, 

ह�रयाणा क� सरकार, हमार ेएनवायन�म�ट िमिन�टर �काश जी यहा ंबैठे ह�ए ह�, ये सार ेिमलकर कदम 

उठा रहे ह� और हम अपनी गलितय� को मानते ह�  । के�� सरकार ने िद�ली म� �या-�या काम िकए, म� 

आपको बताना चाहता ह� ं । िद�ली का म�ुय मं�ी कहता है िक ई�टन�-वे�टन� पैरीफेरल रोड क� वजह 

से िद�ली का कंजैशन ख�म ह�आ  । वह ई�टन�-वे�टन� पैरीफेरल रोड िकसने बनाई? वह भारत 

सरकार ने बनाई  । 60 हजार जो बड़े �क ह�, कामिश�यल �हीकल है, आज वे िद�ली के बाड�र से 

िनकल जाते ह�, िद�ली म� �वेश नह� करते ह�  । उसका �ेय िकसको जाना चािहए? वह काम के�� 

सरकार ने िकया  । भारत सरकार ने �ारका ए�स�ेस-वे का काम श�ु िकया, भारत सरकार ने यूआईए 

2 बनाने का काम श�ु िकया  । हमार ेगडकरी जी ने, आप सभी एयरपोट�  जाते ह�गे, वहा ंपर धौलाकुआ ं

का लूप बना कर और सारी सड़क को चौड़ा करके अंडर पास बना करके उ�ह�ने िद�ली के �ैिफक को 

एक अ�छी �मूथनेस देने क� कोिशश क�, मगर इसका �ेिडट भी िद�ली का म�ुय मं�ी लेता है  । जो 

एनएच 24 का 8 लेन का हाईवे है, वह हमारी सरकार ने बनाया  । तीन वे�ट टू एनज� �लाटं हमारी 

सरकार ने बनाए  । पराली के �दूषण को कम करने के िलए हमारी सरकार ने कदम उठाए  । िद�ली म� 

बीएस -6 को लागू िकया, मगर िद�ली के म�ुय मं�ी ने सरकार बनते ही पे�ोल, डीजल के ऊपर जो 

20 पस�ट वैट था, उसको बढ़ाकर 30 पस�ट कर िदया, िजससे बाड�र के िजतने �हीक�स ह�, वे िद�ली 

म� अपना पे�ोल, डीजल नह� लेते  । वे आज भी बीएस -5 का, जो हमार ेनेब�रगं �टेट्स ह�, वहा ंपर 

जाकर डीजल, पे�ोल लेते ह�, िजससे �दूषण बढ़ता है  । उनको 30 पस�ट वैट को घटाकर 20 पस�ट 

करना चािहए  । हमारी सरकार ने िद�ली म� बीएसस-6 लागू िकया  । 

                                                           
 Not recorded. 
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िद�ली म� 4 लाख झ�ुगी-झोपिड़य� म� जो मिहलाए ं चू�हा जलाती थ�, कोयला जलाती थ�, 

केरोसीन जलाती थ�, लकड़ी का चू�हा जलाती थ�, उन 4 लाख मिहलाओ ंको हमार े�धान मं�ी ने, 

हमारी सरकार ने गैस का कने�शन िदया  । ये सार ेकदम हमारी सरकार ने उठाए  । �या िद�ली के 

म�ुय मं�ी ने एक भी कदम उठाया? कोई कदम नह� उठाया  । 

म� इस सदन से कहता ह� ंिक इस िवषय के ऊपर राजनीित से पर ेहोकर, जैसा हमार े�पीकर 

साहब ने कहा था …(�यवधान) राजनीित से ऊपर उठकर हमार े ब�च� के भिव�य के िलए 

…(�यवधान) आपके ब�चे भी स�ंकृित �कूल म� पढ़ते ह�, आपके ब�चे माडन� �कूल म� पढ़ते ह�, िद�ली 

यूिनविस�टी म� पढ़ते ह�, कम से कम उनके बार ेम� सोच कर यह सदन कोई अ�छे कदम उठाएगा, ऐसा 

मझेु िव�ास है  । बह�त-बह�त ध�यवाद  ।  
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DR. T. SUMATHY (A) THAMIZHACHI THANGAPANDIAN (CHENNAI SOUTH): 

Hon. Chairperson, thank you very much for having allowed me to participate in 

this discussion on air pollution. I would like to begin my discussion about air 

pollution with the famous lines of Coleridge from his The Rime of the Ancient 

Mariner. Those lines follow thus: 

Water, water, everywhere,  

And all the boards did shrink, 

Water, water, everywhere, 

Nor any drop to drink.  

 

The modern version of this poem would be: 

Air, air, everywhere, 

Polluted, our lungs will shrink, 

Air, air, everywhere, 

Beware oxygen bars everywhere. 

  

Alarming isn’t hon. Chairperson?  

 According to Air Visual, the leading source of International Quality Data, 

India is home to 20 of the world’s 25 worst polluted cities. Needless to state, 

increasing air pollution in our national Capital, Delhi is a matter of great concern 
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as well as worry for all of us. But it is sad to note that the Government probably 

concentrates more in taking temporary measures rather than finding any 

permanent and preventive solutions in the long-run.  

 The Air Quality Index in Delhi indicates that the PM 2.5 concentration to be 

more than 500 micrograms per cubic metre during the month of November which 

is an alarming sign. These PM 2.5 levels are extremely damaging because they 

can straightaway interfere with our human defensive mechanisms like sneezing, 

swallowing as well as other involuntary human mechanisms. They can penetrate 

our trachea, and they can easily get into our blood streams thereby damaging the 

healthy lungs of a healthy person. So, the alarm bell has already rung. I would like 

to bring to the attention of this august House the seriousness of the issue and 

would like to persuade the Union Government as well as the State Government to 

take proper measures and introduce stringent laws concerning the climate 

changes as well as the air pollution.  

 This is not just the case in Delhi. According to the Air Quality Index of 

Central Pollution Control Board, the ozone and the nitrogen dioxide particles are 

increasing in Manali and Chennai as well in recent times. This is a matter of 

personal concern to me. On 17th November in Velachery in my South-Chennai 

constituency in Tamil Nadu, the nitrogen dioxide was the permanent pollutant 

throughout the day.  It remained prominent as well as permanent pollutant 

throughout the day and the PM 2.5 levels were around 46 to 67 micrograms per 
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cubic metre. In the Alandur Depot in Tamil Nadu, it remained more than 110 

micrograms per cubic metre throughout the day. But the present State 

Government instead of taking the bull by the horns just slumbered on it without 

taking any proper steps. It is neither aware of the seriousness of the situation nor 

it is taking any permanent and preventive measures. In contrast, when our party 

leader, Dr. Kalaignar was the Chief Minister of Tamil Nadu and our Party 

President Shri M.K. Stalin was the  Deputy Chief Minister, a lot of lung spaces 

were created in Chennai. I would insist that the present State Government should 

take lessons from Dr. Kalaignar as well as from our Party leader, Shri M.K. Stalin 

in saving the environment from the hazards of air pollution as well as the global 

warming.  

 I already stated that it is not a local issue, but a global one. Now that India 

has been put on the top in the list of most polluted countries with Georgia and 

Bangladesh, we need to take it up with utmost urgency like a health emergency. It 

is also not a regional problem pertaining only to Delhi or to Manali or to Chennai.  

It is a problem of the tomorrow’s youth, problem of today’s as well as tomorrow’s 

children. It is the problem of our posterity. We say that the destiny of the nation is 

known in the way in which it is treating its senior citizens as well as its children. I 

urge upon the Union Government as well as the State Government, through you, 

to take proper steps to ensure the health and safety of the children who are the 

assets of the nation.  
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 Our respected Member, Shri Manish Tiwari also had spoken about China 

as a trend setter. In that pathway, I would like to bring to the attention of the 

House the trend-setting attitude of the Londoners and the measures taken by Shri 

Sadiq Khan in 2016 when he was holding the office of Mayor of London. He 

declared the pollution rate of the city as public health emergency stating that the 

children living and studying in pollution hotspots are growing up with 

underdeveloped and stunted lungs.  

 Therefore, it is not just an environmental issue, but a health issue of utmost 

emergency. That was what he had stated and along with Madam Shirley 

Rodrigues, his Deputy Mayor for Environment and Energy, he published the city’s 

first ever integrated environment strategy aiming to make London greener, cooler 

and ready for future. Probably, they would have taken the clue from famous 

English saying that “we have not inherited this earth from our ancestors, but we 

have borrowed it from our children”. When London could take it, why not Delhi 

and Chennai? But it is a journey of thousand miles.  

I have a very shocking data to share with this House. Air pollution in India is 

estimated to kill about 1.5 million people every year. It is the fifth largest killer in 

India. According to the WHO, India has the world’s highest death rate from 

chronic respiratory diseases and asthma.  
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In Delhi, poor quality of air irreversibly damages the lungs of 2.2 million or 

50 per cent of all children. Do we not take utmost emergency methods on a war-

footing at the level of climate change as well as to control the air pollution so that 

we can give a very safe planet to our posterity? 

After a great smog of Delhi in 2017, the air pollution has spread far beyond 

acceptable levels in the last two years. Levels of PM 2.5 and PM 10 particulate 

matter hit 999 micrograms per cubic metre, while the safe limits for those 

pollutants are just 60 and 100 respectively.  

Hon. Chairperson, Delhi is described as gas chamber. I am reminded of the 

line of Shelley about wind, west wind in particular, which can be very well befitting 

to air also. He said, “Wild Spirit which art moving everywhere, Destroyer and 

Preserver; hear, O hear!” 

Air in Delhi is a destroyer, rather than the preserver. The air quality index of 

999, Sir, is equivalent to smoking 45 to 50 cigarettes a day. It is very alarming. 

According to one study, Delhi citizens would live on an average of extra nine 

years, if Delhi met WHO air quality standards.  

The popular myth about the cat is that every cat has nine lives. Can our 

own individual be not entitled to have those extra nine years? The Government 

should take up the issue very seriously and work on it with stringent laws with 

utmost care and also adopt preventive methods.   
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 Coming to the causes of air pollution to note a few, I understand that 

vehicle emissions, wood-burning fires, fires on agricultural land, exhaust from 

diesel generators, dust from construction sites, burning garbage and illegal 

industrial activities in Delhi are the haphazard factors, but blaming the voiceless 

firework manufacturers alone is not very fair. I come from Tamil Nadu and my 

village is next to Sivakasi, which thrives mainly on the firework industry and just to 

blame the firework manufacturers is not very fair just as we cannot be blaming the 

burning of the agricultural wastage. There are many other factors like fire in 

Bhalswa landfill, which is the cause for it.  

I would just like to mention a few loopholes and lacunae in the system. The 

usage of machines called high-volume samplers to measure PM 2.5 is not up to 

the standard in India. Also, there is data manipulation as most Pollution Control 

Boards of States present outdated data. For example, Odisha has 2006 data on 

its website. Gujarat gives an annual average for 2009-2010. No exact figure has 

been given, and only the average figures have been given so far.  

One more important fact, which I would like to draw your attention to is that 

the Ministry of Earth Sciences has published a research paper in October, 2018 

attributing almost 41 per cent to vehicular emissions; 21.5 per cent to dust; and 18 

per cent to industries. The Director of Centre for Science and Environment 

alleged that the Society of Indian Automobile Manufacturers is lobbying against 



19.11.2019                                                                                                                                       168 

 
the Report because it is inconvenient to the automobile industry. So, it is a very 

serious factor, which I would like the Government to take attention towards. 

Further, the Indian Government is imitative, parrot-like, in adopting methods 

set by the US Environmental Protection Agency. For example, some of the 

machines only work when the temperature is between 25 and 35 degrees, which 

is not suitable for a tropical country like India. 

Sir, kindly give me two more minutes to speak. I have got a few 

suggestions and questions. I would like to pose a few questions. There are other 

States around, which follow slash and burn agriculture. But is there another State 

whose Air Quality Index is this low as Delhi? Also, has India being part of the 

Paris Climate Change been to any good? Has India taken up any fruitful tips from 

the treaty to tackle the situation on an emergency basis? Also, I would like to ask 

this from the Union Minister, through you, Sir. Are there any major important 

policy decisions in the pipeline to tackle this situation? I would also like to mention 

a few solutions. The major contributor for the air pollution is the construction sites, 

and the Government instead of making policies on the shadow-level or the 

cosmetic-level should make very strict laws thereby insisting compulsory covering 

of sheets around the construction areas and burning of debris should be banned 

inside the cities. 
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One other way can be by introducing pre-fabrication and modular 

construction techniques, which is cheaper, and cost and time effective also. 

…(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Hon. Member, kindly conclude now. 

DR. T. SUMATHY (A) THAMIZHACHI THANGAPANDIAN: Sir, I would like to 

make an appeal, through you, to establish a state-of-art scientific lab to produce 

artificial rain in the beginning of winter season to wash away and reduce 

particulate matter and other pollutants in the atmosphere.  

 Great Poet, Bharathiyar, from Tamil Nadu who can be kept on par with 

Gurudev Rabindranath Tagore has written beautiful lines about ‘air’ – prana, as a 

source elixir of life. He says : 

Kaatre Vaa 

Makarantha thoolai sumanthu kondu 

Manathai Maiyiliruthukinra 

Iniya Vaasanai Udan Vaa 

Alaikalin Meethum 

Ilaikalin Meethum 

Thavazhnthu Kondu 

Uraainthu Kondu 

Mikuntha Piraanla Rasathai 
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Kondu Vanthu Kodu 

Kaatre Unnai Vaazhthukinrom 

Unakku Pattukal Paadukinrom 

Unakku Pukazhchigal Koorukinrom    

 

 The English translation is – O winds, I welcome you the carrier of wonderful 

pollens, spreading the aroma of fragrant flowers, come gently, kissing the leaves 

and waves, you  bequeath the  elixir of life to us, we sing in praise of you, we 

adore you in awe, we worship you with the bow.        
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डॉ. काकोली घोष द�तीदार (बारासात): शिु�या, माननीय सभापित महोदय  । म� आपके �ित 

आभार �य� करती ह� ं । 

माननीय अ�य� महोदय ने जो िनण�य िलया िक हम� बचने के िलए श�ु हवा क� ज�रत है और 

इसका मह�व महसूस करते ह�ए, उ�ह�ने इस बात पर आज समय िनि�त िकया, इसके िलए म� उनके 

�ित आभार �य� करती ह� ं । माननीय सासंद� को यह मा�क पस�द नह� है, इसिलए म� इसे उतार 

देती ह� ं ।  

Are we choking?  

HON. CHAIRPERSON: No.  

DR. KAKOLI GHOSH DASTIDAR: Is Delhi Choking? Out of the ten most polluted 

cities in the world, nine are in India. It was quite unnerving – I have the records 

here – when a foreign premier, I do not want to name her here -  on her visit to 

our nation, our India, about which we are so proud, made an adverse comment. 

Hon. Minister is here. It  is laudable that we have the Swachh Bharat Mission. 

Can we launch Swachh Hawa Mission?  Shall we give it a thought?  

 Another point is about what hon. Member, Kapil Patil ji spoke.  You know, 

when I was studying medicine in the MBBS course, the teachers would always tell 

us, read the question properly before writing the answer. Hon. Member did not 

read the question. The question was not on the failure and success of the Delhi 

Government. It was on Pollution and Climate Change. I mean, he should read the 

question, before answering.  
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PROF. SAUGATA ROY (DUM DUM): His name is Shri Parvesh Verma.  

DR. KAKOLI GHOSH DASTIDAR:  Maybe. It was written wrongly there.  

 We are fighting to breathe. Should not we ensure the right to breathe clean 

air in India? It is our human right to breathe clean air. We are actually standing 

and staring in the face of natural calamity. It is a very serious calamity because a 

rich man feeling hot, may put on the AC. A rich man feeling very cold, may 

change the Daikin AC and set it in a hotter temperature mode. But when you are 

breathing, whether you are rich or poor, you are going out on the road, you are 

breathing the same air. Whether it is Delhi or whether it is the Indo-Gangetic 

Plain, it houses 40 per cent of the Indian population, that is 55 crore people live in 

the Indo-Gangetic Plain of India. 

Due to the topography and geography of this place, this is an air locking 

area and the air keeps moving. When a strong wind from the West comes and 

blows away, the particle size and the particle presence reduces over Delhi, but it 

might be over Kanpur or Benaras or Kolkata because it is going there. So, we 

have to ensure clear air not only for our country, India, but also we have to ensure 

a clean climate, clean air, clean water for the world. 

 It is the only planet as we know of;  there might be others, which we do not 

know. Climate Change is affecting the whole planet. Today’s discussion included 
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Climate Change along with Pollution. And Climate Change is a very serious 

matter. We might be staring at the face of mass asphyxia.   

17.00 hrs 

 Mr. Mishra, an hon. Member, was talking about the deaths of many people 

in London in 1952. I think, in India, we might be staring in the face of mass 

asphyxia because of the particulate matter, sulphur dioxide, nitrous oxide, lead, 

ozone and carbon monoxide. Carbon monoxide is a poisonous gas. Being a 

doctor, I know if somebody forgets to put off a generator or he is lighting the 

chulha to keep himself warm, due to incomplete combustion, carbon monoxide is 

produced, not carbon dioxide, that reduces the oxygen carrying capacity of the 

RBC within the body and the person will silently die in his sleep due to carbon 

monoxide poisoning. Are we staring into a face like that in our country in Delhi? 

Should we all not sit up? Instead of politicising this issue, should we not leave 

politics out of this and think for once about human good? Whether it is our 

posterity, today’s society or elderly people, should we not be thinking about the 

climate first? We are really facing this danger and every individual has the right to 

breathe clean air. Let us strive towards this.  

The ‘climate change’ is real. Though there are many Premiers of large 

nations, I do not want to name them, who feel climate change is unreal, 193 

countries got together and signed the Kyoto Protocol. They sat for nights together 
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in Paris working on the dos and don’ts to prevent such hazardous result of climate 

change, not to be thrown into the dustbin.  

Depending upon the success of the Millennium Development Goals, the 

Sustainable Development Goals were drawn up with 17 goals and 169 targets, 

out of which a very important one was the ‘Climate Change’.  

This ‘Climate Change’ depends a lot on literacy or illiteracy and poverty. If 

people are illiterate of what they are doing, how can you prevent them from doing 

things like stubble burning? The poisonous gas is coming towards us from the 

west.  

Many poor people burn cow dung cakes, in our State, we call it Ghutya, for 

cooking. Cow dung cakes pollute the air but if the same cow dung is converted to 

gobar gas, it does not pollute. So, poverty is also linked with it. If poverty 

alleviation is done properly, it will take care of the climate change also.  

We have to be talking about water pollution, air pollution, food that we are 

eating, the pesticides that are being used and the fertilizers that are being used. 

They are causing cancer. The incidences of cancer have risen, the incidents of 

heart attack have risen and the incidences of lung diseases have risen because of 

the uncontrolled use of chemicals. The Government really has to sit up and do 

something about that.  
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We have to know what air pollution is. Forty-one per cent of the air pollution 

is vehicular pollution due to the emissions by automobiles. As Madam was 

speaking that the automobile industry does not like it, if they do not like it, it is 

their problem, it is not the problem of the people who have the right to breathe 

clean air. Twenty-one per cent is the wind-blown dust which includes dried mud, 

asbestos and silicon.  

When these little particles are less than 2.5 microns, they can easily go into 

our respiratory system and cause inflammatory reactions in our breathing 

apparatus. It gives emphysematous change in the lungs which means the lungs 

become inefficient; they cannot take in oxygen. Even if you are breathing, the 

oxygen will not go into the blood. It will not supply the oxygen to the brain and the 

important organs like heart and kidney. 

Emphysema till today has no cure unless we replace the lung, we 

transplant the lung, which is not so common, very expensive. So, 

emphysematous change in the lungs is going on in each of our cities. It is not a 

matter on which we can just say ‘tu, tu; main, main’. Let us keep politics out of it. 

Let us not sit here and say that that MP was not there, his Minister has done this, 

his Chief Minister has done this, etc. Let us all work together towards giving our 

children, our country, our people clean air, clean water, clean environment, clean 

atmosphere, and at least try to mitigate the effects of the climate change.  
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Eighteen per cent of pollution is contributed by the industry. Why can we 

not have a check on the industry to see what kind of pollution they are causing? 

Why can the construction work not be done under cover? When buildings are 

being made, they should be covered. Otherwise, the cement enters the air that we 

breathe. Unknowingly we are smoking cigarettes, like the hon. Member sitting 

over there was saying.  

In answer to an Unstarred Question in Lok Sabha on 28th June, 2019, hon. 

Environment Minister – he was sitting here a little while ago – had stated that the 

Central Government notified a comprehensive action plan in 2018 for prevention, 

control and mitigation of air pollution. What I want to know from the hon. Minister 

is, what about the assurance, Sir? He is not there now. I do not know who will 

answer for him. Only notification will not help. We will have to monitor what is 

actually happening at the ground level. Monitoring and implementation are 

imperative.  

As I said, even after that, power production is also giving rise to pollution. 

Even today most of the electricity is produced from fossil fuels and that is causing 

pollution. What about the commitment of moving towards renewable energy? 

Forty per cent of power must be the renewable energy produced should be 

electricity. I do not know what the Government is thinking about that.  
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In 2016, the Government of India had come out with a draft national wind, 

solar, hybrid energy policy with the aim of facilitating functioning of 10,000 MW of 

hybrid, wind, solar plants by 2022. What the status of that is, we do not know! In 

2016 again, Government of India had decided to install 175 GW of solar power 

capacity building by 2020. What about the status of that? Are we serious when we 

are thinking of climate change? 

17.07 hrs   (Shri  Kodikunnil  Suresh  in  the  Chair )  

I have been fortunate to attend a few climate parliaments and also 

meetings of the International Renewable Energy Agency where these things had 

been discussed. But when I seek permission and NOC to attend such a 

conference to be held in Abu Dhabi, I do not get NOC from the Government. I 

come and enrich my country, but we are not given NOCs.  

Air quality is judged by the presence of emissions of hazardous amounts of 

sulphur dioxide. I spoke about the ozone layer. The annual concentration of 

sulphur dioxide in industrial, residential areas should not be more than 50. We 

have it at more than 100 here. Nitrous oxide should not be more than 40. 

Particulate matter of 10 microns size should be less than 60 per cubic metre. 

Particulate matter of 2.5 microns size should be less than 40 per cubic metre. And 

the hazardous quality that we have here is an emergency benchmark having 

these at the level of 300 or 500 micrograms per cubic metre.  
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If the air polluted with lead is inhaled, people might die. People might die of 

carbon monoxide poisoning. As an hon. Member was saying, is all the pollution of 

the country settled in Delhi? No. I have the report of the hon. Minister here which 

says that particles of 10 microns size are present in Bihar at 212 per cubic metre; 

in Chandigarh it is 105; in Delhi it is 278; in Ranchi it is 196; in Mumbai it is 119; in 

Pune it is 107, etc., etc. I do not want to read from this very long list. 

 So, the Government should take up this matter very seriously. But the 

efforts of the hon. Prime Minister is definitely laudable when they have eight 

National Missions namely, the National Solar Mission, the National Mission for 

Enhanced Energy Efficiency, the National Mission on Sustainable Habitat, the 

National Water Mission, the National Mission for Sustaining Himalayan Eco-

system, the National Mission for Green India, the National Mission for Sustainable 

Agriculture, the National Mission for Strategic Knowledge for Climate Change. It is 

definitely laudable. 

I am sure we are moving forward. But let us all work together towards it so 

that we can give a clean environment for our future. Not Delhi, not Kolkata, not 

the country, I am talking about the world, our planet. Let us all together save our 

planet. 

 Thank you, Sir. 
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SHRI P.V. MIDHUN REDDY (RAJAMPET): Thank you, Sir, for letting me talk on 

this very important issue of air pollution and climate change. It is a burning issue 

right now. We have to understand the gravity of the situation and the magnitude of 

this issue. Earlier, many speakers have spoken. 

We have that dubious distinction of having 13 out of 20 most polluted cities 

in the world. Earlier also, the hon. Member from TMC mentioned that we have 9 

out of 10 most polluted cities. So, if this is the situation, I think, it is time to act. We 

also do not have enough time for this and every day counts now. 

 We can attribute the pollution problem to continuous urbanisation, 

industrialisation, and increase in the number of automobiles in a very short period 

of time. We have various pollutants in the atmosphere like nitrogen oxide, sulphur 

dioxide, carbon monoxide, lead, and suspended particulate matter. More than 95 

per cent of the emissions from combustible gases or automobiles are of PM2.5. 

PM2.5 is a particulate matter with an aerodynamic diameter less than 2.5 

micrograms. This is very small. As the speakers earlier mentioned, it can easily 

go into the organs through our respiratory system. It can choke the organs and 

this is very dangerous. 

 The World Health Organisation in their report have stated that the 

permissible level of PM2.5 is 25 micrograms per cubic meter 24-hour mean. I 

would like to share a report which was published in newspapers on 3rd November, 
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especially in Delhi, the PM2.5 for a 24-hour period was 625 micrograms. This is 

24 times more than the World Health Organisation permitted levels, which is very 

very high. So, if this is the case, we can understand what is the state of the 

people living in our capital. Not only our capital, Sir, throughout the nation, we 

need to take steps to curb this menace of air pollution. It is particularly 

complicated in Delhi because of the huge number of automobiles and also due to 

stubble burning. They have automobiles more than Mumbai, Chennai, and 

Kolkata put together. 

 In India, studies have revealed that the third highest cause of deaths due to 

health risk is air pollution. Studies by Health Effects Institute revealed that almost 

1.2 million deaths in India in 2017 were due to air pollution. So, we need to act in 

a way where the common public do not get affected for no fault of theirs. 

Air pollution is a group 1 carcinogen and it is highly toxic and the contents 

are similar to that of smoke generated from cigarettes. Smoking happens now and 

then. People smoke, but in polluted cities, you smoke as good as smoking for 24 

hours. If this is the case, this is going to play a huge role on the economy. At this 

stage, where we are fighting recession and at this particular time where we are 

targeting a five trillion economy, we do not need to spend and we do need to drain 

our coffers for mitigating the problems we have created. We do not need to drain 

our people’s money for no fault of theirs. So, we need to act on this and it is a 

very very important issue right now. 
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 Climate change is an important issue. We have seen the spate of incidents 

which have happened in our country. India is especially very vulnerable to climate 

change because we have a huge coastline. Even small rise in the levels of the 

sea will affect us drastically. We have seen what happened earlier in Kerala; we 

have seen what happened in Chennai; and we have seen what happened in 

Mumbai. Large areas were inundated. In Chennai people used boats to commute 

on the main roads. All this is because of adverse impact of climatic conditions. We 

also have a huge Himalayan range which is the gateway to India. Even slight 

change in temperature will spoil the ecosystem and will impact the whole balance 

of the Ganges plains. 

 The Intergovernmental Panel on Climate Change has predicted that global 

warming will raise the temperature in India and it will be above average. This 

increase in temperature will play a very devastating role on our country. This 

would increase the frequency and intensity of extreme climatic events. 

 According to the Report of our Parliamentary Standing Committee on 

Agriculture, the Committee has predicted that four to nine per cent of our 

agricultural economy would be affected by climate change. If this is the case, 

almost 1.5 per cent of our GDP would be affected. These things should be 

avoided. We have 60 per cent of our population thriving on agriculture and it is 

very important for us to move forward as a country. The threat to life and loss of 
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work will lead to huge migration and we need to be in a situation to handle the 

huge migration. We are already having huge urbanisation going on. 

 There are two or three points on which the Government has taken positive 

action. I think, it should be carried down to the bottom level. We have nationally 

determined goals as agreed in the Paris Agreement. India has launched the Solar 

Alliance to reach the target of 40 per cent dependence on renewable energy. It is 

a very good initiative. Even the Bharat-VI norms for automobile industry is a very 

good initiative because it will reduce PM2.5 levels in the air down by 80 per cent. 

Subsidies for electric vehicles to the tune of Rs. 1.5 lakh per vehicle is also a 

good initiative. 

 I would like to sum up my submissions by saying that we need collective 

effort. I have heard people saying that this is a State subject; some people are 

saying it is a Central subject. Each one of us is blaming the other party. I will 

guarantee that any person from any party breathing this air is going to end up in a 

hospital. We need to put petty politics aside and act together. There is a famous 

quote by an important person who said: “If you do not act in time, you are going to 

be pushed into smoggy irrelevance.” 

 

 

 



19.11.2019                                                                                                                                       183 

 
�ी अरिवदं सावतं (म�ुबई दि�ण) : आदरणीय सभापित महोदय, आज एक मह�वपूण� िवषय, 

खासकर गंभीर िवषय पर चचा�  इस सदन म� हो रही है  । मझेु याद है िक िपछले स� म� म�ने इस िवषय 

पर कॉिलंग-अट�शन दी थी  । …(�यवधान) 

डॉ. िनिशकातं दुबे (गोड्डा) : नह�, िपछले स� म� नह�, तब आप मं�ी थे  । आप िपछली लोक सभा 

किहए  । …(�यवधान) 

�ी अरिवदं सावतं: उस व� तो इस िवषय पर कॉिलंग-अट�शन नह� आई, लेिकन अब आई है  । 

…(�यवधान) म� िपनाक� जी और अपने िम�, दोन� को बधाई देता ह� ं  । …(�यवधान) म� इसके िलए 

चेयर को खास बधाई देता ह� ं  । …(�यवधान) उ�ह�ने इस िवषय को गंभीरता से लेकर इसक� चचा� 

आज इस सदन म� क� है  । मझेु वह िदन याद आता है जब “अल” गोर ने एक िफ�म बनाई थी  । वह 

िफ�म पूरी दिुनया म� इतने लोग� तक पह�चंी िक लोग गंभीरता से पया�वरण-�दूषण िवषय को देखने   

लगे  । वे यह िवषय सनुते थे, लेिकन इस िवषय का गंभीर प�रणाम �या होगा, वह उ�ह� थोड़ा सा 

महसूस होने लगा  । जब आगे चलकर �लाइमेट च�ज के िवषय पर पे�रस क� बात ह�ई  । पे�रस म� 

ए�ीम�ट ह�आ, यूनाइटेड नेशसं म� भी इसक� बात ह�ई, तब जाकर उस ए�ीम�ट को लेकर पूरी दिुनया 

आगे काम करने लगी  । दभुा� �यवश अमे�रका के रा��पित उस ए�ीम�ट से दोबारा पीछे हटे ह�  । वही 

“अल” गोर, िज�ह�ने यह श�ु िकया था, उनको इस काय� के िलए आगे चलकर नोबल परु�कार    

िमला  । उस व� �योटो ए�ीम�ट का पालन करने क� बात ह�ई थी  । सबसे बड़ी बात यह है िक यह 

कहां से श�ु ह�आ? यह मानव क� उ��ािंत के साथ ह�आ  । यह कैसी उ��ािंत थी? यह 

इंडि��यलाइजेशन क� उ��ािंत थी  । औ�ोगीकरण क� तरफ जैसे ही हम मड़ेु, यह श�ु हो गया  । म� 

अंतमु�ख होकर कभी सोचता ह� ंिक �या हम हर चीज का इ�पै�ट सोचते ह� या नह�? सोशल इ�पै�ट, 

इ�वायरम�टल इ�पै�ट, �लोबल इ�पै�ट  । हम इ�पै�ट नह� देख रह,े बि�क िनण�य को लेकर आगे बढ़ते 

रहते ह�  । 
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 महोदय, हमने अभी इस वष�, खासकर महारा�� ने इतना बड़ा अनभुव िलया है  । 50-60 

साल� म� म�ने नह� देखा िक बा�रश इतनी देर तक होती है  । यह �लाइमेट च�ज है  । बा�रश िसफ�  ह�ई 

नह�, बेमौसम बा�रश क� वजह से बाढ़ आई और ऐसी बाढ़ आई िक वह भी िजदंगी म� िकसी ने नह� 

देखी  । शहर डूबते रह े । ओिडशा म� भी यह ह�आ था  । सागर के तट से पानी शहर के अंदर तक घसुा  

। िजतना कचरा हम सागर म� डालते ह�, उतना वापस उसने हमार ेपास फ� क िदया  । �कृित बदा��त 

नह� करती है  । हम अगर सोच� तो हम ही �कृित पर अ�याचार कर रह ेह� और ऐसा अ�याचार कर रहे 

ह� िक छोटी से छोटी चीज� का हम� �यान ही नह� आ रहा है  ।   

�काश जी, म�ुबई, पणेु और िद�ली म� भी जो नई इमारत� खड़ी हो रही ह�, वे पूरी काचं क� 

खड़ी हो रही ह� जो पूरी तरह से एयरकंडीश�ड ह�  । आप कभी उस िबि�डंग के बाहर दस गज या बीस-

पचीस मीटर के रिेडयस पर टे��ेचर देख ल�, तो वातावरण के टे��ेचर और उस िबि�डंग के बाजू वाली 

जगह के  टे��ेचर म� आपको 5-10 िड�ी का फक�  महसूस होगा  । What we are expelling, is 

again polluting the atmosphere. अभी हम िद�ली के आसपास पराली जलाते ह�  । उस म�ेु पर 

म� बाद म� आता ह� ं । ये सारी चीज� औ�ोिगक �ािंत के कारण ह�ई ह�  । उ��ािंत क� आव�यकता थी  । 

आव�यकता �य� महसूस ह�ई? सबसे बड़ी वजह यह रही िक ज�रत� बढ़ती गई ं और ज�रत� िकसक� 

बढ़ती गई?ं इंसान� क� बढ़ती गई,ं इंसान� क� स�ंया भी बढ़ती गई  । भारतवष� क� जनस�ंया िकतनी 

बढ़ी, यह आप िग�रराज जी को बताए ं ।  

डॉ. िनिशकातं दुब:े िग�रराज जी, यह आप पर �लेम लगा रहे ह�  ।  

म��यपालन, पशुपालन और डेयरी म�ंी (�ी िग�रराज िसहं) : नह�, ये मेर े िम� ह�, मझु पर �लेम 

नह� लगा रहे ह�  ।  
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�ी अरिवदं सावतं: भारत क� जनस�ंया इतनी बढ़ी िक बेरोजगार हाथ� को काम देना पड़ रहा है  । 

बेरोजगार हाथ� को �या करना है? िकसान अपनी फसल से अपना जीवन-िनवा�ह नह� कर सके, तो ये 

औ�ोिगक �ािंत क� तरफ चले गए  । औ�ोिगक �ािंत म� जो उ�सज�न �कृित म� हो रहा था, वह 

�कृित का टे��ेचर बढ़ा रहा था  । Due to global warming, the temperature has already 

risen by one degree. वष� 2016 इस दिुनया का सबसे गम� साल महसूस िकया गया था  । अब 

वाय ुऔर पानी क� बात आई  । आज गैस� का उ�सज�न िकतनी तेजी से हो रहा है? गाड़ी क� बात 

आती है  । काब�न डाई ऑ�साइड, नाइ�स ऑ�साइड, नाइ�ोजन ऑ�साइड, स�फर, नाइ�ोजन इन 

सबसे �दूषण हो रहा है  । उ�ह�ने मा�क पहनाकर �ोटे�ट कर िदया  । िसफ�  �ोटे�ट करने से काम 

नह� होगा  । सरकार को बाधं दीिजए  । सरकार ने कदम उठाए ह�  । यहा ंआया तो ऐसा नह� है िक 

सरकार ने कुछ नह� िकया है, सरकार ने कदम उठाए ह�  । 

 म� आज दोबारा याद िदलाना चाहता ह� ंिक हमने महारा�� म� नाणार �ोजे�ट लाने क� कोिशश 

क� थी  । कभी सोचा था िक नाणार �ोजे�ट से �या साइड इफे�ट होने वाले थे? वे कौन लोग ह�, 

िज�ह�ने र�नािगरी म� जाकर जमीन खरीद ली? वे वहा ं के लोग नह� ह�, सब बाहर के लोग ह� और 

उनको मालूम था िक यहा ं�ोजे�ट आने वाला है  । गरीब िकसान� क� जमीन स�ते म� खरीद ली  । उन 

िकसान� को �या पता, वहा ं �या होने वाला है? 1700-1800 हे�टेयर जमीन कौिड़य� के भाव म�, 

अगर म� नाम लंू तो बरुा नह� लगना चािहए, र�नािगरी क� जमीन खरीदने वाले गजुरात �टेट के लोग   

थे  ।  ये सारी चीज� बाद म� लोग� को समझ म� आती ह�, लेिकन अ�छा ह�आ हमारी सरकार ने सही 

समय पर िनण�य िलया और नाणार �ोजे�ट वापस िलया गया, जैतापरु �ोजे�ट वापस िलया गया  । 

उसका सोशल इ�पै�ट �या होता, इसके बार ेम� सोचा नह� गया था  । अभी भारत पे�ोिलयम बेचने क� 

बात हो रही है  । भारत पे�ोिलयम, िह�द�ुतान पे�ोिलयम और इंिडयन ऑयल क�पनी बनी थ�, 

िजसम� से भारत पे�ोिलयम को हम बेच रह ेह�  । आगे इस क�पनी का �या होगा, मझेु नह� पता है? जब 
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हम उसको कर रहे थे तब हमने उसके सोशल इ�पै�ट को नह� देखा था  । हमारी म�ुबई म� मे�ो 

�ोजे�ट लेकर आए, उससे �दूषण भी कम होने वाला है  । हम गोरगेावं क� आर ेकालोनी म� गए  । 

म�ुबई शहर म� सजंय गाधंी उ�ान और गोरगेावं है  । उसक� 1700 हे�टेयर जमीन म� से 30 हे�टेयर 

जमीन ले ली  । पेड़ काटने क� श�ुआत ह�ई तो लोग� ने इसक� भ�स�ना क� और आंदोलन िकया  । हम� 

कोट�  का पता नह�, �य�िक हम इसे फॉर�ेट नह� कहते ह� तो उ�ह�ने भी इसे फॉर�ेट मान िलया  । आप 

फॉर�ेट को छोिड़ए, आपने एक रात म� 2700 पेड़ काट िदए और हम �दूषण पर चचा�  कर रहे ह�, हम 

पया�वरण क� चचा�  कर रहे ह�  । म� इसिलए कह रहा ह� ंिक सरकार को भी आ�मिचतंन करना चािहए  । 

ऐसा नह� है िक उसके िलए और कह� जगह उपल�ध नह� थी  । थोड़ा खच� �यादा होता और वह 

चलता, लेिकन म�ुबई जैसी घनी आबादी वाला शहर, जहां डेढ़-दो करोड़ लोग रहते ह�, उसम� दो ही 

जगह ऑ�सीजन देने वाली ह�, एक सजंय गाधंी उ�ान और दूसरा गोरगेावं आर ेकॉलोनी  । म�ुबई 

शहर को यह� से ऑ�सीजन िमलती है  । इसिलए म� आपका ध�यवाद करता ह� ंिक आप यहा ंअ�छी 

चचा�  लेकर आए ह�  ।  

म� केिमकल क�पनीज़ के बार े म� बताना चाहता ह� ं  । म� एि�टमेट कमेटी म� था और गंगा 

�र�यूिवनेशन का �लान आया था  । म�ने उस समय कहा था िक इसको जोनवाइज़ क�िजए  । गंगा के 

उदग्म से लेकर 25-50 िकलोमीटर तक पूरा �दूषण म�ु क�िजए  । हमने पूरा �दूषण म�ु िकया है  । 

एक ही साथ इधर भी और उधर भी, लेिकन िफर पीछे कानपरु से आ रहे ह�  । इनको िद�ली का िदखा 

कानपरु का नह� िदखा  । यह भी तो गलत है  । कानपरु म� भी तो चमड़े क� क�पनी का पानी गंगा म� 

जाता है जो नदी को �दूिषत कर रहा है  । हमने �रवर कनेि�टिवटी क� बात क� थी, िजसको आधे 

रा�ते म� छोड़ िदया है  । अब बाढ़ आयी है  । �काश जी, आपको उसको छोड़ना नह� है �य�िक 

सरकार अपनी है, आगे भी चलेगी और चलती रहेगी  । लेिकन एक काम जो �रवर कनेि�टिवटी का था, 
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हम देख रह ेह� िक सूखा भी है, ओले भी िगर रहे ह� और बाढ़ भी आ रही है  । लोग� को पीने का पानी 

नह� है और बाढ़ आ रही है  । पटना म� बाढ़ आयी है  । इन सारी चीज� को �यान म� रखना है  ।  

पॉ�यूशन कं�ोल बोड�  हर रा�य म� है  । म� इस बात को दोहराना नह� चाहता ह�,ं के�� सरकार 

ने उस बार ेम� बह�त बड़ा कदम उठाया है और रा�य� को भी उसम� शािमल िकया ह�आ है  । लेिकन 

आज भी केिमकल क�पिनय� का �दूिषत पानी हमारी निदय� को �दूिषत कर रहा है  । उनके 

एफ�यूएट्ंस नदी म� जा रहे ह�  । अब उसी पानी को हम खेती के िलए इ�तेमाल करते ह�, वही पानी पीने 

के िलए इ�तेमाल करते ह�  । चाहे यह गंगा नदी क� बात हो या कोलकाता के नजदीक आप जाएगें तो 

आपको गंदा पानी िमलेगा  । उसी से खेती होती है और उससे भी बीमा�रया ंहोने वाली ह�  । इसिलए म� 

आपसे िवनती करता ह� ं । 

म� इ�पै�ट क� बात करता ह� ं । थोड़ा सा हटकर बताना चाहता ह� ंिक जब इले��ोिन�स आने 

लगा तो ब��स म� लोग आंदोलन करने लगे िक कम�चारी हटाए जाएगें �य�िक क��यूटर आ गया है  । 

सही बात है, तो क��यूटर मै�य�ैु�चर होगा  । हम तो सारी चीज� चाइना से लेते ह�  । �या करते ह�, यह 

पता नह� है  । लेिकन क��यूटर आ गया  । अब उस व� कभी सोचा नह� िक इलै��ॉिन�स वे�ट का 

�या होगा  । अब पता चल रहा है िक इलै��ािन�स वे�ट के िलए हमार े पास पॉिलसी �या है? 

इलै��ॉिन�स वे�ट्स को हम कैसे िनपटाएगें? आज-कल चल रहा है िक बै�ी वाली गािड़या ं लानी 

चािहए  । अ�छी बात है, ज�र लानी चािहए  । …(�यवधान) म� बस दो-तीन िमनट म� अपनी बात 

समा� कर रहा हूॅ ं  । …(�यवधान) Have you ever thought of battery wastes? Do you 

know it is Lithium? हम कह रह ेह� �यूल फॉिसल, हमारा पैसा बचने वाला है, तो बै�ी कहां से आने 

वाली है? बै�ी म� भी डॉलर जाने वाला है  । �या हमार ेपास लीिथयम है? वह भी हम खरीदने वाले ह�  । 

जो बै�ी कल इ�तेमाल म� नह� रह जाएगी तो उसको कहां फ� क� गे? It is more hazardous. Lithium 

battery is more hazardous to health. Do we have any plan?  हम गािड़य� क� बात कर 
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रह ेह�  । Do you have any plan for scrappage policy?  परुानी-परुानी गािड़या ंइ�तेमाल कर 

रह ेह�, �दूषण कर रह ेह�, िद�ली क� सरकार कर,े एक-दूसर ेपर क�चड़ उछालने से काम नह� होगा  । 

इसम� ठोस कदम उठाने ह�गे  ।  

 म� आिखर म� एक िमनट म� अपनी बात ख�म करता हूॅ ं । सर, ओज़ोन लेयर, have we ever 

thought of it? ओज़ोन लेयर को िछ� िगरा है  । सूय� क� िकरण� जब ओज़ोन लेयर छेद कर के नीचे 

आएगंी तो बीमारी पैदा करेगी  । अब ओज़ोन को म�टेन करते समय, हम �कृित के ऊपर अ�याचार कर 

रह ेह�  । आप फायरव�स� क� बात करते ह�, हम तो बह�त अ�याचार कर रह ेह�  । पहले हम �कृित के 

ऊपर अ�याचार करना कम कर� और जो हमार ेसतं-�ानी तकुाराम जी कथनी है  

“ व�ृव�ली आ�हा सोयरी वनचर,े प�ीही स�ुवर ेआडिवती” 

मतलब िक बड्�स भी िसगं करते ह� िक यह जो पेड़ है, वही बड़ा हो कर जगंल बनेगा  । अब सबसे बड़ा 

और परुाना, ओ�रिजनल जो हमने जीरो बजट कहा था िकसान पर, ए�ीक�चर पर हमने जीरो बजट 

कहा, इसका मतलब �या है? �ेिडशनल खेती करो  । गोबर कहां िमलता है? �या िकसान के पास 

आज है? गाय-भ�स आज कहां ह�? बह�त कम हो गए ह�, सब �ै�टर से करते ह�  । जब गोबर था तो डासं 

नह� थे, म�खी-म�छर नह� थे  । अब ये सारी चीज� उ�टी हो रही ह�, तो �कृित क� तरफ जाने क� 

आव�यकता है  । म� िफर से कहना चाहता हूॅ ंिक इस िवषय को चचा�  के िलए लाया गया और आपने 

मझेु अपनी बात रखने का समय िदया इसके िलए म� आपका ध�यवाद कहता हूॅ ं । “If you do not go 

green, we are going to ruin”. 
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�ी िदले�र कामैत (सुपौल): सभापित महोदय, मझेु बोलने के िलए आपने मौका िदया, इसके िलए म� 

आपका ध�यवाद करता हूॅ ं । 

 महोदय, िनयम-193 के अंतग�त जो िवषय माननीय सद�य के �ारा सदन म� लाया गया है, वह 

अ�यंत ही गंभीर और सवेंदनशील है  । इसका मह�व मानव जीवन पर अ�यिधक �भावकारी है और 

इसके दूरगामी प�रणाम भी होने वाले ह�  । 

 माननीय सभापित महोदय, हम सभी जानते ह� िक हमार ेदेश क� आबादी लगभग 130 करोड़ 

है, िजसम� आधे से अिधक ब�चे और यवुा ह�, अत: यह सेाचना बह�त ही आव�यक है िक �लोबल 

वािम�ग के साथ-साथ वाय ु�दूषण �य� हो रहा है एवं उसे कैसे रोका जा सकता है  । पया�वरण �दूषण 

के म�ुय कारण ह� �कृित से छेड़खानी  । व�ृ काटे जा रह ेह�  । जल �दूषण, वाय ु�दूषण, भूिम �दूषण, 

�विन �दूषण वगैरह इसके कारण ह�, िजससे सभी अवगत ह�  । 

 आज हमने इस िवषय पर �यान नह� िदया तो हमारी आने वाली पीढ़ी को गंभीर प�रणाम 

भगुतना होगा  । यह पूर ेिव� के िलए चनुौती भरा काय� है  ।  

म� माननीय सभापित महोदय के मा�यम से सरकार से िनवेदन करना चाहता हूॅ ं िक िव� के 

साथ भारत भी एक कदम आगे बढ़ कर इस िच�ता को �यान म� रखे  । 

 िवशेष�� का कहना है िक इसका सबसे अिधक असर ब�च� पर देखा गया है  । इसिलए हम� 

यह कोिशश करनी है िक देश के भिव�य को बचाए,ं ब�च� पर �यान केि��त कर�  । जलवाय ुप�रवत�न, 

वाय ु�दूषण और बढ़ते तापमान का सबसे अिधक असर भारत के ब�च� पर पड़ रहा है  । खासतौर पर 

नवजात िशश ुकुपोषण और सासं से होने वाली बीमा�रय� के िशकार हो जाते ह�  । 
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 िव� �वा��य सगंठन के मतुािबक भारत दिुनया के सबसे �दूिषत देश� म� से एक है  ।  इसके 

14 शहर दिुनया के सबसे �दूिषत 20 शहर� क� सूची म� अ�वल ह�  । िद�ली म� वाय ु�दूषण क� हालत 

ऐसी हो गई है िक माननीय सव��च �यायालय को हे�थ इमरज�सी घोिषत करनी पड़ी है  । यह हमार े

देश क� राजधानी क� हालत है  । अ�य शहर� म� भी कमोबेश यही हालत है  ।  

 महोदय, म� आपके मा�यम से सभी माननीय सद�य� से आ�ह करना चाहता ह� ँिक वे अपने-

अपने �े� म� आम लोग� के साथ िमलकर, ब�च�, बजुगु� के साथ िमलकर वाय ु�दूषण, जल �दूषण 

�विन �दूषण एवं जलवाय ुप�रवत�न से बचने एवं �कृित क� र�ा के िलए मह�वपूण� कदम उठाय�  । 

समाज म� जाग�कता लाने के उपाय� पर चचा�  कर� एवं इसके साथ�क प�रणाम के बारे म� लोग� को 

अवगत कराय�  । 

 महोदय, इस सबंधं म� म� िबहार के म�ुयमं�ी माननीय �ी नीतीश कुमार जी का ध�यवाद करना 

चाहता ह� ँिक उ�ह�ने मौसमी हालात को बदलने के िलए जल-जीवन, ह�रयाली अिभयान क� श�ुआत 

क� है  । इसके तहत सरकार पाचँ मोच� पर एक साथ काम करगेी  । ये पाचँ मोच� िन�न �कार ह�  । 

इसम� तालाब�, आहर-पाइन क� उड़ाही, पौधे लगाना, रनेवाटर हाव�ि�टंग तथा उन इलाक� तक निदय� 

का पानी पह�चँाना, जहा ँसूखा पड़ता है, इसके अलावा सोलर लाइट को भी बढ़ावा िदया जा रहा है  । 

माननीय म�ुयमं�ी �ी नीतीश कुमार का कहना है िक जल और ह�रयाली रहेगी तभी जीवन सरुि�त 

रह सकता है  । इसके िलए उ�ह�ने कहा िक जाग�कता के साथ-साथ सड़क� के िकनार ेपेड़ लगाना, 

बाक� साव�जिनक जगह� और िनजी जगह� पर भी व�ृारोपण िकया जाएगा  । यह एक ऐितहािसक पहल 

है  । अगर जल-जीवन ह�रयाली अिभयान को सही तरीके से जमीन पर उतारा जाएगा तो हमारा आने 

वाला कल सरुि�त और खशुहाल हो जाएगा  ।  
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 महोदय, जल-जीवन-ह�रयाली अिभयान से िबहार म� करीब 24 करोड़ पौधे लगाने का ल�य 

िनधा� �रत िकया गया है और इसे तीन वष� म� पूरा कर िलया जाएगा  । अभी तक 19 करोड़ व�ृारोपण 

हो चकुा है  ।  

 इससे रा�य म� �ीन बे�ट म� बढ़ोतरी होगी और यह पया�वरण को सरुि�त रखने के िलए एक 

मह�वपूण� कदम होगा  । इसी �कार जल सचंय से भू-जल �तर को मै�टेन करने म� सहायता िमलेगी 

और गम� के िदन� म� जो पीने के पानी क� िक�लत होती है, उससे भी िनजात िमल सकती है  । निदय� 

क� सफाई और उसके िव�तार से उन इलाक� म� भी पानी पह�चँाया जा सकता है, जहा ँसूखे क� ि�थित 

बनी रहती है  । अितविृ� के समय एक जगह से दूसरी जगह पानी का बहाव भी िकया जा सकता है 

और िकसान� को िसचंाई क� सम�या से भी बचाया जा सकता है  । 

 महोदय, म� आपके मा�यम से सरकार से आ�ह करना चाहता ह� ँिक हमार ेनेता और िबहार के 

माननीय म�ुय मं�ी �ी नीतीश कुमार जी क� दूरगामी सोच जल-जीवन-ह�रयाली अिभयान क� तज� पर 

पूर े देश म� इस योजना को अिवल�ब लागू िकया जाए  । इसक� मानीट�रगं के िलए �थानीय 

जन�ितिनिधय� को िज�मेदारी दी जाए  । इसके िलए जो उिचत धनरािश क� ज�रत हो, उसे के�� 

सरकार पूण��पेण वहन कर ेऔर रा�य सरकार का पूरा सहयोग भी ले  ।  

 अत: िबहार ने िव� क� वत�मान सम�या �लोबल वािम�ग से िनजात पाने तथा स�पूण� जीव-जगत 

के र�ाथ� जल-जीवन-ह�रयाली जैसे अिभयान क� जो श�ुआत क� है, वह भिव�य म� “सव� भव�तु 

सिुखन: सव� स�त ुिनरामया:” के सू� वा�य को च�रताथ� करगेा  । 

 इ�ह� श�द� के साथ बह�त-बह�त ध�यवाद  । 
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कंुवर दािनश अली (अमरोहा): महोदय, आपने मझेु इतने मह�वपूण� म�ेु पर बोलने का मौका िदया, 

इसके िलए आपका ध�यवाद  । म�ने भी िनयम 193 के अंतग�त नोिटस लगाया था  । यह बह�त ही 

दभुा��यपूण� है िक िपछले ह�ते देश के अखबार� क� सिुख�या ँथी िक हम दिुनया के सबसे �दूिषत शहर 

म� रह रह ेह�  । दिुनया के सबसे �दूिषत शहर म� हमार ेदेश क� पािल�याम�ट है  । म� िब�कुल भी िडनायल 

मोड म� नह� जीना चाहता, म� साफगोई से बात करना चाहता ह� ं  । �टैि�डंग कमेटी ऑन अब�न 

डेवलपम�ट क� मीिटंग थी  । यह स�चाई है िक उस िदन िद�ली म� उस मीिटंग को अटे�ड करने कई 

सासंद इसिलए नह� आए, �य�िक वे डर रह ेथे िक िद�ली म� �दूषण बह�त है  । तीस म� से केवल चार 

मे�बस� आए  । यह हम लोग� के िलए शम� क� बात है  । िजस देश क� राजधानी म�, िजस शहर म� हर 

तीसर ेिमनट एक ब�चे क� मौत हो रही हो, िजस दशे क� राजधानी को गैस चै�बर कहा जा रहा हो, 

आज हम वहा ं बैठ करके, पाट� पॉिलिट�स से ऊपर उठ कर इसके बार ेम� चचा�  करना चाहते ह�  । 

सरकार ने इसी साल श�ु म� ‘नेशनल �लीन एयर �ो�ाम’ लॉ�च िकया और सरकार ने कहा िक हम 

अगले 5 साल� म� 100 शहर� म� 20 से 30 �ितशत �दूषण कम कर�गे  । हम पूर ेतरीके से उसका 

समथ�न करते ह�  । लेिकन, धरातल पर स�चाई कुछ और है  । िकसी भी पाट� क� सरकार हो, जो 

रा�य �दूषण िनयं�ण बोड्�स ह�, माफ क�िजएगा, वे �या करते ह�, �या िज�मेदारी िनभाते ह�, यह िकसी 

से िछपा नह� है  । म� वह अ�फाज़ और वह स�चाई यहा ंबया ंकरना नह� चाहता  । आज जो ि�थित हो 

गयी है, यह सवाल केवल िद�ली का ही नह� है, बि�क यह पूर ेदेश का सवाल है  । मेरा लोक सभा �े� 

िद�ली, एन.सी.आर. से लगा ह�आ है  । हमार ेपास इंटे�ेटेड पॉिलसीज क� कमी है  । यह स�चाई है  ।  

अभी िशव सेना के हमार ेमाननीय सासंद कह रहे थे  । िपछले ह�ते तक वे के�� सरकार म� 

इंड��ीज िमिन�टर थे  । हम पॉिलसीज तो ले आए, एलान कर िदया िक इलेि��क �हीक�स लॉ�च 

ह�गे, लेिकन हमार ेऑटोमोबाइल इंड��ीज वाले रो रहे ह� और कह रहे ह� िक साहब, हमार े�हीक�स 
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इसिलए नह� िबक रहे ह� िक एलान कर िदया गया िक अब इलेि��क �हीक�स आ रहे ह� और 

इलेि��क �हीक�स आ ही नह� रहे ह�  । 

म� िसफ�  यही कहना चाहता ह� ंिक एक बह�त बड़ा �चार चल रहा है िक िद�ली के आस-पास जो 

�दूषण है, उसके िलए िकसान िज�मेदार ह�  । िकसान� के पास कोई लॉबी नह� है  । वे अपनी बात सही 

तरीके से नह� रख सकते, वे मीिडया म� अपनी पी.आर. ए�सरसाइज नह� कर सकते तो केवल 

िकसान� को इस बात के िलए दोषी ठहरा िदया जाए िक वे पराली जला रहे ह�, इसिलए �दूषण हो रहा 

है  । मेर े�याल से कई ऐसी �रपोट्�स ह�  । यह बात ठीक है िक वह भी एक पॉइंट है  । इसम� कोई शक 

नह� है िक उसक� वजह से भी �दूषण हो रहा है, लेिकन केवल िकसान� क� वजह से ही �दूषण नह� हो 

रहा है  ।  

यहा ंपर िकस तरह से कं���शन हो रहा है  । म� आपको बताऊं िक मेर े�े� म� अभी नेशनल 

हाईवे का ए�सपै�शन हो रहा है  । �या वह िकसी मानक के तहत िद�ली के अ�दर, िद�ली के आस-

पास या पूर ेदेश म� जो �ोजे�ट्स चलते ह�, चाहे वे के�� सरकार के चल� या �देश सरकार के चल�, �या 

उन �ोजे�ट्स म� मानक� का पालन िकया जाता है? कह� उसे ढक करके जो गाइडलाइंस ह�, �या 

उनको इ��लीम�ट िकया जाता है? यह नह� िकया जाता है  ।  

 मा�यवर, म� इतना ही कह�गंा िक हमारी सरकार क� एक ऐि�बशन है, इसिलए हम उनका 

समथ�न करते ह�  । हम उ�मीद करते ह� िक हमारी इकोनॉमी ज�द से ज�द फाइव �ीिलयन क� हो  

जाए  । इसी के साथ �या यह स�चाई नह� है िक �दूषण क� वजह से जीडीपी �ोथ 8.5 परस�ट के 

टोटल म� कमी आती है, �या यह एक अहम म�ुा नह� है? हम लोग यहा ं बैठकर चचा�  करते ह�  । म� 

जानता ह� ंिक िकस तरीके से इस देश म� जो लॉिबज़ ह�, हर कॉरपोरटे लॉबी अपना फायदा उठाती है  । 

िद�ली म� पॉ�यूशन हो रहा है, लेिकन कुछ लोग बह�त बड़े �ाडं ऐ�बैसडर बन कर कह रहे ह� िक फलां 
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कंपनी क� एयर �यूरीफायर लगाइएगा, तो पॉ�यूशन कम हो जाएगा  । म� यह नह� कहना चाहता ह� ंिक 

हमार ेइस सदन के कोई सद�य भी उसके �ाडं ए�बैसडर ह�गे या ह�गी, लेिकन स�चाई यही है  । 

 मा�वयर, म� उन टेि�नकैलिटज़ म� नह� जाना चाहता ह� ं  । मेर ेसे पहले कई सद�य� ने इसके 

बार ेम� बोला है  । साइंिटिफक �वाइंट ऑफ �यू से जो चीज� ह�, िजस �कार से लं�स क� सर होता है, 

उससे िकतनी मौत� होती ह�  । यह बात सच है िक हम यहा ंएयर कंडीशन चै�बर म� बैठकर चचा�  कर रहे 

ह�, लेिकन जरा उनके बार ेम� भी सोिचए, जो गरीब लोग ह�  । जो लोग झोपड़ी म� रहते ह�, जब सद� होती 

है, तो वे लोग आग जलाकर हाथ तापते ह�  । जब गम� होती है, तो आप एयर कंडीशन चै�बर म� बैठकर 

आराम करते ह� या भाषण करते ह�, लेिकन वे लोग इ�ह� एयर कंडीशनर �ारा छोड़ी गई �दूिषत हवा म� 

सासं लेते ह�  । 

 महोदय, म� आपके मा�यम से सरकार तथा माननीय मं�ी जी से िनवेदन करता ह� ं  । म� अपने 

पया�वरण मं�ी जी को जानता ह� ंिक वह इस कॉज के िलए बह�त सी�रयस ह�  । मझेु उ�मीद है िक हमार े

मं�ी जी इंटी�ेटेड पॉिलसी के बार ेम� सभी िमिन��ीज तथा िडपाट�म�ट्स को लेकर कुछ ऐसा लागँ टम� 

�लान बनाए िक हमार ेआने वाली न�ल एवं ब�चे �दूषण से िनजात पा सक�   । बह�त-बह�त ध�यवाद  । 
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SHRI NAMA NAGESWARA RAO (KHAMMAM): Thank you Chairman Sir for 

giving me an opportunity to speak on this important discussion on pollution and 

climate change.  

 चेयरमैन सर, अभी तक हमार ेबह�त सािथय� ने िपछले तीन घटं� से इस इ�यू पर बात क� है  । 

उस टेि�नकैलिटज़ तथा मेिडकल इ�यू पर म� नह� जाना चाहता ह� ं । अगर हम म�ुय �प से देख�, तो 

अभी व�ड� के टॉप टेन मो�ट पॉ�यूटेड िसटीज़ म� हमारी कौन सी िसटी है? इस आउट ऑफ टेन 

िसटीज़ म� नाइन िसटीज़ हमार े कं�ी क� ह�  । अगर हम टॉप ट्वे�टी म� देख�, तो बीस म� से प��ह 

िसटीज़ इंिडया क� ह�  । We are Indians. चाहे िद�ली, यू.पी., गजुरात या ह�रयाणा हो, लेिकन जो 

सबसे मह�वपूण� फै�टर है, उसम� पॉ�यूशन एडं �लाइमेट च�ज के िलए गवन�म�ट को काफ� सी�रयसली 

सोचना पड़ेगा  । यह बात हम इसिलए बोल रह ेह�, �य�िक वाटर पॉ�यूशन, एयर पॉ�यूशन, ि�हकल का 

पॉ�यूशन तथा इस तरह के िडफर�ट पॉ�यूशन से हमारा जीवन �भािवत हो रहा है  । इसका इफै�ट 

कं�ी क� इकोनॉमी के ऊपर भी पड़ रहा है  । 

 अभी इससे पहले �ाइम िमिन�टर काउंिसल ऑफ �लाइमेट च�ज के बार ेम� भी चचा�  ह�ई  । 

हमार ेऑनरबेल िमिन�टर यहा ंपर ह�  । उनके �र�लाई म� िडटेल म� बताया जाएगा  । इस काउंिसल को 

फॉम� होने के बाद काफ� इ�यूज को आप लोग� ने आड�िटफाई िकया है  । उन इ�यूज़ म� वाटर के बार े

म�, ए�ीक�चर के बार ेम�, �ीन इंिडया के बार ेम�, स�टेनेिबिलटी ऑफ ए�ीक�चर, ये सब आइट�स 

आपने िल�ट आउट कर िदये  । यह एक अ�छी चीज है  । एक पॉिलसी के �प म�, नेशनल लेवल पर 

�ाइम िमिन�टर क� काउंिसल ऑफ िद �लाइमेट च�ज म� उतने हाई लेवल पर टेक अप कर रह ेह�, तो 

हम इसे �य� कं�ोल नह� कर पा रह ेह�? इसके �या कारण ह�? अभी कं�ी म� एक इमरज�सी जैसी हालत 

हो गई है  । पो�यूशन के बार ेम� नॉट ओनली इंिडयंस, फॉरनेस� भी बात कर रहे ह�  ।  
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मलेिशया म� हमारी जान-पहचान का कोई �यि� है  । हमने उनसे कहा िक हम अभी िद�ली म� 

ह�, अगर आपको आना है, तो आप िद�ली म� आइए  । वह बोला िक िद�ली म� नह� आएगें, आप 

हैदराबाद म� कब पह�चं�गे, हम हैदराबाद म� आएगें  । हम बोले �य� भाई? वह बोला िक हम लोग मीिडया 

म�, पेपस� म� सब देख रह ेह�  । िद�ली म� पो�यूशन काफ� �यादा है, इसक� वजह से वहा ंनह� आएगें  । 

इवेन फॉरनेर भी हम� कम�ट कर रहा है  ।  

हाउस म� इस पर चचा�  के िलए लीडस� मीिटंग म� हम सब ए�ी ह�ए  । जो भी कं�ी का मेन इ�यू 

रहता है, िब�स के साथ-साथ उन इ�यूज़ के ऊपर िडसकस करने के िलए सभी लीडस� क� बात ह�ई 

थी  । ऑनरबेल �ाइम िमिन�टर ने लीडस� मीिटंग म� एक बात कही िक अपोजीशन के जो भी सद�य ह�, 

वे लोग का�ं�ि�टव  सजेशसं द ेद�, गवन�म�ट उसे ज�र टेक अप करगेी  । यह बह�त बड़ी चीज है, बह�त 

बड़ी बात है  । उसके बाद �पीकर साहब ने भी यही कहा है  । �लाइमेट च�ज के बार ेम�, पो�यूशन के 

बार ेम� बात करनी है, तो एक-एक पाट� से बात करने के बाद आज हम� इस पर चचा�  करने का मौका 

िमला है  । 

हम इसके बारे म� कुछ सजेशसं देना चाहते ह�  । तेलंगाना के ऑनरबेल चीफ िमिन�टर 

केसीआर साहब ने ला�ट 5 ईयर से ह�रतहारम चला रखा है  । इसका मतलब पेड़ उगाने से है  । पूर े

हाउस और कं�ी के लोग भी इसे जान�  । एक बह�त इंपोट�ट फै�टर, जो हम अपने �टेट म� चला रहे ह�, 

उसे हम यहा ंलेकर आना चाहते ह�  । िपछले 5 साल म� 176 करोड़ �पये का �लाटेंशन हमने डाला    

है  । कं�ी क� पॉपलेुशन 130 करोड़ है  । केवल तेलंगाना म� 176 करोड़ �पये का �लाटेंशन हमने 

िकया  है  ।  

�ाम पचंायत के ए�ट म� हमार ेचीफ िमिन�टर साहब ने च�ज करके उसम� यह �ोिवजन रखा है 

िक हर एक �ाम पचंायत म� एक नस�री होनी चािहए  । अभी 12,751 हमार ेयहा ं�ाम पचंायत ह� और 
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12,751 नस�रीज़ भी हमार ेयहा ंबनाई गई ह�  । हमने अब�न पा�स� डेवलप िकए ह�  । िसटीज के बगल म� 

गवन�म�ट क� ल�ड हो, फॉरे�ट ल�ड हो, वहा ंहम लोग� ने अब�न पा�स� डेवलप करना श�ु कर िदये  । 

कं�ी म� अभी तक िकसी �टेट ने ऐसा नह� िकया होगा  । हम लोग� ने 77 अब�न पा�स� ि�एट करके 

पि�लक को िदए ह�  । ईवेन मेरी का�ंटीट्यएुसंी ख�माम म� हमार ेटाउन के बगल म� बह�त ल�ड पड़ी ह�ई 

थी, वहा ंहमने अब�न पाक�  डेवलप कर िदया  ।  

हमार ेयहा ंमंक� क� �ा�लम बह�त �यादा थी  । हमार ेचीफ िमिन�टर ने सोचा है िक मंक� के 

िलए पाक�  बनाया जाए, जो वह खाता है, उसके िलए हम लोग� ने पाक�  बना िदया  । इस तरह से च�जेज 

लाना चािहए  । इसके साथ-साथ हम लोग� ने ए�ट म� एक �ोिवजन िकया है  । हम जो पेड़ लगाते ह�, 

उसको बचाने क� िज�मेदारी सरपचं को दी है  । अगर 100 पेड़ लगाए ह�, 85 पस�ट पेड़ नह� बचने पर 

ए�ट म� यह �ोिवजन रखा है िक उस सरपचं को हम लोग िनकाल सकते ह�  । सरपचं को यह भी पॉवर 

दी है िक वह सरपचं िकसी गावं म� जाकर, जो गंदगी करता है, पो�यूशन करता है, छोटी-छोटी दकुान� 

ह�, उनको फाइन करने का भी �ोिवजन िदया है  । वह पाचं हजार, पचास हजार और एक लाख तक 

क� पैन�टी लगा सकता है  । उस तरह से हम लोग� ने काफ� च�ज िकया है  । �यिुनिसपैिलटी ए�ट म� 

भी च�ज कर रहे ह�, �यिुनिसपैिलटी म� ए�ट च�ज करके उसम� भी हम लोग ऐसा �ोिवजन करना चाहते  

ह�  । िजस तरह अब�न पाक�  का िकया है उसी तरह �यिुनिसपैिलटी ए�ट म� भी च�ज करना चाहते ह�  ।  

इंिडया म� िकसी भी �टेट म� फॉर�ेट को डेवलप करने का काम िपछले पाचं साल� म� नह� िकया 

गया, जबिक हम लोग� ने तीन परस�ट फॉर�ेट डेवलप कर िदया है  । पहले 33 परस�ट का फार�ेट था, 

जो अब 23 परस�ट हो गया है  । करीब-करीब िपछले 60-70 वष� से दस परस�ट फॉर�ेट ख�म हो गया 

था  । हम लोग� ने तीन परस�ट फॉर�ेट डेवलप िकया है  । इसे करने क� वजह से फॉर�ेट सव� ऑफ 

इंिडया क� �रपोट�  2018-19 म� तेलंगाना �टेट को फॉर�ेट डेवलपम�ट के िलए बे�ट �टेट बताया गया   

है  । म� सभी लोग� को अपने �टेट म� आने का िनमं�ण देना चाहता ह� ं  । Seeing is believing.  
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Please visit Telangana to see yourself our contribution to Mother Nature. इसी बात 

के साथ आपने जो  भी टाइम िदया, म� कुछ और बात कहना चाहता था, आपने जो भी टाइम िदया 

उसके िलए आपका ध�यवाद  ।  
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डॉ. अमर िसहं (फतेहगढ़ सािहब): सभापित महोदय, आपने मझेु इतने इ�पॉट�ट टॉिपक �लाइमेट 

च�ज और एयर पॉ�यूशन पर बोलने का मौका िदया, उसके िलए आपका बह�त-बह�त ध�यवाद  । 

फॉर�ेट एडं एनवायरम�ट मं�ालय के माननीय मं�ी जी बैठे ह� और हम लोग� क� बात� सनु रहे ह�  । 

�लाईमेट च�ज पर बोलने के िलए �यादा व� नह� लंूगा  । जो �लाईम�ट च�ज क� �रपोट�  आ रही है वह 

बह�त डरावनी है  । रने का पैटन� च�ज हो रहा है  । अब बा�रश कम पड़ती है  । दूसरी िड��िबगं �रपोट�  

�लेिशयर के बार ेम� है  । म�ने पहले भी इस िवषय को उठाने क� कोिशश क� थी  । नाथ� इंिडया क� सारी 

क� सारी निदया,ं िजसम� गंगा भी शािमल है, सभी �लेिशयर फेड �रवस� ह�  । जो �टडी आ रही है उसम� 

यह बताया जा रहा है िक �लेिशयर का साइज बह�त �पीड से कम हो रहा है  । हम सोच नह� सकते िक 

जो पहले �लड होने वाला है, म� पजंाब के िलए व�रड ह�,ं हमारी पाचं� क� पांच� निदयां रने फेड ह�  । 

उनका �या होगा? जब उसम� पानी नह� आएगा, इ�रगेशन नह� होगा, िबजली नह� बनेगी  । 

17.57 hrs   (Hon. Speaker in the Chair) 

म� यह इ�यू आपको �लैग कर रहा ह� ं । आज म� इस िवषय पर �यादा नह� बोलना चाहता ह� ं । 

इस पर बह�त गहराई से दखेने क� ज�रत है  । इससे सभी को अफै�ट होना है लेिकन ए�ीक�चर और 

फामस� सबसे �यादा अफै�ट ह�गे  । जब भी मेरी अपनी कं�टीट्यूएशंी म� बेमौसम बा�रश होती है, इस 

बार पैडी मंिडय� म� पड़ी थी, सारा पैडी भीग गयी, िकसको बताए िक मेरी पैडी भीग गयी  । सबसे 

�यादा मार िकसान� को पड़ती है  । दािनश अली जी ने भी इस बार ेम� सही बोला  । यहा ंअभी �यादा 

एयर पो�यूशन और खासकर िद�ली के सदंभ� म� िडसकशन चल रही है  । अगर यहा ंक� सरकार इसे 

गैस च�बर कह रही है और हम सभी मानते ह� िक बह�त बरुी हालत है  ।  

18.00 hrs 

माननीय अ�य�: अगर सदन क� इजाजत हो तो आधा घटंा समय बढ़ा िदया जाए  ।  
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SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): What is the emergency? 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 

AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY INDUSTRIES AND 

PUBLIC ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): Mr. Baalu, I am not 

telling anyone to extend the House. 

माननीय अ�य�: आप साढ़े छ: तक तो सदन चलने दीिजए, कम से कम छ: बजे क� परपंरा तो 

बदलने दीिजए  । आप सबक� सहमित हो तो साढ़े छ: बजे तक सदन क� काय�वाही बढ़ाई जाए  । 

कुछ माननीय सद�य: जी हा,ं सहमित है  । 

माननीय अ�य�: सदन क� काय�वाही साढ़े छ: बजे तक बढ़ाई जाती है  । 

डॉ. अमर िसहं: बह�त-बह�त शिु�या  । 

माननीय अ�य�: आपके िलए समय बढ़ाया है  । 
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डॉ. अमर िसहं: माननीय अ�य� जी, आपक� बह�त मेहरबानी िक आपने समय िदया  । म� तो पहले ही 

सरकार का ध�यवाद कर चकुा ह� ंिक इतने मह�वपूण� िवषय पर िडसकशन रखा है  । 

 जहा ंतक िद�ली को �पेशल रफैर�स म� रखकर वाय ु�दूषण क� बात हो रही है, इसम� रीज़न 

सबको पता ह�, मेर े से पहले बह�त व�ाओ ं ने कारण बोल िदए ह�  । ड�ट है, ि�हकल पा�यशुन है, 

इंड��ी का पाल्यशुन है जो पावर से आ रहा है, यहा ंसब कुछ बोल िदया गया है, म� उसे �रपीट नह� 

करना चाहता ह� ं ।  

 म� माननीय मं�ी जी से कहना चाहता ह� ंिक आप फोर�ेट ए�वायन�म�ट िमिन�टर ह�  । म� कई बार 

आपके रोल के बारे म� सोचता भी ह�,ं आपका रोल बह�त क�फिलि�टंग है  । आप एक ओर इंड��ी को 

परिमशन पर परिमशन दे रहे ह� और दूसरी ओर हम कह रह ेह� िक ए�वायन�म�ट को �ोटे�ट क�िजए  । 

हम सबको िव�ास है िक आप बैल�स बनाएगें �य�िक आपको तरीके सब मालूम ह�  । आपक� िमिन��ी 

बह�त मह�वपूण� है  । जब खबर पढ़ते ह� िक आपने सब इंड��ीज़ को परिमशन द ेदी तब िफ� भी होता 

है  । आपने वाइ�ड लाइफ क� तो बह�त परिमश�स दी ह�, यह आपको देखना है, म� इस पर कोई कम�ट 

नह� कर रहा ह� ं  । I am nobody to comment on your functioning and your decision 

making. आपको इंड��ी और ए�वायन�म�ट म� बैल�स बनाना होगा  । इनके रीज़�स पर भी आपको 

ए�शन �लान भी बनाना है  । एनडीए का छठा साल श�ु हो गया है  । म� अपने मुंह से कोई नेगेिटव 

कम�ट नह� देना चाहता ह� ं । आप छठे साल म� कोई �ॉपर ए�शन �लान तो �लाइमेट च�ज और िद�ली 

के एयर पा�यशुन पर लेकर आइए  । आपको सार े रीज़�स पता ह�, म� इन रीज़�स के बारे म� नह�  

बोलंूगा  । 

 म� िकसान� के बार ेम� ज�र बोलना चाहता ह� ं । म� पजंाब से आता ह� ंऔर मेरी का�ंटीटुएसंी भी 

�रल है  । म� माननीय स�ुीम कोट�  के बार ेम� कोई कम�ट नह� द ेसकता ह� ं । िकसान� पर ि�िमनल केस 

दज� हो रह ेह�  । िकसान पराली जलाता �य� है? हम� इसका कारण समझना होगा  । उसे गेह� ंदो ह�ते 
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के अंदर बीजना होता है, यह कारण है  । वह शौक से नह� जलाता है  । हम िजन मशीन� के बार ेम� कह 

रह ेह�, इससे उसका पाचं से दस हजार �ित एकड़ खच� बढ़ रहा है  । �या �माल फाम�र इसे कर लेगा? 

हम चीज� सजै�ट कर देते ह� िक यह मशीन ले आओ, वह मशीन ले आओ, वह कहां से लाएगा? �माल 

और माज�नल फाम�र तो पहले ही इकोनामी म� िड��ैस है  । देश का 70-80 परस�ट िकसान िड��ैस म� 

है  । वह कहा ंसे मशीन� लेकर आएगा? उसके ऊपर जो भार डाला जा रहा है, क� � सरकार अपने ऊपर 

िज�मेदारी ले, कम से कम पजंाब सरकार क� तो कोई िज�मेदारी क� हालत नह� है  । स�ुीम कोट�  के 

�ैशर म� सरकार ने कह िदया िक ढाई हजार �पये �ित एकड़ द�गे, लेिकन मझेु मालूम है िक �या हालत 

होने वाली है  । वहां पैसे िकतने ह�, यह हम सबको मालूम है  ।  

 मेरा दूसरा सझुाव है  । पहले हम प�सेज़ इ�पोट�  करते थे, अब एिडबल ऑयल िकतना कर रहे 

ह�, सरकार को िफगस� का पता है  । पजंाब, ह�रयाणा और यूपी के िकसान के िलए अ�टरनेिटव �ॉप 

कर दीिजए, �ो�योरम�ट एनाउंस कर दीिजए िक 100 परस�ट �ो�योरम�ट कर�गे तो कोई पराली नह� 

जलेगी, न कोई पैडी बीजेगा, न ऐसा होगा  । यह फैसला तो आपको ही लेना पड़ेगा  । 

हम तो आपसे ही िवनती कर�गे िक यह फैसला लीिजए  । पजंाब क� हालत यह है, जब म� 1953 

म� पैदा ह�आ था, मझेु याद है जब देश म� फूड्स क� �कारिसटी ह�ई थी, तब हम लोग� ने पजंाब के 

िकसान� से कहा िक फसल उगाओ और कं�ी को सर�लस करो और आज हम उन पर ि�िमनल केस 

कर रहे ह�  । पेि�टसाइड्स और फिट�लाइजर क� वजह से पजंाब के िकसान� को क� सर हो रहा है  । 

हमार ेपास ऐसी कोई �क�म नह� है, िजससे यह पता चल सके िक उनको क� सर �य� हो रहा है  । आप 

इसक� भी एक �टडी कराइए िक पजंाब म� इतना क� सर �य� हो रहा है और पराली �य� जलाई जा रही 

है? इसका भी सोलूशन क�िजए  ।  I know you are capable of finding the solution. You 

are a very educated Minister. हम लोग�  क�  ओर  से  िपनाक� िम�ा  जी  ने  कहा था,  हम  

सब लोग� क� ओर से  आप  �धान  मं�ी जी  को  बोिलए  िक  वे  कोई  टा�क  फोस�  हेड  कर�  । It is 
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because climate change and air pollution are very big issues. Let him head a 

Task Force. जहां आप सब लोग रहे और कोई बड़े फैसले लीिजए  । हम सभी पॉजीिटव फैसले का 

समथ�न कर�गे  । बह�त-बह�त ध�यवाद  । 
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SHRI GAUTAM GAMBHIR (EAST DELHI): Hon. Speaker, Sir, the topic of 

discussion is something that affects each and every one of us, irrespective of our 

caste, creed, age and religion. 

 In fact, it is affecting us while we stand and talk about it here in the 

Parliament. It is high time we stop politicising over these grave issues. The public 

is smart and the current state is that of a climate emergency. Delhi is our Capital 

and it is worst affected. It is a fact that cannot be ignored. The State can no longer 

get away with these gimmicks like odd-even, shutting construction sites, etc. What 

have they to do so that they do not reach this situation? We need long-term 

sustainable solutions. We need to stop stealing the future from our kids and stop 

playing the blame game. It is time to own up and act responsible. 

When I talk about the change on the ground, I would like to highlight the 

biggest source of pollution in my constituency which is the Ghazipur landfill. It is 

Asia’s largest garbage mountain. Whoever is in Delhi should go there and try to 

stand within 200 metres of that place. They will definitely experience what it is to 

be in hell. Solving this has been my biggest priority.  

 We have started working at the grassroots level. We have brought ballistic 

separators and compost machines for every Assembly. To fight pollution, we have 

bought sprinklers, road cleaners and industrial size vacuum cleaning machines 

worth Rs.90 crore so that we can at least reduce large pollution particles.  
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 I am working on a plan to install 30 feet air purifiers. The idea is to give our 

public a better place to live. 

 Another major pressing issue is stubble burning. We have to devise a 

strategy for representatives of various States to work together to solve this crisis. 

Merely penalizing farmers for burning their crops will not be enough. We have to 

start exploring innovative ways like moving the sowing and harvest seasons so 

that they do not coincide with the advent of winter. For this, we would also have to 

provide the farmers with incentives to grow other crops.  

म� अपनी बात इस बात से ख�म करना चाहता ह� ंिक एक-दूसर ेको �लेम करने से या िफर इस 

म�ेु को इले�शन क� नजर� से देखने का अंजाम बह�त ही बरुा होगा  । हमार ेदेश के लोग� ने अपना 

क�मती वोट एक-दूसर ेके ऊपर क�चड़ उछालने के िलए नह� बि�क एक बिढ़या काम करने के िलए 

िदया है  । हम सभी को िड�कशन और ि�िटिस�म लेना आना चािहए  । एयर पॉलूश�स से इंिडया म� 

हर तीन िमनट म� एक ब�चे क� मौत होती है  । यह कोई मजाक क� बात नह� है  । हम सभी को 

शाट�कट मारने क� बजाए लागं टम� सोलूश�स के बारे म� सोचना चािहए, नह� तो हमार ेब�च� को इसक� 

एक बड़ी क�मत चकुानी होगी  । ध�यवाद  । 
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ADV. A.M. ARIFF (ALAPPUZHA): Thank you, Speaker Sir, for giving me the 

opportunity to speak on this serious issue. 

 Before starting my speech, I have to clarify one thing regarding the 

allegation raised by hon. Member, Kunwar Danish Ali. In his speech, the hon. 

Member Kunwar Danish Ali alleged that most of the Members of the Standing 

Committee on Urban Development did not attend the Committee meeting for the 

discussion on air pollution. He accused that it is because they were scared of air 

pollution in Delhi and he added that it is a shame for all.  Sir, I am a Member of 

this Committee and I could not attend that meeting not because of scaring air 

pollution but I got the notice of the Committee meeting only before 48 hours. So, I 

could not come within this short span of time. Most of the Members could not 

come to attend the Committee only because of this short notice. I have been 

engaged in many other programmes in accordance with the date of State 

Ministers. So, I request him to correct his views and withdraw his allegations.  

 Sir, we are passing through the worst history of environment pollution in 

India. But even among countries notorious for pollution, India stands out for air 

that is consistently and epically terrible. Drawing on measurements and 

calculations as of 2016 from air monitoring stations in 4300 cities, the WHO 

reported in March that cities of India suffer the most. Both surface and 

groundwater in the country is under stress. Around 86 per cent of water bodies 
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are critically polluted. Indian cities are reeling under multiple problems, including 

environmental issues that they must contend with.  

 Most pressing of them all is the issue of air pollution. In 2016, a World 

Health Organisation study found that 14 of the 20 world’s most polluted cities 

belonged to India. It is estimated that in 2016, over nine lakh deaths were caused 

due to air pollution in India. Over 100,000 children below the age of five die due to 

bad air in the country. Delhi, India’s capital region, home to nearly 19 million 

people, is notorious for choking air. We cannot breathe in Delhi. It is a public 

health emergency as pollutants in the air have spiked to extremely toxic levels. 

 Sir, under the leadership of the hon. Prime Minister, a National Action Plan 

on Climate Change (NAPCC) was released. Eight National Missions were framed 

by the Council on Climate Change. Unfortunately, the Council could not achieve 

the desired goals. I would urge the Government that these measures should be 

taken in a time-bound manner for achieving these goals. We should also try to 

find out new techniques against the stubble burning.   

 The recent environment studies reveal that many districts of Kerala 

including Alappuzha, which is my constituency and Ernakulam will sink in sea 

within 25 years.  Due to global warming, the sea level of Arabian Sea will increase 

up to two metres. We have to anticipate the terrible situation and find out a 

solution for the same at the earliest. Therefore, I urge the Government to take  
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earnest steps to curb the menace of environmental pollution and climate changes 

as early as possible.        

कंुवर दािनश अली: अ�य� महोदय, म� एक �लै�रिफकेशन देना चाहता ह� ं । माननीय सद�य ने कहा 

िक म�ने ऐसा कहा है िक �ट�िडंग कमेटी क� मीिटंग अट�ड करने एमपीज इसिलए नह� आए िक िद�ली म� 

पो�यूशन �यादा था  । म� ऑन �रकॉड�  कहना चाहता ह� ंिक 30 सद�य� म� से केवल चार सद�य आए 

थे, म� उनम� से िकसी का नाम नह� बताना चाहता ह� ंिक िकसने मझुसे कहा, �य�िक यह ठीक नह� है, 

लेिकन एक ससंद सद�य ने मझुसे कहा था िक इतने पो�यूशन म� कैसे आए ं । उसके बाद भी माननीय 

सद�य कह रहे ह� िक शॉट�  नोिटस िमला, इसिलए नह� आए  । यह बात ठीक है िक शॉट�  नोिटस िमला, 

लेिकन उस मीिटंग क� गंभीरता को माननीय सद�य� को देखना चािहए था िक वह मीिटंग िकस म�ेु पर 

थी  । िकतना भी शॉट�  नोिटस था, उनको आना चािहए था  ।  

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, सदन क� सिमितय� पर सदन म� चचा� नह� होती है  । 

  

 ہوں۔ چاہتا کرنا وضاحت ایک میں صاحب، اسپیکر جناب):امروہہ( علی دانش کنور

 اٹینڈ میٹنگ کی کمیٹی اسٹینڈنگ کہ ہے کہا ایسا نے میں کہ کہا نے ممبر معزّز

 ریکارڈ انٓ میں ۔ تھا زیاده پالیوشن میں دہلی کہ ائٓے نہیں لئے اس ایم۔پیز۔ کرنے

 میں ان میں تھے۔ ائٓے ہی ممبران 4 صرف سے میں ممبران 30 کہ ہوں چاہتا کہنا

 ٹھیک یہ کیونکہ کہا، سے مجھہ نے کس کہ ہوں چاہتا بتانا نہیں نام کا کسی سے

 کیسے میں پالیوشن اتنے کہ تھا کہا سے مجھ نے ممبر معزّز ایک لیکن ہے، نہیں

 نہیں لئے اس ملا، نوٹس شارٹ کہ ہیں رہے کہہ ممبر معزّز بھی بعد کے اس ائٓیں۔
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 کو سنجیدگی کی میٹنگ اس لیکن ملا، نوٹس شارٹ کہ ہے ٹھیک بات یہ ائٓے۔

 بھی کتنا تھی۔ پر مُدعے کس میٹنگ وه کہ تھا چاہئیے دیکھنا کو ممبران معزّز

  تھا۔ چاہئیے انٓا کو ان تھا، نوٹس شارٹ
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SHRI P. RAVEENDRANATH KUMAR (THENI): Thank you very much, Sir, for 

giving me this opportunity to speak on the issue of air pollution and climate 

change.  

 Sir, the National Clean Air Programme (NCAP) was launched in key sectors 

like transportation, household energy and waste management during the month of 

January 2019 with ultimate actions to prevent and reduce air pollution and 

improve air quality across the country, aiming to reduce air pollution by 20 per 

cent to 30 per cent by the year 2024. 

 I would like to appreciate the Government on behalf of my party and term 

this timely action as a comprehensive strategy of our hon. Minster for 

Environment, Forest and Climate Change, Shri Prakash Javadekar under the 

auspicious guidance of our hon. Prime Minister, Shri Narendra Modi.  

 Sir, I would like to bring to your notice that my State, Tamil Nadu, is the first 

State to become plastic-pollution free State in India due to the incentives/ steps 

taken by the Chief Minister and Deputy Chief Minister of Tamil Nadu.  

 Massive consumption of fossil fuel is also one of the major reasons 

hampering the atmosphere. The Government has already announced various 

incentive schemes to increase the usage of electric vehicles. However, the 

average usage of electric vehicles is very less because of the cost of those 

vehicles, limited number of service facilities, spare parts etc. Therefore, steps 

should be taken to increase the number of electric vehicles across the country.  
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 Even though the impact of climate change is at an alarming level, there is 

no awareness among people. Therefore, there is a need to take initiatives at the 

grass-roots level. I would like to request the hon. Minister to start awareness 

programmes at all levels and particularly, the importance of healthy atmosphere 

should be made known at the primary school level.  Accordingly, the subject of 

climate change should be included in the schools and necessary instructions 

should be given to the States for inclusion of climate change in the syllabus at 

their board level examinations. I hope that by taking such effective measures, we 

can reduce the impact of climate change significantly.  

 Thank you. 
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�ी मनोज ितवारी (उ�र पूव� िद�ली): अ�य� जी, आपने मझेु इस गंभीर मदुद्े पर बोलने का मौका 

िदया, इसके िलए म� आपका आभारी ह� ं । म� िद�ली का सासंद ह� ंऔर िद�ली का सासंद होने के नाते 

पूर े देश म� एयर पॉ�यूशन, पॉ�यूशन पर जो ि�थित बनी ह�ई है, उस पर लगातार हमार े पास कई 

जानका�रयां आती ह�, जो िचतंाजनक ह�  । आपने इस इ�यू पर इतनी बड़ी िडबेट करने का मौका िदया, 

इसके िलए हम आपका ध�यवाद करते ह�  । हम आपसे यह �ाथ�ना करना चाहते ह� िक पॉ�यूशन, एयर 

पॉ�यूशन �टेट  स�जे�ट है  । जब यह �टेट स�जे�ट है, तो �या हम ऐसा कुछ नह� कर सकते िक 

कोई �टेट जानबूझ कर इस बारे म� बहानेबाजी करता रहे, तो उसके िलए कुछ पिनशम�ट तय क�    

जाए  । उसके िलए ऐसी कुछ कार�वाई हो और जनता के बीच बताया जा सके िक आप अपनी 

�र�प�सेिब�टी से भाग रह ेहो  । 

 अ�य� जी, िद�ली के बार ेम� दो-तीन बात� आपक� जानकारी म� लाना चाहता ह� ं । िद�ली म� 

एयर पॉ�यूशन के िलए जैसा मेर ेसाथी गौतम गंभीर जी ने कहा, िद�ली के एयर पॉ�यूशन को दूर करने 

के िलए यहा ंलोकल बॉडीज के पास रा�य से लगभग 9 हजार करोड़ �पये के फंड्स आते ह�, िज�ह� 

िद�ली सरकार ने जानबूझ कर रोक िदया है  । जैसा मेर ेसाथी ने कहा िक ि��कंलर मशीन, जो गाड़ी 

चलती है और धूल पर पानी का िछड़काव िकया जाता है  । उस मशीन को खरीदने के िलए जो फंड 

िद�ली गवन�म�ट �ारा आना चािहए था, उसे हम� स��ल गवन�म�ट से लाना पड़ा  । हम देश के �धान मं�ी 

�ी नर�े� मोदी जी का ध�यवाद करते ह� िक उ�ह�ने इसके िलए हम� सौ करोड़ �पये का अलग से 

बजट िदया  । हमार ेसासंद साथी कह� भी देख सकते ह� िक एक गाड़ी पानी का िछड़काव करती ह�ई 

चलती है  । 

 अ�य� जी, िद�ली म� कूड़े के पहाड़ को हटाने के िलए एमसीडी के, लोकल बॉडीज के जो 

फंड्स आने चािहए थे, उनके िलए भी हम� स��ल गवन�म�ट के पास जाना पड़ा, �य�िक पूरी िद�ली 

�ािह-�ािह कर रही है  । म� एक और िवषय आपके सामने लाना चाहता ह� ं । आज हम सदन म� यह कह 
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सकते ह� िक नर�े� मोदी जी �ारा एयर पॉ�यूशन को दूर करने के िलए हम� समय-समय पर सहायता दी 

जा रही है, उसी क� वजह से अलग से 125 करोड़ �पये का बजट िद�ली म� लोकल बॉडीज को िमला 

है और आज हम सदन म� कह सकते ह� िक डेढ़ साल म� िद�ली म� कूड़े के तीन पहाड़� को समा� कर 

द�गे और एयर पॉ�यूशन पर हम� बह�त बड़ी सफलता िमलेगी  । 

 महोदय, हम भी इस बात को मानते ह�, �य�िक हम भी िकसान के बेटे ह�  । अगर पराली से 

िकसी को सम�या है, तो �य� न पराली को खरीदने के िलए रा�य सरकार कोई योजना बनाए  । हम 

भी अपने कई सािथय� से सहमत ह�, �य�िक कोई िकसान शौक से पराली नही जलाता है  । लेिकन 

हमारी िद�ली म� �दूषण से बचने के िलए जो ऐड िकया गया, उसका बजट 200 करोड़ �पये का है 

और मा� 50 करोड़ �पये म� हम एनसीआर क� पराली खरीद सकते थे, जो हमारी िद�ली क� सरकार 

ने नह� िकया  । इस पर भी यहा ंसे कुछ न कुछ िनद�श जाना चािहए  । इस िवषय को उठाने के िलए 

आपने हम� मौका िदया है, इसके िलए म� आपको बह�त ध�यवाद देता ह� ं ।   
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डॉ. सजंय जायसवाल (पि�म च�पारण): अ�य� महोदय, सबसे पहले म� आपका बह�त आभार 

�कट क�ंगा िक वाय ु�दूषण और �लाइमेट च�ज, दोन� बह�त मह�वपूण� और बड़े म�ेु ह�, िजनके िलए 

पूरा िव� परशेान है, पर भारत सबसे �यादा परशेान है, �य�िक हमार ेयहा ंमानसून और िकसानी का 

बह�त बड़ा िह�सा �कृित पर िनभ�र करता है  । िकस तरह से �कृित अपना �प बदल रही है, उससे 

बह�त सारी िद�कत� श�ु हो रही ह�  । 

 अ�य� जी, म� अपनी बात श�ु करने से पहले दो वा�य पढ़ना चाह�गंा : - 

“िखड़क� क� सलाख� से जब झाकं कर देखा 

तो िकसी को क�चड़ म� कमल 

तो िकसी को चादं पर दाग नजर आया  ।” 

 

 वाय ु�दूषण एक ऐसा म�ुा है, िजसम� एक तरफ िवकास है और दूसरी तरफ हम आने वाली 

सतंितय� को �या दे कर जाएगें, उसक� भी िज�मेवारी है  । इन दोन� के बीच म� हम लोग� को एक धारा 

चलानी है, तािक भारत का िवकास हो सके और हम आने वाले जेनरशेन को इस बात क� िशकायत का 

भी मौका न द� िक जो हमार ेपूव�ज� ने हम� धरती दी है, उस धरती को हमने सही सलामत आने वाले 

जेनरशेन को नह� दे पाए ं ।  

 अ�य� जी, यह भारत क� खूबसूरती है  । वेद� के ए�जै�ट डेिटंग के बार ेम� िकसी को पता नह� 

है, लेिकन हमार ेयजवु�द म� यह िलखा गया है िक हे! धरती मा,ं आप हम� कामधेन ुक� तरह िनरतंर 

जीवन यापन करने क� सारी सिुवधाए ं�दान करो, पर इसका भी हम �यान रख� िक आपको कोई क� 

नह� हो  । इतनी बड़ी बात, आज से दस हजार वष� पहले कही गई थी, आज हम उसका पालन उस 

तरह से नह� कर पाते ह�  । हमार े पूव�ज� क� परपंरा थी िक हमार े िलए िहमालय पूजनीय है, निदया ं
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पूजनीय ह�, पेड़ पूजनीय ह�  । यह एक सा�ंकृितक िवरासत थी िक हम� अपने पहाड़�, निदय� और 

जगंल� क� र�ा करनी है  । भारत क� पूरी स�ंकृित निदय� के साथ चली है, िहमालय के साथ चली है, 

लेिकन आज के समय म� एक बह�त ही द:ुखद पहलू हो गया है  । म� िकसी को दोष नह� देना चाहता ह�,ं 

लेिकन िद�ली सरकार ने इस म�ेु को उठा िदया है, जो एक �दं बन गया है, इंिडया वस�ज भारत  । 

आप िकसान� को दोष देने का �यास कर रहे ह�, आप पराली को दोष देने का �यास कर रह ेह�  । आज 

म� िपनाक� िम�ा जी, मनीष ितवारी जी, सभी का आभारी ह� ंिक उ�ह�ने िब�कुल साफ-साफ डेटा िदया 

है िक िकसान� को दोष िदया जाता है, वह सरासर गलत है और जो आप बोलते ह� िक पराली से 

�दूषण होता है, लेिकन िटहरी का एक डाटा है िक िद�ली क� गािड़य� से िनकलता धआुं, �ोपो�फे�रक 

ओजोन के िनमा�ण का म�ुय कारण है  । इस ओजोन के कारण गेह� ंक� फसल म� बीस से तीस �ितशत 

कमी होने का अनमुान लगाया जाता है  । कल अगर सभी िकसान यह कहना श�ु कर द� िक आप 

अपनी सभी गािड़या ंबदं कर द�, �य�िक इससे हमारा गेह� ंउ�पादन �भािवत होता है, तब िद�ली का 

�या होगा? यह सभी चीज� के बीच म� बैल�स बनाना है  । इसके िलए यह बह�त आव�यक है  । हम 

अपनी गलितया ंनह� देखते ह�  । इसी िद�ली क� सरकार ने फरवरी म� हलफनामा िदया था िक हम 

आठ महीन� म� तीन हजार बस द�गे, एक हजार इलेि��क बस द�गे  । आज �या ह�आ है, यह पूरी िद�ली 

जानती है और देश भी जानता है  । 

 अ�य� महोदय, 10 साल� म� डीजल गािड़य� को ख�म करना था, उसका �या ह�आ, िकसी को 

पता नह� है  । यहा ंतक िक 1500 करोड़ �पये का एक एि�बयंट एयर फंड 15 साल पहले बना था  । 

मिण�कम जी ऐतराज कर�गे िक म� शीला दीि�त जी का नाम �य� ले रहा ह�,ं यह का�ेंस क� सरकार म� 

बना था  । उस 1,500 करोड़ �पये का आज क� सरकार ने �या िकया, यह िकसी को नह� पता है  । 

उस समय का जो एि�बएटं एयर फंड है या तो उसम� से कुछ लूट िलया गया या उसका उपयोग ही नह� 

िकया गया  । उसके बाद अब िकसान� को दोष देना श�ु करते ह�  ।  
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 इसी तरह से आज िद�ली मे�ो का जो फेज़-4 का �ोजे�ट है, उसको जान-बूझकर रोका जा 

रहा है  । आज िद�ली मे�ो के कारण िकतना �दूषण �का है, यह िकसी को बताने क� ज�रत नह�    

है  । भारत सरकार फेज-4 का जो �ोजे�ट कर रही है, उसको भी रोकने का �यास िकया जा रहा है  । 

यहा ँतक िक इतनी लंबी-चौड़ी बात� कही गई ं िक हम सभी �थान� पर इलेि��क �हीक�स के सब-

�टेशसं बनाएगें  । ऐसा लगता है िक पूरी िद�ली का मतलब कनॉट �लेस के अगल-बगल के दो-चार 

�टेशसं ही ह�  । इस तरह क� चीज� पर कह�-न-कह� िवचार करना पड़ेगा  ।  

 म� माननीय �धान मं�ी जी का बह�त आभारी ह� ँ । उनक� आ�मा म� पया�वरण बसा ह�आ है  । 

गजुरात के म�ुय मं�ी के तौर पर उ�ह�ने री�यूएबल एनज� के िलए, सोलर �ोजे�ट्स के िलए िजस 

तरह के इिनिशएिटव िलए थे, वे अपने आप म� ऐितहािसक ह�  । माननीय �धान मं�ी जी ने गजुरात म� 

सोलर एनज� और िवंड एनज� के िलए जो कुछ िकया, हमने उसी को बाद म� जेएनएनयूआरएम म�  

िलया  । यह अलग बात है िक उसम� भी कुछ राजनीित कर ली गई  । 

  मझेु �ी �काश जावड़ेकर जी के साथ पे�रस ए�ीमे�ट म� जाने का सौभा�य िमला है  । पूरा िव� 

अगर पे�रस ए�ीमे�ट म� िकसी देश क� बात कर रहा था तो वह केवल और केवल भारत क� बात कर 

रहा था  । उन सभी को लगता था िक भारत इस किमटम�ट म� साथ नह� देगा, जबिक भारत ने बह�त 

जोर-शोर से पे�रस ए�ीम�ट म� साथ िदया, से�फ डे�लेरशेन िकया और पया�वरण सरं�ण पर जो 

माननीय �धान मं�ी जी के नेत�ृव म� आज एनडीए क� सरकार काय� कर रही है, उसका एक-एक �यास 

ऐितहािसक है  । िकतने वष� तक कै�पा फंड पड़ा रहा, कोई उसे देखने वाला नह� था, लेिकन जब 

हमारी सरकार आई, हमने इसी ससंद म� िपछली बार कानून बनाया और कै�पा फंड के चलते कई 

�ो�ाम ह�ए  । िबहार सरकार भी जल-जीवन-ह�रयाली िमशन कर रही है  । इस तरह क� बह�त सारी 

�लाटेंशन क� योजनाए,ं नए पेड़� को लगाने क� योजनाए,ं सबको देखने को िमल�  ।  
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 अ�य� जी, इसके अलावा भारत सरकार ने यह कदम भी उठाया है िक हम सीधे भारत �टेज– 

4 से भारत �टेज– 6 पर जाएगें  । इसके िलए भी म� भारत सरकार को, जावड़ेकर जी को, धम��� 

�धान जी को और �धान मं�ी जी को बह�त-बह�त ध�यवाद देता ह� ं ।  

 उसी तरह से, इ�ह�ने फेम-2.0 म� ई-�हीक�स के िलए 10 हजार करोड़ �पये िदए ह� तािक 

�यादा-से-�यादा िव�तु-चिलत कार� लाई जा सक�   । आज सबुह मझेु पहली बार माननीय �काश 

जावड़ेकर जी क� िव�तु-चिलत कार देखने का मौका िमला  । इसके िलए भी म� भारत सरकार को 

बह�त-बह�त ध�यवाद देता ह� ँ ।  

 इसके अलावा, जो बायो-�यूल से सबंिंधत नई पॉिलसी बनी, िजसम� 10 �ितशत इथेनॉल को 

जोड़ने का �बधं िकया गया, यह एक बड़ा कदम है, �य�िक िकसान� को चीनी के सही दाम नह� िमल 

पा रहे थे  । इसिलए यह नैशनल बायो-�यूल पॉिलसी आने के बाद �यादा-से-�यादा चीनी िमल� 

इथेनॉल बनाने के �ित अपनी �िच िदखाएगंी  । केवल इथेनॉल म� �यादा पैसे देने के कारण िकसान� 

को भी बह�त बड़ा लाभ होगा  । इसके साथ ही, देश के पया�वरण म� जो �दूषण हो रहा है, उसम� भी कमी 

आएगी  ।  

 इसके अलावा, जो नये मे�ो �ोजे�ट्स आ रह ेह�, वे बह�त ही मह�वपूण� ह�  । म� भारत सरकार 

का इसके िलए भी आभार �कट करता ह� ँ । �ी गडकरी जी को म� बधाई देना चाह�गँा, उ�ह�ने एक सौ 

निदय� को जोड़कर जो इनल�ड वाटरवेज़ का िनमा�ण िकया है, उससे निदय� क� एक िनि�त गहराई भी 

बनेगी  । यह सभी जानते ह� िक निदय� के �ारा कम पैसे और कम इंधन खच� करके अिधक मा�ा म� 

सामान ले जाए जा सकते ह�  । इसके िलए भी म� अपनी सरकार को बह�त-बह�त बधाई देता ह� ँ ।  

 सौभा�य योजना के कारण हर घर म� लकड़ी जलाना कम ह�आ  । …(�यवधान)  

 सर, अभी मेरी बात समा� नह� ह�ई है  । 

माननीय अ�य�: नह�, अब आपक� बात समा� ह�ई  ।  
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डॉ. सजंय जायसवाल: सर, अगर आप आदेश कर�, तो म� परस� बोल सकता ह� ँ ।  

 अभी म�ने अपनी एडवाइस भी नह� दी है  । 

माननीय अ�य�: आप अपनी एडवाइस िलिखत �प म� द ेसकते ह�  ।  

डॉ. सजंय जायसवाल: सर, परस� बोलने के िलए मझेु समय दे दीिजए  । 

 इसी तरह उ��वला योजना का काम ह�आ  । हम लोग� को पराली के िलए भी एक �क�म 

बनानी होगी  । इन लोग� ने जो िकया है, म� अमर िसहं जी के साथ इ�ेफाक रखता ह� ं । पजंाब ने जो 

एक सब-सॉयल वॉटर पॉिलसी बनाई, उसके चलते भी ये सारी िद�कत� हो रही ह� िक इससे पहले आप 

गेह� ंनह� बो सकते ह�  । इस पर भी सरकार को सोचना चािहए, जैसे गजुरात सरकार एिमशन �ेिडंग 

�क�म लाई है  । …(�यवधान) 

 

माननीय अ�य� : सभा क� काय�वाही बधुवार, िदनाकं 20 नवंबर, 2019 को सबुह 11 बजे तक के 

िलए �थिगत क� जाती है  । 

 

18.31 hrs  

The Lok Sabha then adjourned till eleven of the Clock on 
 Wednesday, November 20, 2019/Kartika, 29, 1941 (Saka) 
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